
Сборная России выиграла 
на домашнем этапе 
Евротура три матча, 
но главный приз 
не взяла

КОШЕЛЕК Почему официальная инфляция совсем не похожа
на ощущения покупателей

Потребительская 
корзина мира

Роман Маркелов

С
едьмое подряд повыше-
ние ключевой ставки Бан-
ком России открывает до-

рогу новому раунду роста сред-
них ставок по банковским вкла-
дам. Теперь они станут более 
привлекательными для сбере-
жения, чем раньше, считает гла-
ва ЦБ РФ Эльвира Набиуллина. 
Ставка по некоторым депози-
там способна дойти до 9,5% уже 
до конца года, а в следующем 
году — превысить и 10%, допу-
скают банкиры. 

На последнем в этом году за-
седании совета директоров 
Банк России ожидаемо повысил 
ключевую ставку сразу на один 
процентный пункт — до 8,5% го-
довых. Повышение ставки ЦБ 
фактически анонсировал зара-
нее, другого выхода на фоне вы-
сокой инфляции и выросших до 

пятилетних максимумов ин-
фляционных ожиданий людей и 
бизнеса у регулятора не было. 
По словам Набиуллиной, гово-
рить о завершении цикла уже-
сточения денежно-кредитной 
политики пока преждевремен-
но: так, ЦБ не исключил, что 
при необходимости ставка мо-
жет быть повышена на ближай-
ших заседаниях Банка России 
(следующее будет 11 февраля). 
Впрочем, учитывая, что теперь 
реальная ставка впервые за дол-
гое время перестала быть отри-

цательной (годовая инфляция в 
ноябре — 8,4%, в середине дека-
бря — 8,1%), любое снижение 
инфляции будет автоматически 
ужесточать денежно-кредит-
ную политику и без движения 
ключевой ставки. ЦБ по-преж-
нему рассчитывает, что инфля-
ция к концу следующего года 
опустится до 4—4,5%, то есть до-
стигнет цели Банка России. По 
итогам же этого года средний 
рост потребительских цен со-
ставит «плюс-минус 8%», при-
знала Набиуллина.

Объясняя повышение став-
ки, ЦБ больше обычного уде-
лил внимание рынку труда: с 
его стороны (помимо внутрен-
него спроса и роста инфляции в 
мире) тоже усилилось инфля-
ционное давление. «Спрос на 
рабочую силу растет по широ-
кому кругу отраслей. При этом 
во многих секторах наблюдает-
ся ее дефицит, несмотря на 
приток иностранной рабочей 
силы. Уровень безработицы 
обновил исторический мини-
мум, а число вакансий нахо-
дится на исторических макси-
мумах. Ситуация на рынке тру-
да указывает на то, что в даль-
нейшем увеличение устойчи-
вых темпов роста российской 
экономики будет прежде всего 
определяться темпами роста 
производительности 
труда», — отметили в 
ЦБ.

Р
ост цен стал одной из 
самых обсуждаемых 
тем второй половины 
этого года. Официаль-
ная инфляция чуть пре-
вышает 8%, а по ощу-
щениям товары и про-
дукты дорожают в 1,5—
3 раза. Как так получа-

ется, разбиралась «РГ».
У подорожания всех продук-

тов питания есть несколько об-
щих причин — в частности, воз-
росшая себестоимость произ-
водства и рост цен на транспор-
тировку. Например, в производ-
стве молока «зашиты» расходы 
на корма и незаменимые импор-
тные кормовые добавки, ветери-
нарные препараты, упаковку. 
Даже в производстве нашей род-
ной картошки и морковки ис-
пользуются импортные семена, 

которые «привязаны» к курсу 
валют и мировым ценам. А они, 
как известно, значительно выро-
сли на все продовольственные 
товары.

Ведущие мировые экономики 
напечатали много денег и теперь 
пытаются потратить их, в том чи-
сле на продовольствие, тем са-
мым разгоняя цены. А кроме 
того, после повсеместных локда-

унов мировая торговля стала ак-
тивно восстанавливаться, по-
ставки стали нагонять время 
простоев — емкостей для перево-
зок стало не хватать, а в портах и 
на таможнях образовались оче-
реди.

Грузоперевозки различными 
видами транспорта, по оценкам 
логистических компаний, за год 
подорожали примерно на 20—

50%. По мнению основателя и ге-
нерального директора логисти-
ческой платформы Cargotogo 
Владимира Павловского, мор-
ские перевозки в этом году подо-
рожали в разы и достигли рекор-
дных показателей в 17—20 тыс. 
долларов за стандартный 40-фу-
товый контейнер. Средняя стои-
мость перевозки грузов желез-
нодорожным транспортом за 
2021 год выросла в среднем на 
25—30% по отношению к прош-
лому году. А средний чек на авто-
перевозки в этом году прибавил 
20% по сравнению с прошлогод-
ними показателями, рассказал 
он «Российской газете». Но по от-
дельным направлениям рост со-
ставил до 50%.

По данным генерального ди-
ректора Gebr der Weiss в России 
Владимира Серебрякова, ставки 

по морским контейнерным пе-
ревозкам выросли на 50%. Вну-
трироссийские перевозки подо-
рожали в среднем на 15—20%, а 
по отдельным направлениям и 
на все 100%.

Средняя цена на автомобиль-
ные грузоперевозки внутри Рос-
сии в течение года, по данным ис-
следования VEB Ventures, выро-
сла на 20%, приводит цифры ди-
ректор операционного департа-
мента группы компаний AsstrA 
Денис Гураль. Тарифы на авиапе-
ревозки в среднем выросли на 
50%, добавляет заместитель ге-
нерального директора по работе 
с ключевыми клиента-
ми компании Stalogistic 
Александр Видинеев.
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ХОККЕЙ

По ощущениям покупателей товары 
и продукты на полках магазинов 
подорожали в 1,5—3 раза.

А К Ц Е Н Т

Средняя стоимость перевозки грузов 
железнодорожным транспортом
за 2021 год выросла на 25—30%
по отношению к прошлому году

А К Ц Е Н Т

Банк России вопреки ожиданиям рынка 
допустил, что ключевая ставка 
может расти и дальше

Австралийский доллар 52,9034
Азербайджанский манат 43,3979
Армянский драм** 14,9681
Белорусский рубль 29,1458
Болгарский лев 42,6992
Бразильский реал 12,9613

Венгерский форинт** 22,6846
Вон Республики Корея*** 62,2267
Гонконгский доллар* 94,5101
Датская крона 11,2319
Доллар США 73,7330
Евро 83,5026

Индийская рупия** 96,8400
Казахстанский тенге** 16,8359
Канадский доллар 57,7121
Киргизский сом** 86,9322
Китайский юань 11,5678
Молдавский лей* 41,5397

Новый туркменский манат 21,0967
Норвежская крона* 82,0660
Польский злотый 18,0625
Румынский лей 16,8749
СДР  103,0647
Сингапурский доллар 54,0406

Таджикский сомони* 65,3372
Турецкая лира* 45,7497
Узбекский сум**** 68,0180
Украинская гривна* 27,0581
Фунт стерлингов  98,2713
Чешская крона* 33,0301

Шведская крона* 81,5297
Швейцарский франк 80,2318
Южноафриканский рэнд* 46,4597
Японская иена** 64,9058

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 18.12.21

МИД России опубликовал 
проекты документов 
по обеспечению правовых гарантий безопасности 
со стороны США и НАТО 

Более 500 поездов
дополнительно 
запустят 
на новогодние 
праздники 

Валерий Кичин определил 
десятку самых 
сильных 
впечатлений 
киногода 
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ФИНАНСЫ Мигранты 
пересылают домой
миллиарды долларов в год

Скудности 
перевода

Анастасия Алексеевских, Алексей Дуэль

Из России в страны СНГ частные лица отправляют 6,2 
млрд долларов ежегодно, следует из данных ЦБ. Основ-
ная часть этой суммы — заработки трудовых мигрантов, 
которые они посылают домой. 97,4% иностранных ра-
ботников оказывают помощь семье таким способом. 
Остальные или возят сами, или передают через земля-
ков, рассказали в Федерации мигрантов России.

За первые 10 месяцев этого года перевели уже боль-
ше 6,24 млрд долларов, то есть за год сумма может пре-
высить 7,5 млрд, считает младший директор корпора-
тивных рейтингов Национального рейтингового 
агентства Алла Юрова. Из чего складываются эти ка-
питалы? Мигранты-строители в среднем получают 
около 54 тыс. рублей в месяц, иностранные работники 
в сфере транспорта и логистики — 52 тыс., в промыш-
ленности — 46 тыс., в торговле — 44 тыс., в охране и без-
опасности, а также ЖКХ — 41—42 тыс., в сельском хо-
зяйстве средний месячный заработок мигрантов — 37 
тыс. рублей. Эти цифры показало исследование, прове-
денное федерацией и учеными из МГУ. Для сравнения, 
средняя зарплата в стране, по данным Росстата, состав-
ляет 54,7 тыс. рублей в месяц, а медиана — 32,4 
тыс. То есть доходы многих приезжих превы-
шают заработки россиян.

РЕЗОНАНС Жители 
Сибирской Долины 
добились первых успехов 
в борьбе 
за справедливость

Накипело

Сергей Зюзин, «Российская газета», Барнаул

Публикации в «Российской газете», посвященные 
борьбе жителей барнаульского пригородного поселка 
Сибирская Долина за чистую питьевую воду, принесли 
первые позитивные результаты. Судья Центрального 
района Барнаула Ольга Мальцева приняла решение 
прекратить производство по делу Дианы Заварзиной 
«за отсутствием в действиях состава административ-
ного правонарушения».

— Иначе и быть не могло, — сказал корреспонденту 
«РГ» известный в крае адвокат Олег Пронин. — В прото-
коле об административном правонарушении не дана 
квалификация действий моей подзащитной. Из этого 
документа вообще непонятно, в чем виновата Диана 
Заварзина. 

Напомним, что в полиции на мать троих детей Диа-
ну Заварзину и 16-летнего школьника Максима Лома-
кина как организаторов фотокрика «За чистую воду» 
составили по два протокола. Судебное заседание по 
первому делу состоялось через четыре дня после ак-
ции сибдолиновцев. Диана не успела даже нанять адво-
ката и получила штраф в 15 тысяч за вовлече-
ние собственных детей в «несогласованную 
публичную акцию».

ПРАВО Граждан будут 
удалять с процесса 
за скандалы в зале суда

А вас попрошу 
удалиться

Владислав Куликов

Суд вправе удалить гражданина, нарушающего поря-
док в зале заседания. А за долгие речи или постоянные 
споры с выступающими участнику процесса могут ог-
раничить время его собственного выступления. Такие 
разъяснения готовит пленум Верховного суда России.

Соответствующие правовые позиции заложены в 
проекте постановления пленума «О применении Арби-
тражного процессуального кодекса РФ при рассмотре-
нии дел в суде первой инстанции». Сейчас ведется до-
работка документа.

Конечно, разъяснения касаются арбитражных про-
цессов. Но аналогичные нормы заложены в ГПК. Так 
что нет причин сомневаться: такие же подходы будут 
распространены и на гражданские споры.

«На случай проявления неуважения со стороны 
участников судебного разбирательства законодатель-
ство предусматривает дифференцированные меры ре-
агирования — от уголовной ответственности за оскор-
бление участников процесса, о которой я говорил ра-
нее, до назначения в упрощенном порядке судебного 
штрафа, — рассказал в свое время председатель Совета 
судей России Виктор Момотов. — Кроме того, законода-
тельство предусматривает возможность уда-
ления участника процесса из зала суда после 
вынесения ему одного предупреждения».
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Проценты набежали
«ЦБ сейчас более, чем 
раньше, озабочен ин-
фляционным давлени-

ем со стороны рынка труда, на 
которое влияют структурные 
сдвиги после пандемии и дефи-
цит рабочей силы, а также вы-
сокие инфляционные ожида-
ния. По мнению Банка России, 
это создает условия для роста 
номинальных зарплат темпа-
ми, превышающими темпы ро-
ста производительности, что 
может привести к раскручи-
ванию инфляционной спира-
ли «зарплаты—цены», — ком-
ментирует руководитель отде-
ла макроэкономического ана-
лиза ФГ «ФИНАМ» Ольга Бе-
ленькая. 

Это, пожалуй, один из глав-
ных негативных инфляционных 
сценариев, его Банк России точ-
но не допустит, о чем не раз ра-
нее говорила Набиуллина. Суть 
«инфляционной спирали» в 
том, что из-за повышенных ин-
фляционных ожиданий на фоне 
разгона роста цен работники 
требуют повышения зарплат 
темпами, превышающими уве-
личение производительности 
труда. Компании в условиях де-
фицита трудовых ресурсов на 
это соглашаются. Рост зарплат 
работников увеличивает про-
изводственные издержки, ко-
торые организации закладыва-

ют в рост отпускных цен. В ито-
ге рост зарплат и цен приобре-
тает самоподдерживающийся 
характер, который так просто 
уже не остановить.

Нынешние темпы роста цен 
еще три-четыре месяца бу-
дут держаться выше цели Бан-
ка России по инфляции, а клю-
чевая ставка может остаться 
на уровне 8,5% до четвертого 
квартала 2022 года, допуска-
ют аналитики «ВТБ Капитала» 
Александр Исаков, Родион Ла-
тыпов, Егор Постолит и Елена 
Ахмедова. При этом в 2015—
2016 годах, к которым относит-
ся предыдущий эпизод борьбы 
Банка России с инфляцией, ос-
новных источников дезинфля-
ционного давления на цены 
было три: высокие реальные 
процентные ставки, способст-
вовавшие откладыванию по-
требительских и инвестици-
онных расходов на более позд-
ний срок, активное сокраще-
ние долговой нагрузки населе-
ния и ужесточение бюджетной 
политики, перечисляют они. 
«В 2021—2022 годах дезинфля-
ция будет почти полностью об-
условлена параметрами денеж-
но-кредитной политики с высо-
кими реальными процентны-
ми ставками, тогда как условия 
кредитования и бюджетная по-
литика будут лишь в малой сте-

пени способствовать стабили-
зации цен. Проведение такой 
политики будет означать, что 
ценовое давление будет сни-
жаться более постепенно, а 
процентные ставки будут оста-
ваться повышенными в течение 
более длительного времени», — 
считают аналитики.

С одной стороны, это не луч-
шая новость для тех, кто плани-
рует взять кредит: первые за-
явления о грядущем и доволь-
но скором росте процентов по 
ипотеке и по потребкредитам 
уже появились, и нет сомнений, 
что они скоро станут реаль-
ностью. С другой стороны, ко-
нечно, не так быстро, как став-
ки по ссудам, но все же должны 
увеличиться ставки по вкла-
дам. Помимо прочего, это мо-
жет способствовать перетоку 
средств частных инвесторов 
с финансового рынка на бан-
ковские вклады, не исключает 

главный стратег «Атон» Алек-
сандр Кудрин.

В начале декабря средняя 
максимальная ставка по рубле-

вым вкладам в топ-10 россий-
ских банках составляла 7,38% 
годовых. Максимальная же до-
ходность крупнейших игро-
ков рынка находится в районе 
9% годовых, но еще до Нового 
года, с учетом предпразднич-
ных предложений, может по-
выситься до 9,5% и более, про-
гнозирует начальник управле-
ния «Сбережения» ВТБ Мак-
сим Степочкин. «В 2022 году 
мы ожидаем сохранения ключе-
вой ставки на уровне 8,5%, что 
окажет поддержку рынку депо-
зитов и накопительных счетов: 

средние ставки по рублевым 
вкладам от года будут находить-
ся на уровне 7,5—8% годовых, а 
максимальные значения с уче-
том дополнительных опций и 
акций могут превысить и 10%. 
При этом нужно учитывать, что 
они не будут представлены в ка-
честве стандартных рыночных 
предложений. В некоторых бан-
ках реальная ставка по акцион-
ным продуктам может оказать-
ся ниже заявленной с учетом до-
полнительных расходов вклад-
чика на подписки и сервисы», — 
рассказывает Степочкин.  

АКТУАЛЬНО 
Валентина Матвиенко: 
40% детских товаров 
потенциально несут риск 
для здоровья

Детям 
не игрушка

Дмитрий Гончарук

Контроль за качеством детских товаров, от игрушек до 
одежды и мебели, усилят, а при госзакупках для школ и 
детсадов главным критерием вместо низкой цены ста-
нет соответствие федеральным стандартам. Об этом го-
ворили в минувшую пятницу на заседании Совета при 
президенте РФ по реализации госполитики в сфере за-
щиты семьи и детей. Его провела спикер Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко.

Товары для детей в нашей стране производят около 
300 предприятий, совокупный оборот которых в 2020 
году превысил 800 миллиардов рублей. «На первый 
взгляд, конечно, показатели весомые, но по факту доля 
российской продукции на внутреннем рынке все еще не 
соответствует потенциалу и возможностям нашей про-
мышленности. Сегодня это всего около 30%», — сообщи-
ла Матвиенко.

По данным Роспотребнадзора, десятая часть детской 
продукции не соответствует требованиям качества, но 
по экспертным оценкам контрафакт может достигать 
40%. «Коллеги, пора бить тревогу и предпринимать 
меры на государственном уровне, — заявила спикер СФ. 
— В частности, нужно обязывать и детские магазины, и 
интернет-площадки, которые в последние годы пока-
зывают особо бурный рост продаж, более тщательно 
контролировать происхождение товаров».

Контрафактная 
продукция попада-
ет не только на при-
лавки, но и в школы 
и детские сады. Се-
натор не сомневает-
ся, что причина — в 
громоздкости ны-
нешней процедуры 
госзакупок, которая 
зачастую непрохо-
дима для добросо-
вестных произво-
дителей. Основным критерием остаются не качество и 
соответствие федеральным государственным образова-
тельным стандартам, а низкая цена.

У сенаторов есть вопросы и к системе контроля за-
купаемых товаров, прежде всего на их соответствие 
требованиям технического регулирования. По мнению 
спикера палаты регионов, необходим четкий госкон-
троль за оборотом и качеством всей продукции, кото-
рую поставляют в школы и детсады, в том числе мебели 
и посуды. Успешным примером Валентина Матвиенко 
назвала то, как минкультуры вместе с минпромторгом 
переоснастили детские школы искусств отечественны-
ми музыкальными инструментами. Причем к этой ра-
боте привлекли именитых музыкантов, которые опре-
делили, какие инструменты звучат чище и подходят для 
обучения детей. Удачную модель могут распространить 
и на физкультуру. 

Четырехкратный олимпийский чемпион по спортив-
ной гимнастике Алексей Немов поднял тему о том, что 
инвентарь в спортшколах устарел, при этом отечест-
венное оборудование не соответствует международным 
сертификатам. Спикер Совфеда поинтересовалась у ми-
нистра спорта Олега Матыцина, почему сложилась та-
кая ситуация. Тот объяснил, что вопрос сертификации 
должен прорабатываться вместе со всероссийскими фе-
дерациями с выходом на международные, так как они 
обладают правом лицензирования совместно с крупны-
ми компаниями по производству спортинвентаря.

Министр промышленности и торговли Денис Ман-
туров убежден, что необходимо качественно вытеснять 
импорт детских товаров с российского рынка, стиму-
лируя спрос на отечественные товары. «Например, 
увязывать меры имущественной поддержки семей с 
детьми с требованиями часть средств тратить на при-
обретение детской продукции именно отечественного 
производства», — предложил глава минпромторга. Для 
борьбы с контрафактом и фальсификатом развивается 
система цифровой прослеживаемости. «Начали с мар-
кировки детской обуви и текстильных изделий, сей-
час делаем это по велосипедам. И в перспективе будем 
маркировать детские коляски, автокресла», — пояснил 
Мантуров.

«Нужно с ранних лет приучать детей, что российское 
— значит хорошее, качественное. Это, если хотите, один 
из элементов воспитания патриотизма, а то мы привы-
кли, что все, что «там» — с придыханием, а все, что у нас 
— не очень. Уже картинка жизни поменялась», — отмети-
ла Валентина Матвиенко.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с бизнесом пандемию, QR-коды 
и восстановление экономики

Время расти
Айсель Герейханова 

В
ладимир Путин про-
вел традиционный 
ежегодный большой 
разговор с бизнесом. 
В пятницу он принял 
участие в XXX юби-
лейном съезде Рос-
сийского союза про-
мышленников и пред-

принимателей. Сегодня для 
страны наступает новый этап, 
когда после быстрого восста-
новления нужен и быстрый и 
качественный рост, заявил он. 
Правительство уже работает 
над тем, чтобы сохранить меры 
поддержки малого и среднего 
предпринимательства в следу-
ющем году. Кроме того, Путин 
выступил за доработку законо-
проекта о применении сертифи-
катов вакцинации для посеще-
ния общественных мест и рас-
сказал, что «Спутник V» лучше 
других вакцин противостоит 
штамму «омикрон».

Ковид: ситуация 
напряженная

Владимир Путин заявил, что 
ситуация в сфере борьбы с ко-
ронавирусом остается очень 
серьезной и напряженной. Не-
смотря на то что количество за-
болевших в день сокращается, 
цифры все равно по-прежнему 
остаются высокими. 

«Смотрите, у нас совсем не-
давно была 41 тысяча заболев-
ших в день. Сегодня это 26—28 
тысяч. Вроде бы сокращение по-
чти вполовину. Но и это для нас 
очень много», — отметил Путин. 
Он обратил внимание на то, что 
и смертность подросла в стра-
не. «В значительной степени это 
связано так или иначе с ковидом. 
Не потому, что кто-то скрывает 
чего-то, посчитать даже невоз-
можно эти последствия», — поя-
снил президент.  Кроме того, рез-
ко возросло количество болею-
щих коронавирусом детей, при-
чем с тяжелыми последствиями.

Глава государства также 
привел статистику заболева-
ния в Европе. «Великобритания 
— 67,2 миллиона человек сейчас 
у них населения. У нас — 146. Я 
уже говорил, у нас 26—28 тысяч 
в день заболевают, а в Великоб-
ритании, по их официальным 
данным, — 88 тысяч. Население 
почти в два раза меньше, а забо-
левших в три раза почти боль-
ше», — отметил президент.

QR-коды: учесть то, 
что волнует граждан  

Нужно соблюдать баланс 
между ограничениями из-за 
пандемии, устойчивостью эко-
номики и здоровьем граждан. 
Поэтому резонансный законо-
проект о применении сертифи-
катов о вакцинации в общест-
венных местах следует дорабо-
тать, чтобы учесть в нем все ню-
ансы и жизненные ситуации, за-
явил президент.

— Поручаю правительству 
совместно с Госдумой, Советом 
Федерации, объединениями ра-
ботодателей, представителями 
гражданского общества дора-
ботать закон о применении сер-
тификатов вакцинированного 
в общественных местах, учесть 
все вопросы, которые волнуют 
наших граждан. Закон должен 
быть четким, ясным и понят-
ным, — распорядился Путин.

«До принятия любых изме-
нений коллеги из правительст-
ва должны обеспечить полную 
технологическую готовность 
для системы сертификатов. 
Она должна надежно работать 
для защиты здоровья граждан, 
а не создавать для них лишние 
сложности», — подчеркнул пре-
зидент.

«Спутник» 
против «омикрона»

Новый штамм коронавиру-
са «омикрон» еще до конца не 
изучен и его последствия неиз-
вестны. «Одни исследователи 
говорят, что это более легкая 
форма, а другие говорят о воз-
можных тяжелых последстви-
ях после того, как люди им пе-
реболеют», — отметил Путин. 
Но, по его словам, уже сегодня 
очевидно, что «омикрон» бы-
стрее распространяется. «По-
этому требования к ревакци-
нации повышаются», — сказал 
президент.

«Спутник V» — лучшая вак-
цина против «омикрон»-штам-
ма, заявил Владимир Путин. 
«Наш «Спутник V» — так, как 
на сегодня это видится, в тече-
ние недели специалисты дадут 
окончательную оценку, — рабо-
тает хорошо, пожалуй, даже эф-
фективнее по борьбе с «омикро-
ном», чем другие применяемые 
в мире вакцины», — сказал пре-
зидент. 

Глава РФПИ Кирилл Дмит-
риев подтвердил, что «Спут-
ник V» показывает высокую 
вируснейтрализующую актив-
ность от «омикрон»-штамма. 
Об этом свидетельствуют дан-
ные исследования, проведен-
ного специалистами Центра 
Гамалеи. По его словам, рос-
сийская вакцина более эффек-
тивна, чем Moderna и Pfizer. 

Еще одна важная новость, что 
«Спутник Лайт» может бусти-
ровать другие вакцины.

Путин, в свою очередь, от-
метил, что Россия может выде-
лить свои вакцины другим го-
сударствам, в том числе евро-
пейским, «если, конечно, у них 
есть такие необходимость и же-
лание». «Спутник Лайт» для тех 
стран, которые хотели бы его 
использовать для бустерной 
вакцинации, мы готовы предо-
ставить, у нас наработан доста-
точный объем для того, чтобы 
мы могли поделиться с другими 
странами», — сказал он. Прези-
дент также заявил, что Россия 
может безвозмездно предло-
жить вакцину странам, кото-
рые не могут себе позволить ку-
пить ее.

От восстановления к росту
Российская экономика вос-

становилась от последствий 
пандемии. Путин заявил, что 
она вышла на докризисный 
уровень. «Показатели занято-
сти также вернулись к значени-
ям 2019 года», — сообщил пре-
зидент. Теперь страну ждет но-
вый этап. «Предстоит масштаб-
ная трансформация всей эко-
номической жизни, это и циф-
ровизация, и экологическая 
повестка, и создание фактиче-
ски новых отраслей», — заявил 
Путин.

Президент призвал без пау-
зы добиться перехода к долгос-
рочному, качественному росту. 
«Для этого у нас есть и солидные 
государственные ресурсы, и хо-
роший потенциал бизнеса, пре-
жде всего у флагманов нашей 
экономики», — считает прези-
дент. Так, сегодня финансовые 
показатели большинства круп-
ных компаний пошли вверх. 
«Растет прибыль организа-
ций, особенно в отраслях, кото-
рые получают сейчас хорошую 
«премию» от благоприятной, 
высокой конъюнктуры на внеш-
них рынках», — отметил Путин.

Подрастают и зарплаты, 
причем не в номинальном, а в 
реальном выражении. Прези-
дент также обратил внимание 
на то, что на выплаты повы-
шенных дивидендов акционе-
рам направляются значитель-
ные ресурсы и призвал «не рас-
пылять» и «не проедать» тот 
устойчивый денежный поток, 
который сейчас получают рос-
сийские ведущие компании. 
«Если смотреть вдолгую, та-
кой соблазн обернется проиг-
рышем, снижением конкурен-
тоспособности отечественного 
бизнеса на глобальных рынках, 
которые сейчас стремительно 
меняются. А мы с вами должны 
мыслить стратегически и ви-
деть перспективу развития», — 
призвал он.

Как поддержать бизнес
Руководитель комитета по 

развитию малого и среднего 
бизнеса Союза промышленни-
ков и предпринимателей Крас-
ноярского края Юлия Симбире-
ва рассказала президенту, что 
предприниматели очень про-
сят сохранить меры поддержки 
2021 года на следующий год, та-
кие как гранты и кредиты под 
льготную процентную ставку, 
или с возможным обнулением 
при соблюдении определенных 
условий. Правительство рабо-
тает над этим, сообщил Путин. 
«Я вначале говорил, идет борь-
ба с пандемией, ситуация оста-
ется сложной, и есть определен-
ные ограничения. И мы должны 
подумать над тем, как поддер-
жать малый и средний бизнес 
и в следующем году», — отме-
тил он.

Кроме того, Путин заявил, 
что нужно стремиться решить 
проблему цифрового неравен-
ства в стране уже к 2024—2025 
годам. Комментируя предложе-
ние одного из участников съе-
зда направить дополнитель-
ные средства на эти цели, пре-
зидент отметил, что бюджет РФ 
в следующем году «слава богу, 
будет профицитным». Но дело 
не в источниках финансиро-
вания — нужно отработать ме-
ханизмы решения таких во-
просов.

Экология: 
сократить выбросы

В экологической повестке 
Россия не должна идти на по-
воду всех тех предложений, ко-
торые формулируют западные 
партнеры. Ведь цель — сохра-
нить природу, а не создать кому-
то наилучшие конкурентные ус-
ловия.

Путин отметил, что Европа 

предлагает вводить все новые 
правила, которые труднодо-
стижимы для развивающихся 
экономик. Президент считает, 
что требования должны рас-
пространяться справедливо на 
всех участников мировой эко-
номической жизни и учиты-
вать разные уровни. «Ведь от-
ветственность за накопленные 
выбросы в атмосферу несут 
промышленно развитые госу-
дарства, они и должны взять на 
себя наибольшую нагрузку за 
то, чтобы решать эту задачу», — 
сказал он. Иначе это, похоже, 
какой-то новый вид экологиче-
ского неоколониализма, счита-
ет Путин.

Вместе с тем крупный биз-
нес не должен откладывать ре-
шение экологических проблем: 
«У нас лимит времени исчер-
пан, нужно добиваться резуль-
татов». Путин подчеркнул, что 
нет цели душить экономику и 
промышленность ради реше-
ния этих задач, но следует ис-
ходить в том числе «из чувства 
ответственности за будущее по-
коление с точки зрения сохра-
нения климата».

Отдельное внимание Пу-
тин обратил на то, что пробле-
ма с экологией в 12 самых за-
грязненных городах РФ долж-
на быть решена. «Мы же долж-
ны думать прежде всего о нас 
самих, о наших людях, о наших 
гражданах. Вот в двенадцати го-
родах — там просто проблема с 
выбросами, и мы должны ее ре-
шить во что бы то ни стало», — 
сказал президент. В целом до-
стижение Россией углеродной 
нейтральности к 2060 году — 
это абсолютно реалистичные 
планы, считает Путин.  

Владимир Путин: «Спутник V» — 
лучшая вакцина против 
«омикрон»-штамма.

А К Ц Е Н Т

После быстрого восстановления нам 
нужен быстрый и качественный рост. 
Предстоит масштабная трансформация 
всей экономической жизни

Особое мнение 

Борис Титов, Уполномоченный при президенте РФ по защите прав предпринимателей:

— Мы много раз говорили, что повышение ставки не 

приведет к снижению инфляции, а рост экономики 

может затормозить весьма существенно. Особенно 

сектора, связанные с производством, зависимые от 

заемного капитала. Использование устаревших ре-

цептов в современных условиях просто не работает. 

Совершенно понятно, что «законы» экономики — 

это отнюдь не законы физики. Только за последние 

полвека определяющие факторы в экономике меня-

лись минимум пару раз. Еще 15 лет назад в учебни-

ках было написано именно так, но сейчас эти учеб-

ники безнадежно устарели. 

Впрочем, даже в старых учебниках было определе-

но, что инфляция не однородное явление. Бывает, 

допустим, не только инфляция спроса, но и инфля-

ция издержек. В нашем случае инфляция спроса в 

основном зависит от спроса внешнего. Это рост ми-

ровых цен на зерно, металлы, нефть, газ и т.д. Тут бо-

роться путем давления на спрос внутренний совер-

шенно бесполезно. Более серьезное влияние на 

внутренние процессы у нас сегодня оказывает клас-

сическая инфляция издержек, когда рост цен опре-

деляет рост издержек производства. 

Цены на металлы выросли на 20—30%, древесина по-

дорожала на 100%, и по-прежнему растут в цене газ, 

электроэнергия, вода. И к этому всему мы еще добав-

ляем рост стоимости денег. Средняя ставка кредита у 

нас уже 8—10 %, в то время как в США — 3,54%, Китае — 

4,35%, даже в Малайзии — 3,9%. Да и налоговая нагруз-

ка у нас выше — 45% от прибыли. Собственно, именно 

поэтому перманентное повышение ставки ЦБ у нас 

отнюдь не ведет к снижению уровня инфляции.

А К Ц Е Н Т

Впервые за долгое время 
часть розничных инвесторов может 
покинуть фондовый рынок 
и отнести деньги назад в банки

КСТАТИ

ПОВЫШАЕТСЯ НЕОБЛАГАЕМЫЙ 
НАЛОГОМ ДОХОД ПО ВКЛАДАМ
Декабрьское повышение ключевой ставки до 8,5% становится важным и 

для тех, кто будет платить в конце 2023 года налог с процентных доходов 

по банковским вкладам за 2022 год.

В России де-юре с 1 января 2021 года действует налогообложение про-

центов, полученных с банковских вкладов. Правда, этот налог еще никто 

не платил, впервые он будет уплачиваться владельцами вкладов в 2022 

году по процентам, полученным за 2021 год. В этом плане здесь полная 

аналогия с механизмом уплаты имущественных налогов за квартиру, 

землю или машину. Схемы уплаты это тоже касается: банки будут пере-

давать налоговикам данные по доходности вкладов, поэтому клиенту по-

давать декларацию не нужно. Федеральная налоговая служба (ФНС) 

сама пришлет уведомление плательщику, если доходы по его вкладам 

превысят необлагаемую базу. Останется только заплатить (в личном ка-

бинете на сайте ФНС, в банке и т.д.) — до 1 декабря 2022 года.

Налог с процентов по вкладам — это налог на доходы физлиц (НФДЛ), он 

уплачивается по ставке 13%. Необлагаемая налогом база рассчитывает-

ся умножением суммы в 1 млн рублей на ключевую ставку ЦБ, действую-

щую на 1 января года, за который уплачивается налог.

1 января 2021 года ключевая ставка была 4,25%. Поэтому в конце 2022 

года налог в 13% процентного дохода должны будут заплатить все те, 

у кого в 2021 году набежало процентов в сумме по всем имеющимся 

банковским вкладам более чем на 42 500 рублей. На 1 января 2022 года 

ключевая ставка окажется много выше — 8,5%, повысится и необлагае-

мая база для тех, кто будет платить налог на проценты в конце 2023 года 

за 2022 год. По указанной формуле налог будет взиматься уже с тех до-

ходов по вкладам, которые превысят 85 000 рублей. Например, если за 

2022 год вклады принесут доходность 100 000 рублей, то облагаемая 

база составит 100 000 минус 85 000: 15 000 рублей. 13% этой суммы — 

1950 рублей, это и будет налогом на доходность в 100 000 рублей.

1

Доля российской 
продукции 
на внутреннем 
рынке всего около 
30 процентов

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 декабря 2021
понедельник № 288 (8639 )

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин назвал ориентиры 
для российских фильмов, снятых с господдержкой

Кино по-нашему
Владимир Кузьмин 

С 
1 февраля по «Пуш-
кинской карте» ста-
нут доступны би-
леты в кино на рос-
сийские фильмы. 
На определенный 
лимит владелец за 
год сможет посе-
тить около семи се-

ансов. Получая поддержку от 
государства, участники кино-
индустрии должны быть гото-
вы к отстаиванию культурного 
суверенитета, ценностей, тра-
диций страны, бережно и ак-
куратно относиться к истории 
России и ее наследию, считает 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин. «Важно, чтобы эта до-
рога была с двусторонним дви-
жением», — подчеркнул он.

Добавить возможностей 
«Пушкинской карте» предло-
жил президент страны, узнав, 
что выделенные на нее сред-
ства по итогам года будут ис-
пользованы далеко не в пол-
ном объеме, а в следующем 
году вместе с увеличением но-
минала карты финансирова-
ние тоже вырастет. Появилась 
идея — разрешить молодежи хо-
дить и в кино. Но не на любое, 
только на российские картины.

Эта опция станет доступна 
с 1 февраля, сообщил премьер-
министр Михаил Мишустин на 
заседании правительственно-
го совета по развитию отече-
ственной кинематографии. На 
все — а в следующем году номи-
нал «Пушкинской карты» уве-
личивается с трех до пяти ты-
сяч — погулять не получится. 
«Мы дали держателям карты 
возможность выбора: либо по-
тратить все пять тысяч рублей 
на театры, музеи и так далее, 
либо до двух тысяч рублей из 
этой суммы на билеты в кино. 
По нашим оценкам, при таком 
подходе молодой человек мо-
жет купить около семи биле-
тов в кино в год», — сказала за-
меститель председателя пра-
вительства Татьяна Голикова. 
Такой подход позволит увели-
чить интерес молодежи к рос-
сийскому кино, но не ударит по 
музеям, театрам и концертным 
залам.

Полтора месяца потребуют-
ся, чтобы кинотеатры успели 
технически подготовиться: для 
продажи билетов по «Пушкин-
ской карте» им придется, по-

яснила вице-премьер, разме-
стить на своих сайтах отдель-
ные кнопки и приобрести спе-
циально выделенные «белые» 
банковские терминалы.

Но и вознаграждение за 
эти хлопоты может быть не-
плохим. Дополнительные до-
ходы киноотрасли в следую-
щем году составят около шести 
миллиардов рублей. А Михаил 
Мишустин пересчитал их на 
всю молодежь страны в целом: 
«Если посмотреть, у нас коли-
чество наших молодых людей в 
возрасте от 14 до 22 лет состав-
ляет примерно 13 миллионов 
человек. Если взять общую ем-
кость этого — 2000 рублей, со-
ответственно, это сегодня уже 
размер 26 миллиардов рублей, 
за которые можно побороть-
ся хорошими, качественными 
фильмами».

«Пушкинская карта» дейст-
вует с сентября, и за это время 

ее оформили 3,5 миллиона че-
ловек, в учреждениях культу-
ры держатели карт оставили 
1,42 миллиарда рублей. «При-
обретено свыше 2,2 миллиона 
билетов», — подчеркнула Тать-
яна Голикова.

Правительственный совет 
обсудил, как дальше продви-
гать отечественную киноинду-
стрию. За десять лет доля рос-
сийских фильмов в кинопро-
кате страны выросла с 14 до 30 
процентов. В последние годы, 
по словам главы кабмина, оте-
чественные фильмы собирают 
в стране самую большую кас-
су и становятся лидерами про-
ката, занимают ведущие пози-
ции по просмотру на глобаль-
ных онлайн-платформах. «Это 
хороший ориентир для даль-
нейших шагов по развитию ки-
ноиндустрии», — полагает Ми-
шустин.

Минкультуры намерено в 

начале следующего года пред-
ставить в правительство кон-
цепцию развития кинематог-
рафии на срок до 2030 года, со-
общила глава ведомства Ольга 
Любимова. На национальном 
рынке доля зрителей россий-
ского кино должна быть не ме-
нее 30 процентов, а отечест-
венному кинематографу пред-
стоит войти в первую пятерку 
в мире.

Критически важным пун-
ктом министр считает сохра-
нение и развитие государст-
венных киностудий в основ-
ных центрах развития кино-
производства — в Москве и 
Санкт-Петербурге. «Это об-
условлено наличием спроса 
со стороны киноиндустрии на 
аренду павильонов, реквизиты 
и услуги кинопроизводства, со 
стороны общества — на образо-
вательные и культурно-прос-
ветительские программы», — 
объяснила Любимова.

У российского кино с помо-
щью постоянной господдер-
жки сегодня достаточно силь-
ные позиции, считает Михаил 
Мишустин. На кино — вопрос 
уже согласован с президентом 
— правительство в 2022 году 

добавит еще 5,5 миллиарда ру-
блей. Четыре миллиарда полу-
чит Фонд кино под зрительское 
кино, полтора миллиарда — ми-
нистерство культуры. Премьер 
суммировал все с учетом де-
нег от «Пушкинской карты»: 
«Итого примерно в 2022 году 
киноиндустрия получит не ме-
нее 17 миллиардов рублей. Это 
уже хорошие средства, на кото-
рые можно произвести отлич-
ные работы и побороться в том 
числе с мировыми производи-
телями этого контента».

Вкладываясь в российскую 
киноиндустрию, государство 
ждет от нее как минимум от-
ветственности, заметил глава 
правительства. «Эта история, 
которая связана с любовью к 
Родине, к семье, справедливо-
стью, сохранением историче-
ской правды, или, как выразил-
ся президент, на основе здоро-
вого консерватизма, должна 
присутствовать в тех самых 
ориентирах, которые мы бу-
дем ожидать от государствен-
ных вложений», — сказал Ми-
шустин.  

Михаил Мишустин от киноинду-
стрии ожидает как минимум 
ответственности.

А К Ц Е Н Т

В 2022 году киноиндустрия получит 
не менее 17 миллиардов рублей

ЕДА Китай 
сокращает 
производство 
пищевых 
добавок

БУДЕТ 
НЕКИСЛО
Татьяна Карабут

Врачи все время советуют есть 
натуральные продукты и не 
увлекаться пищевыми добав-
ками. Уже через пару-тройку 
недель так и произойдет, при-
чем независимо от желания по-
требителей. Производителям 
колбас,чипсов, газировки и по-
луфабрикатов — в общем всего 
вкусненького — придется менять 
рецепты или делать меньше про-
дукции. Китайцы сокращают 
выпуск всех пищевых ингреди-
ентов, которые производит КНР, 
но не производим мы. Лимонная 
кислота уже в дефиците.

Накануне зимней Олимпиа-
ды китайские власти могут при-
остановить выпуск продукции, 
чтобы максимально снизить вы-
бросы вредных веществ, расска-
зали «РГ» в Русско-Азиатском 
союзе промышленников и пред-
принимателей. Уже сейчас ряд 
заводов по производству пище-
вых добавок (в том числе лимон-
ной кислоты, цитрата натрия, 
глутамата натрия) принимают 
новые заказы на август 2022 года 
и информируют о частичной или 
полной приостановке производ-
ства на три месяца (декабрь — 
февраль). В итоге логистический 
кризис, о котором говорилось 
ранее, может наложиться на де-
фицит из-за остановки произ-
водства. В этом случае рост цен 
на ряд добавок может превысить 
100—150%, что может привести 
к новой волне удорожания пива, 
лимонадов, кондитерских изде-
лий, причем пик роста цен может 
прийтись на январь — март, счи-
тают в союзе.

По сути мы столкнулись с сы-
рьевым кризисом, считает пре-
зидент Союза производителей 
пищевых ингредиентов, профес-
сор, директор НИИ качества, без-
опасности и технологий специа-
лизированных пищевых продук-
тов РЭУ им. Г.В. Плеханова Татья-
на Савенкова. Это усугубляется 
тем, что цены на конечную про-
дукцию государство пристально 
контролирует, и возможности 
увеличения цен нет, а издержки 
производства значительно выро-
сли. Если в 2020 году причинами 
роста цен были в основном удо-
рожание логистики, увеличение 
расходов по обеспечению сани-
тарных требований, то в 2021 
году крупные производства по 
миру уже останавливались из-за 
экологической повестки.

По оценке Савенковой, 
удельный вес применения пи-
щевых ингредиентов при произ-
водстве продуктов составляет от 
0,1 до 20%. Российский рынок 
пищевых ингредиентов оцени-
вается приблизительно в 3 млрд 
долларов при среднем темпе ро-
ста 6—7% в год и характеризует-
ся высокой импортозависимо-
стью. Совокупный импорт пи-
щевых ингредиентов в Россию 
по итогам 2019 года составил 
около 555 тыс. тонн на 2,06 млрд 
долларов. Большая часть импор-
та приходится на пищевые до-
бавки — около 500 тыс. тонн на 
1,56 млрд долларов в ценах 2019 
года. Сегодня заявлено несколь-
ко инвестпроектов в секторе, но 
инвесторы действуют осторож-
но, а меры поддержки таких про-
изводств запаздывают или недо-
ступны, говорит Савенкова.

Проблему подтвердили «РГ» 
в «Союзнапитках» и Националь-
ном союзе мясопереработчиков. 
К примеру, российские произ-
водители соковой продукции и 
безалкогольных напитков уже 
столкнулись с резким ростом 
цен на лимонную кислоту и сбо-
ями поставок. По словам прези-
дента «Союзнапитков» Макси-
ма Новикова, цены выросли в 
несколько раз, и если ситуация 
не стабилизируется, то пробле-
ма может отразиться на ценоо-
бразовании напитков, в произ-
водстве которых используется 
лимонная кислота.   
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Россиянам не стоит опасаться де-

фицита кофе. Объем импорта 

кофе в Россию с начала года со-

ставил 230 тыс. тонн. Сейчас ситу-

ация с его поставками оценивает-

ся как стабильная, перебоев не 

ожидается, заверили в минсельхо-

зе. В ведомстве отметили, что у 

ряда российских производителей 

есть свои плантации в Колумбии и 

Доминикане. При этом в нашей 

стране действует нулевая пошли-

на на импорт зеленого кофе.

Накануне о его возможном подо-

рожании сообщили СМИ. Еще в 

ноябре цены на арабику достигли 

10-летнего максимума из-за засухи 

и морозов в Бразилии, дождей в 

Колумбии, гражданской войны в 

Эфиопии и дефицита контейнеров.

ТУРИЗМ На праздники в России запустят 
более 500 дополнительных поездов

По рельсам в 2022-й

Евгений Гайва

Н
а новогодние праздники 
по России запустят более 
500 дополнительных по-

ездов. Составы выйдут на линии 
с 24 декабря и будут ходить по 9 
января, рассказали в РЖД. Это 
поможет удовлетворить возра-
стающий на праздники спрос. 
Усилят самые востребованные 
маршруты. Они свяжут Москву, 
Санкт-Петербург и крупнейшие 
региональные центры. Пик пое-
здок на поездах ожидается на 29 
и 30 декабря 2021 года, а также 
на 8 и 9 января 2022 года.

Регионы, в свою очередь, 
смягчают требования накану-
не праздников: во Владимир-
ской области приняли решение 
не вводить систему проверки 
QR-кодов в общественных ме-
стах, не будут вводить QR-коды 
до 15 января в Калужской обла-
сти, не будут просить QR-коды 
при входе в торгово-развлека-
тельные центры в Ивановской 
и Тульской областях. В Карелии 

разрешили заселять гостей без 
QR-кодов в гостиницы, имею-
щие «паспорт коллективного 
иммунитета».

При этом в новогодние путе-
шествия по России отправятся 
в основном туристы, уже про-
шедшие вакцинацию и готовые 
предъявлять QR-код по перво-
му требованию. Их ждут во всех 
уголках страны, но и к неприви-
тым власти некоторых регионов 
ослабляют требования перед 
праздниками, чтобы не отпуг-
нуть гостей.

Активные путешественники 
заранее планировали поездку и 
сейчас уже готовы к различным 
санитарно-эпидемиологиче-
ским требованиям, говорит ге-
неральный директор туропера-
тора «Дельфин» Сергей Ромаш-
кин. «Если в среднем в России, 
по данным оперативного штаба, 
вакцинировано около 56% насе-
ления, то среди тех, кто планиру-
ет поехать по стране, примерно 
95% прошли вакцинацию», — от-
мечает он. Требование предъя-

вить QR-код при заселении в го-
стиницу, посещении ресторана 
или музея не станет препятстви-
ем для туристов.

В основном туристы опаса-
ются введения ограничитель-
ных мер, связанных с закрытием 
туробъектов, ресторанов, счита-
ет руководитель Ассоциации мо-
сковских туроператоров по вну-
треннему и въездному туризму 
Татьяна Козловская. Поэтому 
путешественники по-прежнему 
ждут до последнего, не покупают 
заранее туры или билеты.

Но столь серьезные меры в 
регионах накануне Нового года 
почти не применяют, говорят 
представители туриндустрии. 
Во всяком случае нет жестких 
ограничений в Центральной 
России. В этом году Нижний 
Новгород является новогодней 
столицей страны, на него боль-
шой спрос.  

Среди тех, кто планирует путешествие по стране, примерно 95% уже прошли вакцинацию.

ИНИЦИАТИВА Госдума начала 
сбор отзывов на проект, 
в десятки раз увеличивающий 
штрафы для зацеперов

Снимут с поезда

Владислав Куликов

Госдума отправила в рассыл-
ку для сбора отзывов проект по-
правок в КоАП, увеличивающий 
от двадцати до сорока раз штра-
фы для зацеперов, любителей со-
рвать стоп-кран без необходимо-
сти и тому подобных нарушите-
лей на транспорте.

Каждый год в полицию до-
ставляется несколько сотен под-
ростков за езду снаружи поездов. 
Некоторые «поездки без пра-
вил» заканчиваются травмами 
или гибелью молодых экстрема-
лов. Гибнут и взрослые.

А в последнее время мало-
летние недоумки переключили 
внимание и на трамваи. Недав-
но в Нижнем Новгороде резо-
нанс вызвало видео: двое под-
ростков катались, зацепившись 
за трамвай. В Новосибирске та-
кой же трюк пыталась провер-
нуть еще одна хулиганская па-
рочка. Но один из подростков 
не удержался, и ему пришлось 
бежать вдогонку за трамваем и 
своим другом. 

Все это не только глупые, 
но и опасные игры. Но как сде-
лать, чтобы отбить желание у не-
смышленых малолеток запрыги-
вать куда не следует? Сегодня в 
КоАП за все подобные пассажир-
ские выходки грозит штраф... 
в 100 рублей. Это не так чтобы 
очень много. Потому уже доста-
точно давно говорится о том, что 
санкции для зацеперов, а именно 
они — первые и главные «клиен-
ты» данной статьи КоАП, надо бы 
увеличить.  

Законопроект, внесенный 
в Госдуму группой депутатов и 
одним из сенаторов, усиливает 
наказание. Нарушителям будут 
грозить штрафы на сумму от 2 до 
4 тысяч рублей. Санкции предус-
мотрены за посадку или высад-
ку на ходу поезда, проезд на под-
ножках, крышах вагонов или в 
других не приспособленных для 
проезда пассажиров местах, са-
мовольный проезд в грузовом от-
секе. Распространяется штраф-

ное предложение и на срыв стоп-
крана без необходимости.

Железнодорожники не пуска-
ют посторонних на крыши ваго-
нов не из вредности — это вопрос 
жизни и смерти. Например, ле-
том на крыше электрички Мони-
но — Москва нашли тело молодо-
го человека. Юноша решил про-
катиться с ветерком, но коснулся 
контактной сети и получил удар 
током. На конечную станцию 
прибыл уже труп.

Строгие санкции должны пу-
гать и тем спасать жизни. Не-
сколько лет назад были приня-
ты поправки в УК: появилась 
статья 267.1 «Действия, угрожа-
ющие безопасности транспор-
тных средств». Как в свое вре-
мя особо объясняли эксперты, в 
теории под нее подпадают и за-
цеперы. Однако, по данным Су-
дебного департамента при Вер-
ховном суде РФ, по этой статье 
за год был осужден лишь один 
человек. Проще применять к на-
рушителям в аналогичных ситу-
ациях КоАП.

Рассматриваемая Госдумой 
инициатива уже была поддер-
жана правительством. Один из 
авторов законопроекта сенатор 
Ирина Рукавишникова надеет-
ся, что предлагаемые меры по-
зволят остановить резкий рост 
количества несчастных случаев, 
происходящих с зацеперами. Се-
рьезные штрафы призваны стать 
заградительным барьером.  

За «поездки 
без правил» нару-
шителям будут 
грозить админи-
стративные штра-
фы от 2 до 4 тысяч 
рублей

— Названы главные способы 
снижения цен на продукты 
rg.ru/art/2204607

— Вырос спрос на прививочные 
туры за рубеж 
rg.ru/art/2231261

ПАРЛАМЕНТ 
Госдума одобрила единые 
правила установки камер 
на дорогах

Меньше сбоев

Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чтении законопроект о пра-
вилах установки видео- и фотокамер на дорогах и ре-
гулировании этой деятельности правительством. Если 
камера, «поймавшая» нарушителя, будет работать не 
по правилам, штраф отменят автоматически.

Согласно законопроекту, кабмин получит полномо-
чия по установлению требований к таким автофиксато-
рам нарушений, в том числе к их программному обеспе-
чению. Будут прописаны требования к размещению ка-
мер, к информированию водителей об этом и т.п.

Проект внесли сенаторы Андрей Турчак, Андрей Кли-
шас и Ирина Рукавишникова. На сегодняшний день от-
сутствуют единые требования к таким устройствам, по-
яснила Рукавишникова. Первый замруководителя фрак-
ции «Единая Россия» Дмитрий Вяткин отметил, что по-
сле получения «писем счастья» десятки тысяч автовла-
дельцев вынуждены обжаловать ошибочные постанов-
ления и доказывать, что камеры работают некорректно 
и штраф неправомерен.

По оценкам автоэкспертов, Россия занимает первое 
место в мире по количеству камер на дорогах на душу на-
селения. «В настоящий момент такое ощущение, что за-
частую они выполняют главную функцию — сбор денег, 
— поделился депутат. — И это тоже следствие того, что во-
прос не урегулирован».

Как подчеркнул один из авторов Андрей Клишас, на-
рушение требований к дорожным камерам будет оз-
начать автоматическое прекращение производства по 
делу об административном правонарушении.  

ПРАВО Кабмин поддержал 
проект о лишении 
свободы лихачей 
на дорогах

По встречке 
в тюрьму

Татьяна Замахина

Лихачам на дорогах грозит до двух лет лишения свобо-
ды. В Госдуму внесен законопроект о введении уголов-
ной ответственности за злостное нарушение Правил 
дорожного движения. Кабмин поддержал документ, 
поставив условия.

Авторами законопроекта выступили лидер фракции 
«Единая Россия» в Госдуме Владимир Васильев и его 
первый заместитель Дмитрий Вяткин, а также депута-
ты от ЕР, ЛДПР, СРЗП, и «Новых людей». В пояснитель-
ной записке они сослались на статистику, согласно кото-
рой более 40% водителей не останавливают штрафы за 
превышение скорости, и они вновь нарушают Правила 
дорожного движения. При этом идут на грубые наруше-
ния, повторно выезжая на полосу для встречного движе-
ния, почти 10% оштрафованных за это водителей.

Уголовная ответственность, согласно законопроекту, 
будет наступать:

— за превышение скорости на величину более 60 км/ч;
— выезд на полосу встречного движения или на трам-

вайные пути встречного маршрута (исключение будет 
сделано для случаев объезда препятствий).

Наказание может быть назначено, если водитель ра-
нее дважды подвергался административному наказа-
нию за аналогичные правонарушения и был лишен прав.

Возможные виды наказания:
— штраф от 200 тыс. до 300 тыс. рублей или в размере 

доходов осужденного за период от года до двух;
— обязательные работы на срок до 480 часов;
— принудительные работы на срок до двух лет;
— лишение свободы на срок до двух лет.
При этом данные нормы не будут распространяться 

на нарушения, выявленные дорожными камерами. Каб-
мин одобряет поправки при условии отсутствия возра-
жений у администрации президента и Верховного суда.  

— Вернут ли камерам измерение средней скорости 
rg.ru/art/2227465
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КОНТРОЛЬ Лекарства
по завышенным ценам 
выведут из оборота

Препаратные 
меры

Елена Манукиян

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) совмес-
тно с Росздравнадзором будет выводить из оборота ле-
карства из перечня ЖНВЛП (жизненно необходимые и 
важнейшие лекарственные препараты) с необоснован-
но завышенными ценами. Продажу такого препарата 
запретят, если его производитель по требованию ФАС 
в течение 20 рабочих дней не снизит его стоимость или 
письменно не обоснует ее, сообщили «РГ» в ведомстве.

«В перечень ЖНВЛП входят лекарства, цена на кото-
рые регулирует государство. Теперь, если игнорируется 
требование о ее снижении, то ранее зарегистрированная 
предельная стоимость на препарат отменяется, а прода-
вать его компании запретят вовсе», — пояснили в ФАС.

В ведомстве обратили внимание, что завышенной 
считается в том числе зарегистрированная внутри стра-
ны стоимость на лекарство, если она превышает экспор-
тные цены на него. Поэтому, если производитель после 
регистрации или перерегистрации цены на препарат в 
России снижает ее за границей, то он обязан опустить 
цену также на территории нашей страны и своевремен-
но уведомить об этом ФАС и Росздравнадзор.

 «Логично, если у производителя есть возможность 
продавать лекарство дешевле, то он должен применять 
это ко всем рынкам, в том числе к российскому. И если 
производитель по каким-либо причинам «забыл» о сво-
их обязанностях, то ему сначала напомнят о них и толь-
ко потом последуют крайние меры», — говорит исполни-
тельный директор Союза профессиональных фармацев-
тических организаций Лилия Титова.

В этом году ФАС направила требования о необходи-
мости снижения цены на 51 препарат. В 43 случаях про-
изводители его выполнили и уменьшили стоимость ле-
карств в среднем на 30%.  
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ТЕХНОЛОГИИ Как российский IT-сектор ответил на новые вызовы на фоне пандемии

Новый мир вокруг нас 
Павел Арсеньев

П
андемия COVID-19 уда-
рила по многим отраслям 
экономики, но ускорила 

развитие IT-индустрии. О том, 
как растет и чем живет отрасль, 
рассказал президент группы 
компаний ЛАНИТ Филипп Генс.

Какое значение имеют инфор-
мационные технологии для 
экономики? 

ФИЛИПП ГЕНС: Раньше бизнес зани-
мался автоматизацией только 
отдельных направлений, а те-
перь подход стал комплексным. 
Уровень цифровизации опре-
деляет разницу между успехом 
и провалом на рынке. В этом 
отношении государство почти 
не отличается от бизнеса. Оно 
должно предоставить людям 
удобные средства взаимодейст-
вия, а взамен получает большие 
объемы информации и возмож-
ность анализа того, что проис-
ходит вокруг. Мир очень изме-
нился за последнее десятилетие, 
и аналитика дает совершенно 
новые возможности для плани-
рования и управления экономи-
кой. Россия здесь в числе лиде-
ров, и эту позицию нужно удер-
живать.

Какие тренды влияют на эко-
номику в целом и IT-отрасль 
в частности?

ФИЛИПП ГЕНС: Пандемия показала, 
что экономика, как российская, 
так и мировая, — вещь доволь-
но хрупкая. Нарушились про-
изводственные цепочки, и воз-
ник дефицит комплектующих. 
Нарушились цепочки поставок, 
и при растущем спросе появил-
ся дефицит инфраструктуры. 
Нарушилась логистика. Судно, 
застрявшее в Суэцком канале, 
привело к деструкции логисти-
ческих цепочек в мировом мас-
штабе. Но цифровизация, ком-
плексный подход, аналитика 
дают новые возможности. Стра-
на, обрабатывая массивы име-
ющихся данных, может быстро 
перенастроить цепочки внутри 
экономики. То же востребовано 
и для бизнеса. 

2020-й был годом роста IT-
рынка. А каким выдался 
2021 год? 

ФИЛИПП ГЕНС: Рынок продолжа-
ет расти, но рост сдерживается 
двумя факторами. Прежде всего 
невероятной нехваткой кадров, 
что привело, например, к разви-
тию аутстаффинга (временное 
усиление команды сторонними 
специалистами, не требующее 
оформления их в свой штат. — 
Прим. ред.). 

Раньше крупные компании 
набирали себе программистов, 
а теперь мы подыскиваем их 
и на время отдаем в проект за-
казчика. Когда конкретные за-
дачи решены, люди освобожда-
ются и переходят в другое ме-
сто. Сейчас выделенная пра-
ктика аутстаффинга в ЛАНИТ 
составляет уже более 1000 че-
ловек. Второй сдерживающий 
фактор — нехватка инфраструк-
туры. 

Поговорим о группе компаний 
ЛАНИТ. Что она собой пред-
ставляет? 

ФИЛИПП ГЕНС: Это один из старей-
ших холдингов страны, кото-
рый был основан в 1989 году 
моим отцом Георгием Генсом. 
У нас работают более 14 тысяч 
человек, в структуру входят 
38 компаний разных направле-
ний: от дистрибуции и ретейла 
до консалтинга и аналитики. 

Мы активно развиваемся и за-
нимаем лидирующие позиции 
в специализированных рей-
тингах. 

В 2020 году оборот группы 
компаний ЛАНИТ вырос по-
чти на 25 процентов и соста-
вил 216,8 миллиарда рублей. 
За счет чего удалось добиться 
такого роста? 

ФИЛИПП ГЕНС: На фоне пандемии 
вырос спрос на разработку 
программного обеспечения 
(ПО), а это одно из наших ос-
новных направлений, а также 
на дистрибуцию и интеграцию. 
Некоторые компании во вре-
мя локдауна ставили задачу за 
три дня перевести сотрудников 
на удаленку. Мы помогали им 
в этом, работая, по сути, кру-
глые сутки, и многие процес-
сы удалось быстро перевести 
в цифровое русло. Кроме того, 
сказался возросший спрос на 
обеспечение информационной 
безопасности и новые онлайн-
сервисы. 

Эксперты предрекали, что 
в 2021 году IT-отрасль ожида-
ет приток инвестиций. Сбы-
лись ли эти прогнозы? 

ФИЛИПП ГЕНС: Да, многие активно 
инвестируют в сферу IT. Очень 

помогает государство, которое 
инвестирует еще больше. Про-
цесс будет нарастать, так как 
все понимают: информацион-
ные технологии — это фунда-
мент успеха. Какие-то цифро-
вые решения компании вне-
дряют у себя самостоятель-
но. Они думают уже не столь-
ко о цифровых возможностях, 
сколько о новых бизнес-моде-
лях с учетом этих возможно-
стей. 

Мы превращаемся в кон-
сультантов, помогаем подо-
брать модель, продвигаем луч-
шие практики в отрасли. Ну 
и государство заинтересовано 
в постоянном и эффективном 
обмене информацией с гра-
жданами. Помогаем и в этом, 
например, разработали и раз-

виваем государственную ин-
формационную систему жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства, которая объединила всех 
участников этого рынка и де-
лает их взаимодействие про-
зрачнее и эффективнее. 

Отношение пользователей 
к новым IT-решениям меня-
ется? 

ФИЛИПП ГЕНС: С технической точки 
зрения все становится удобнее 
и доступнее. Возможности де-
вайсов, которые мы используем 
ежедневно, здорово выросли. 
Это открыло простор для раз-
вития новых онлайн-направле-
ний, появились новые форма-
ты онлайн-контента. Вслед за 
этим — новый виток развития 
гаджетов. И так по спирали. Тех-
нологии все более активно вхо-
дят в нашу жизнь, и люди боят-
ся их все меньше, хотя процент 
технофобов остается достаточ-
но высоким.

Практически во все отрасли 
«проник» искусственный ин-
теллект. Что это за явление? 

ФИЛИПП ГЕНС: Это алгоритм обра-
ботки больших массивов дан-
ных. Здесь нужно находить за-
кономерности, придумать алго-
ритм для их обработки, и тогда 
искусственный интеллект смо-
жет довольно быстро и глубоко 
анализировать большие объе-
мы информации. Подобные ре-
шения разрабатываются для са-
мых разных целей. Мы много ра-
ботаем в промышленности, на-
пример, с помощью решений на-
шей компании Datana оптими-
зируем процесс отливки стали. 
Можем точно рассчитать объем 
древесины в лесовозе в мобиль-
ном приложении Smart Timber. 
Есть у нас IT-решение SOLUT — 

эти умные девайсы надевают на 
руку рабочим в магазине или на 
стройке для анализа их актив-
ности. По полученным данным 
можно сказать, что именно ра-
бочий делал в конкретное вре-
мя и соблюдал ли технику без-
опасности. Есть решения, кото-
рые строят 3D-модели города на 
основе снимков со смартфона, 
предсказывают поведение або-
нентов. Занимаемся также раз-
работками для беспилотного 
транспорта, сельского хозяйст-
ва, ретейла, образования. 

Стоит ли бояться «восста-
ния машин»?

ФИЛИПП ГЕНС: Его не будет, но, как 
и при индустриальной револю-
ции, мир потеряет заметное ко-
личество профессий. Я думаю, 
счет пойдет на десятки или со-
тни. В идеале хорошо бы людей 
переучивать на айтишников. 
Это была бы правильная про-
грамма. 

Уровень цифровизации будет 
расти. Готовы ли к этому оте-
чественные разработчики? 

ФИЛИПП ГЕНС: Во-первых, в нашей 
стране у государства есть боль-
шая потребность в разработ-
ке программного обеспечения, 
создается огромное количество 
масштабных, сложных инфор-
мационных систем. Во-вторых, 
в России очень хорошие кадры, 
способные разрабатывать но-
вые решения. 

Только у нашей группы ком-
паний более 40 собственных 
продуктов, большинство из ко-
торых уже включены в Реестр 
отечественного программно-
го обеспечения. Мы абсолютно 
конкурентоспособны, и наша 
экспертиза востребована на за-
рубежных рынках.

Совсем недавно разработ-
чики «ЛАНИТ — Би Пи Эм» со-
здали бизнес-приложение для 
банка Кувейта, которое полно-
стью изменило подход к обслу-
живанию его клиентов. Теперь 
банковский сотрудник с план-
шетом, где есть наша разработ-
ка, подходит к посетителю, ко-
торого уже на входе распознала 
биометрическая система, и мо-
жет сразу посмотреть профиль 
клиента, понять, какие продук-
ты у него уже есть. 

Еще один пример — «ЛАНИТ-
Терком Италия» создает рево-
люционное решение для школь-
ного образования в США. Шко-
лы переходят на новый тип ат-
тестата, который специфичен 
для конкретного учебного заве-
дения и максимально отражает 
успехи каждого ученика. Наша 
платформа позволяет создавать 
такой аттестат, а затем форми-
рует цифровой профиль для от-
правки в вуз. 

Какие направления IT-рын-
ка в 2022-м видятся перспек-
тивными?

ФИЛИПП ГЕНС: Прежде всего это ин-
формационная безопасность. 
Концепция защищенного ин-
формационного контура ком-
паний уже не работает, пото-
му что сотрудники перешли на 
удаленку. Кроме того, все вре-
мя возникают новые кибер-
угрозы, поэтому информаци-
онная безопасность будет во-
стребована на всех уровнях, 
начиная с потребительского. 
Важно это и на уровне стра-
ны: сейчас то время, когда есть 
некоторый дисбаланс в сторо-
ну киберугроз, и не всегда по-
нятно, как их сдерживать. Так-
же востребованными будут ре-
шения по обработке больших 
массивов данных, развитию 
инфраструктуры и облачные 
сервисы. 

Все чаще в бизнесе использует-
ся такое понятие, как «комп-
лаенс». В чем его суть? 

ФИЛИПП ГЕНС: Комплаенс — это на-
бор правил, система этично-
го ведения бизнеса. Мы рабо-
таем с заказчиками, получаем 
доступ к их информации, ин-
фраструктуре, а с другой сто-
роны — с вендорами, у кото-
рых свои очень жесткие тре-
бования. Поэтому комплаенс 
 является критически важной 
частью IТ-бизнеса. Айтишни-
ки имеют некоторое преиму-
щество, потому что у них есть 
иностранные партнеры, у ко-
торых система комплаенса 
сфор мировалась десятилетия 
назад: выработаны правила, 
четкие своды поведения, и мы 
 можем адаптировать их под 
себя. 

В ЛАНИТ работает компла-
енс-комитет, который я лично 
возглавляю и в который входят 
руководители наших подра-
зделений, есть штатный комп-
лаенс-офицер, в последние 
годы полностью обновлены все 
комплаенс-документы, все со-
трудники проходят компла-
енс-обучение. Я, как руководи-
тель крупного бизнеса, пони-
маю, что формальное отноше-
ние к этой теме недопустимо, 
и придаю ей первостепенное 
значение.

Что за «Этическая хартия 
руководителей IT-компаний» 
была принята в 2011 году?

ФИЛИПП ГЕНС: IT-рынок — довольно 
интеллигентная среда. Основа-
тели первых российских IT-ком-
паний были выходцами из науки 
и стремились сформулировать 
в хартии принципы добросо-
вестного взаимодействия: не пе-
реманивать команды ради полу-
чения чужих идей, не занимать-
ся черным пиаром, работать 
прозрачно. Кстати, мой отец 
тоже принимал активное учас-
тие в создании этого документа. 
Когда большая часть участни-
ков IT-рынка его подписала, ра-
ботать стало комфортнее. Хар-
тия стала инструментом само-
организации IT-компаний.

Все больше внимания уделя-
ется социальной ответствен-
ности бизнеса. Группа ЛАНИТ 
в тренде? 

ФИЛИПП ГЕНС: Благотворитель-
ность для нас — это образ жиз-
ни. Как и в бизнес-проектах, мы 
стремимся правильно, эффек-
тивно помочь тем, кому дейст-
вительно нужна поддержка. На-
пример, ЛАНИТ дружит с дет-
ским хосписом «Дом с маяком»: 
мы подарили ему компьютер-
ное и медицинское оборудова-
ние, наши волонтеры участву-
ют в благотворительных акци-
ях. Помогаем в проведении ре-
абилитационных лагерей для 
семей с детьми после онкоге-
матологических заболеваний. 
Второй год подопечные фонда 
«Хранители детства», подрост-
ки из детдомов и интернатов, 
проходят стажировки в наших 
компаниях и знакомятся с IT-
профессиями.  

Скудности перевода
Мигранты — не иммиг-
ранты, они к нам при-
езжают именно на за-

работки, за что их и ценят ра-
ботодатели. Эти люди готовы 
впахивать, не ссылаясь на уста-
лость и нормы Трудового кодек-
са. В столичных салонах красо-
ты и барбер-шопах квалифици-
рованные мастера из Средней 
Азии зарабатывают не мень-
ше 100 тыс. рублей, рассказал 
источник в индустрии красоты. 
Правда, для этого они вкалыва-
ют по 11 часов пять дней в не-
делю, превышая в полтора раза 
предельно допустимую по зако-
ну нагрузку. Впрочем, такие пе-
реработки и для многих росси-
ян вполне обычное дело.

Чем выше заработок мигран-
та, тем большую часть своего до-
хода он может отправить на ро-
дину. Налоги большинство пла-
тит по патенту (13% с доходов), 
либо налоги за них платят рабо-
тодатели (13%, если работник 
является налоговым резиден-
том РФ — проводит тут более 183 
дней в году, и 30%, если нет).

Половину зарплаты отсыла-
ет каждый пятый иностранный 
работник, больше 75% — каж-
дый шестой. По расчетам Наци-
онального рейтингового агент-
ства, за прошлый год из России 
в страны СНГ частные лица со-
вершили почти 25 млн перево-
дов. Для сравнения, годом ранее 
их было16,6 млн. За 10 меся-
цев 2021 года было совершено 
уже 24,4 млн переводов. Прав-
да, в 2019 году средний размер 
одного перевода был на треть 
больше. 

Всего в России около 10 млн 
трудовых мигрантов, во время 
пика пандемии выехать смо-
гли только 4% из них, счита-
ет президент Федерации миг-
рантов России Вадим Коженов. 
При сильно ограниченном ави-
асообщении и, по сути, закры-
тых на карантин границах ре-
спублик они вынуждены были 
оставаться в России. Когда со-
общение стало налаживаться, 
возобновился небольшой поток 
из стран исхода и обратно — кто-
то отправился домой на побыв-
ку, кто-то окончательно возвра-
щался к семье, а кто-то, наобо-
рот, отправился на заработки. 
Значительно численность ино-
странных работников за пол-
тора минувших года не измени-
лась, считает Коженов.

В России весь этот год на-
блюдается острый дефицит ка-
дров. Он возник из-за того, что 

во время пандемии сотрудники 
старшего возраста были при-
нудительно отправлены по до-
мам, чтобы сократить риски их 
заражения ковидом, части ра-
ботодателей пришлось сокра-
тить штаты, объяснили в Ассо-
циации частных агентств заня-
тости. Затем, когда экономика 
начала восстанавливаться, пер-
сонал, в том числе производст-
венный, потребовалось вернуть 
к станкам и конвейерам. Но это 
оказалась не так просто сде-
лать: кто-то по-прежнему боит-
ся заразиться и остается дома, 
кто-то решил уже не возвра-
щаться на работу, кто-то успел 

устроиться в другое место. Биз-
нес попытался решить пробле-
му привычным способом — за-
местить свободные вакансии 
мигрантами, но их на всех не 
хватает. Обеспечить их допол-
нительный приток в Россию не-
медленно сложно — транспор-
тное сообщение полноценно не 
восстановилось.

Тем не менее мигрантов в 
России будет с каждым годом 
все больше и больше, постепен-
но они начнут занимать все бо-
лее высокие должности, зара-
батывать больше денег, без это-
го наша экономика развивать-
ся не сможет, уверен руково-

дитель Центра стратегических 
разработок Владислав Онищен-
ко. Он обращает внимание на 
демографическую ситуацию: 
сейчас в нашей стране выходит 
на пенсию вдвое больше людей, 
чем на рынок труда. Дно демог-
рафической ямы дошло до тру-
доспособного возраста, расту-
щей экономике нужны рабочие 
руки, и взять их можно только 

за границей, считает он. Поэ-
тому и переводы заработанных 
денег из России в соседние стра-
ны, откуда к нам приезжают 
трудовые ресурсы, будут толь-
ко возрастать.  

За десять месяцев 2021 года из России в страны СНГ было совершено 24,4 млн переводов.

Филипп Генс: Раньше бизнес занимался автоматизацией только отдельных 
направлений, а теперь подход стал комплексным. Уровень цифровизации 
определяет разницу между успехом и провалом на рынке.

А К Ц Е Н Т

Половину зарплаты отсылает каждый 
пятый иностранный работник, 
больше 75% — каждый шестой

А К Ц Е Н Т

Основатели первых российских IT-компаний вышли
из науки и стремились сформулировать 
принципы добросовестного взаимодействия: 
не переманивать команды ради получения чужих идей, 
не заниматься черным пиаром, работать прозрачно

А ВАС 
ПОПРОШУ 
УДАЛИТЬСЯ

Также, по словам пред-
седателя Совета судей 
России Виктора Момо-

това, закон позволяет, не уда-
ляя нарушителя из зала заседа-
ния, ограничить ему время на 
выступление, а при грубых на-
рушениях — лишить слова. 

«Это позволит более гибко 
подходить к случаям наруше-
ния порядка поведения в суде», 
— говорит Виктор Момотов.

Почетный адвокат России 
Никита Филиппов замечает, 
что данные правила, несмотря 
на необходимость их регуляр-
ного применения, крайне редко 
становятся предметом разъя-
снений на уровне постановле-
ний пленума. Поэтому подго-
товленный документ крайне 
важен.

«В частности, в проекте от-
мечено право арбитражного 
суда удалять из зала судебного 
заседания лиц, участвующих в 
деле в случае, если они наруша-
ют порядок судебного разбира-
тельства и не подчиняются за-
конным распоряжениям пред-
седательствующего, — говорит 
он. — Также разъясняется право 
судьи ограничить выступление 
участника судопроизводства». 

Более того, ограничить вре-
мя собственного выступления 
человеку могут, если до того 
он перебивал других выступа-
ющих, вступал с ними споры, 
мол, «все вы врете».

«Самовольное нарушение 
последовательности высту-
плений, при котором суд впра-
ве ограничить выступление 
участника судебного разбира-
тельства, может заключаться, 
например, в том, что участник 
судебного разбирательства 
прерывает председательству-
ющего, выступления участву-
ющих в деле лиц, экспертов, 
специалистов», — дословно ска-
зано в проекте. Если же гражда-
нин — будь то участник процес-
са или просто зритель — нару-
шает порядок, не реагирует на 
замечания судьи, то человека 
могут удалить из зала суда. По-
рядок такой: сначала гражда-
нину официально делают пре-
дупреждение. Если он не успо-
коится, то удаляют. Если шум 
подняла группа граждан, то 
удалят группой.   

1
1

— Верховный суд впервые 
объяснил, как исправлять 
судебные ошибки прошлых лет 
rg.ru/art/2229359

Всех иностранцев обяжут 
сдавать фото и отпечатки 
пальцев 
rg.ru/art/2217801

ЦИФРА

14
ТЫСЯЧ 

человек работают в группе ком-

паний ЛАНИТ, в структуру кото-

рой входят 38 компаний раз-

ных направлений: от дистрибу-

ции и ретейла до консалтинга 

и аналитики.
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РУССКИЙ ЯЗЫК 
В Москву съезжаются 
пушкинские учителя

Испытание 
пандемией 
и войной

Елена Новоселова

Мы все-таки встретимся в Москве, несмотря на закры-
тые границы и другие приметы ковидных времен. На-
званы имена лучших учителей за рубежом, преподаю-
щих на русском языке.

Лауреаты 21-го Международного конкурса руси-
стов «Русский онлайн в пандемию: испытание или 
шанс?» съезжаются в столицу. Они пройдут посвящение 
в «пушкинские учителя» традиционной встречей в ре-
дакции «Российской газеты» и торжественной церемо-
нией награждения. Офлайн!

В этом году на конкурс пришло почти две сотни эссе 
из 27 стран. Впервые — из Мексики. Из-за особых поли-
тических обстоятельств на Украине в первый раз за всю 
историю конкурса в нем не принимали участие русисты 
соседней страны. Зато Монголия отметилась интере-
сными эссе и многочисленными участниками. Самыми 
активными традиционно были русисты из Узбекистана.

Испытание или шанс — «удаленка»?  На этот вопрос, 
по мнению педагогов, нет однозначного ответа. Когда 
нет высокоскоростного интернета и учитель целый день 
сидит под палящими лучами солнца на крыше дома в 
далеком ауле Таджикистана, чтобы поймать связь и пе-
редать ученикам задание, это даже не испытание, а ге-
роизм. 

Но если уроки по русскому языку в Узбекистане 
транслируют три телеканала, что это, как не шанс для 
учителей переквалифицироваться в телезвезд?

Кстати, у нынешних 50 победителей — огромная 
группа поддержки. Это 75 лауреатов прошлых лет и 50 
призеров 2020 года, приславших работы на конкурс 
«Автограф Победы. О войне и мире на уроках русского» 
к 75-летию окончания Второй мировой и Великой Оте-
чественной войн. 

На онлайн-церемонии награждения им была обеща-
на встреча в Москве. 

Эссе, посвященные войне, написали рекордное чи-
сло учителей. Мы получили 529 работ из 42 стран. А сре-
ди них 19 из Грузии, 17 — с Украины и 16 — из Туркмении. 
Откликнулись также педагоги Китая, Австралии и США. 

А рекордсменами стали Узбекистан, Беларусь, Арме-
ния и Киргизия.  

В этом году на конкурс пришло почти две сотни эссе 
из 27 стран. Впервые — из Мексики.
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АВТОПРОМ

В КОНЕЧНУЮ ТОЧКУ 
ПОКА НЕ ПРИЕХАЛИ
Евгений Гайва

По данным Росстата, с декабря 
2020 года по декабрь 2021 года 
новые отечественные легковые 
автомобили в среднем приба-
вили 19% и сейчас стоят около 
720 тыс. руб. Новые легковые 
автомобили иностранных ма-
рок подорожали за год на 14%, 
до 1,327 млн руб.

Расчеты аналитического 
агентства «Автостат» еще кате-
горичнее: дефицит автомоби-
лей на рынке привел к их удоро-
жанию по итогам года на 35%. 
В следующем году дефицит ав-
томобилей и рост цен сохранят-
ся минимум до лета.

Причин роста цен несколь-
ко: сбои из-за пандемии в по-
ставках комплектующих, 
в частности электронных чи-
пов, привели и к срывам выпу-
ска новых автомобилей. Дефи-
цит подстегнул рост цен у диле-
ров, а сами автопроизводите-
ли среагировали на изменение 
курса национальной валюты. 
Игнорировать ослабление ру-
бля, когда даже в отечествен-
ных автомобилях (а тем более 
в частично локализованных) 
есть импортные комплектую-
щие, просто невозможно.

Подержанные иномарки, по 
данным Росстата, подорожали 
на 11%, до 815 тыс. руб.  

Потребительская корзина мира
ЕДА 

МЯСО ДОРОЖАЕТ ПО БОЛЕЗНИ, 
ОВОЩИ — ИЗ-ЗА ПОГОДЫ
Татьяна Карабут

Три первые позиции в топ-10 
самых подорожавших с начала 
года продуктов занимают ово-
щи «борщевого набора»: ка-
пуста подскочила в цене более 
чем в два раза, картофель — бо-
лее чем в полтора раза, мор-
ковь подорожала на 29,8%. 
Отстал от лидеров роста лишь 
репчатый лук, который приба-
вил 14,8% в стоимости с начала 
2021 года.

Как ни крути, причина — в 
дефиците своих овощей. Лич-
ные подсобные хозяйства, ко-
торые еще 20 лет назад выра-
щивали чуть ли не 80% всех 
овощей и картофеля в стране, 
переключились на более при-
быльные культуры или броси-
ли это дело вовсе. Напрямую в 
торговые сети выход им закрыт, 
так как ни объемов, ни гаран-
тии качества ретейлу предоста-
вить они не могут.

Другая причина — погода, в 
последние два года овощеводам 
с ней не везет. Объемы картофе-
ля те же, но клубни мелкие. По-
этому даже в сентябре в разгар 
уборки урожая в России уже 
присутствовал импорт.

Третий фактор — дефицит 
овощехранилищ. Овощей «бор-
щевого набора» можно выра-
щивать больше, но их негде хра-
нить. Построить овощехранили-
ще — дорогое удовольствие. Не-

избежно эти расходы будут за-
ложены в конечную стоимость 
продукции. Непонятно, будет ли 
в этом случае наш родной карто-
фель дешевле импортного.

Кроме того, растет спрос на 
картофель со стороны произво-
дителей чипсов.

Курица подорожала на 
27,2% из-за птичьего гриппа 
и сокращения производства 
при высоком спросе. Вспышки 
гриппа наблюдаются по всему 
миру, из-за чего не только по-
страдало само поголовье, но и 
был ограничен ввоз в Россию 
инкубационного яйца.

Цены на свинину скакнули 
на 14,7% из-за вспышек афри-
канской чумы свиней — при-
шлось вырезать поголовье 
даже на крупных комплексах. 
В результате прирост произ-
водства, который планировал-
ся в этом году, не получился. 
Сыграло роль и увеличение 
спроса на курицу и свинину. 
Если выбирать между поми-
дорами за 400 руб. за кг и туш-
кой курицы, все больше людей 
предпочтут второй варианту.

Гречка подорожала на 
24,4%. Причина в росте затрат 
на ее производство. Также в пе-
риод уборки в Алтайском крае 
шли дожди, что отразилось на 
качестве. Аграрии пытаются 
распродать сначала зерно по-
вышенной влажности, отложив 
продажу гречки получше.  
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НЕДВИЖИМОСТЬ

ПРИУМНОЖЕНИЕ МЕТРА

Марина Трубилина

К
вартиры в новостройках, 
по данным Росстата, за 
девять месяцев 2021 года 

подорожали на 19,2% (на вто-
ричном рынке на 11,9%). На 
самом рынке оценки серьез-
нее: за год, с ноября по ноябрь, 
цены на новостройки подскочи-
ли в среднем по стране на 35%, 
в Краснодарском крае на 50%, в 
Ленинградской области на 40%, 
в Санкт-Петербурге на 38%, в 
Башкортостане и Свердловской 
области на 30% — говорит ди-
ректор группы корпоративных 
рейтингов агентства НКР Алек-
сандр Диваков.

Основные причины — повы-
шенный спрос на недвижимость 
перед изменением программы 
льготной ипотеки, повышение 
цен на стройматериалы, что в 
среднем добавило около 8% к 
стоимости кв. м, говорит Дива-
ков. Цены резко поднялись так-
же из-за падения курса рубля, 

снижения ключевой ставки и 
процентов по депозитам (это 
стимулировало инвестицион-
ные вклады в недвижимость), 
перехода строительной отра-
сли на счета эскроу (застрой-
щики теперь получают деньги 
от банков под проценты), необ-
ходимости повышения зарплат 
мигрантам (они отправляют до-
мой доллары), говорит научный 
руководитель дополнительного 
образования факультета рыноч-
ных технологий ИОМ РАНХиГС 
Елена Иванкина.

Цены на некоторые строй-
материалы увеличились в 
разы. Скачок цен на древесину 
в Общественном совете мин-
строя объясняют повышенным 
спросом во всем мире. Китай и 
США развернули инфраструк-
турные стройки, производст-
во не успело восстановиться 
после перебоев в начале пан-
демии, а Канада — главный эк-
спортер древесины — уменьши-
ла вырубку леса.  
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Но товары дорожают 
не только из-за послед-
ствий ковида, мирово-

го роста цен или транспорта. Не 
обошел стороной Россию и ми-
ровой энергетический кризис. 
Рекордные цены на газ и элек-
тричество в Европе и Азии авто-
матически ведут к подорожанию 
не только всех экспортных това-
ров — компьютеров, смартфо-
нов, ноутбуков, кофе, фруктов, 
некоторых лекарств и прочего, 
но и повышают себестоимость 
производства внутри России, 
когда в нем используются им-
портные комплектующие или 
ингредиенты. Так, к примеру, в 
этом году произошло с отечест-
венной бытовой техникой, авто-
мобилями, а также производи-
мым в нашей стране шоколадом.

Свою лепту в подорожание 
товаров внес рост цен на авто-
мобильное топливо. В рознице 
с конца прошлого года бензин 
стал дороже на 8,5%, а дизель 
— на 9,9%. Затраты на доставку 
составляют от 1 до 10% от сто-
имости товара. Причем чем де-
шевле товар, тем больше в нем 
топливная составляющая. Яр-
кий пример этому — картофель. 
Доставка 1 тонны картофеля до 
магазина займет около 7% от 
его себестоимости, а доставка 
целой «Газели» дорогостоящей 
посуды — меньше 1% от ее цены.

Повлияло на рост цен и подо-
рожание топлива в опте. Сейчас 
цены на Аи-92 и дизельное то-
пливо снизились, но на пике — в 
конце лета и осенью — рост со-
ставил 20%. Это не могло не от-
разиться на себестоимости про-
изводства сельхозпродукции, 
животноводства и птицеводст-
ва. В цене буханки хлеба 5—10% 
— топливная составляющая.

Мировой рост цен на нефть 
и газ также затронул продук-
цию нефтехимии и произво-
дителей упаковки. Например, 
стоимость зимних шин для ав-
томобилей в России выросла 
на 15—25%. Цены на полиэти-
лен, полистирол и полипропи-
лен на мировых рынках выро-
сли на 40—70% с начала года, а 
в России на 20—30%. Из этих ма-
териалов производится упаков-
ка для продуктовых и промыш-
ленных товаров. Доля упаковки 

в себестоимости товара чаще 
всего составляет от 1 до 7%, но в 
некоторых случаях, например, 
с игрушками, достигает 30%.

Ну и наконец подорожание 
бензина и дизеля в Европе при-
вело к росту себестоимости им-
портных товаров, доставляе-
мых в нашу страну автотран-
спортом. Это бытовая химия, 
хозяйственные товары, вино и 
другие приятные мелочи. В Ита-
лии бензин за год подорожал в 
среднем на 23%, а дизельное то-
пливо — на 25%, во Франции — на 
20% и 21%, в Испании — на 31 и 
35%, а в Германии — на 30 и 38% 
соответственно. Стоимость бу-
тылки вина из этих стран на 
прилавке в российском магази-
не из-за этого выросла на 1—2%, 
а бытовой химии — на 2—4%.

Банк России допускает сни-
жение стоимости ряда подоро-

жавших товаров и услуг в 2022 
году. Об этом заявила глава ЦБ 
РФ Эльвира Набиуллина. «Мы 
исходим из того, что по некото-
рым товарам и услугам, кото-
рые сильно подорожали в этом 
году, в следующем году возмож-
на коррекция. В одних случаях — 
благодаря нормализации ситуа-
ции со стороны предложения, в 
других — за счет исчерпания по-
вышенного спроса», — сказала 
глава ЦБ.

По ее словам, подобные про-
цессы уже наблюдались: на-
пример, на фоне восстановле-
ния предложения свинины и 
мяса кур прекратился резкий 
рост цен на эти товары. Кроме 
того, ушел ажиотажный спрос 
на плиты и металлочерепицу, 
в результате чего цены на них 
снизились с июльского пика на 

20% и 14% соответственно, до-
бавила Набиуллина.

Она уточнила, что ускоре-
ние инфляции в последние ме-
сяцы связано и с временными, 
и с устойчивыми факторами. 
«К временным можно отнести 
и сдвиг сроков уборки урожая, 
и значительный рост цен на но-
вогодние поездки за рубеж, и 
сохраняющийся дефицит на 
рынке автомобилей из-за про-
блем с комплектующими, и ряд 
других ограничений на сторо-
не предложения», — сказала На-
биуллина. Глава ЦБ напомни-
ла, что, по прогнозу регулято-
ра, инфляцию с текущих более 
чем 8% удастся снизить к кон-
цу 2022 года до 4—4,5%, и здесь 
уже учтены и устойчивое сни-
жение инфляции, и обратное 
дезинфляционное влияние со 
стороны части временных фак-
торов.

Инфляция сейчас складыва-
ется выше октябрьского про-
гноза Банка России. В октябре — 
ноябре месячные сезонно сгла-
женные темпы роста потреби-
тельских цен максимальные за 
последние шесть лет, отметили 
ранее в Банке России. Годовая 
инфляция увеличилась до 8,4% 
(после 7,4% в сентябре). По 
оценке на 13 декабря, она со-
ставила 8,1%. Показатели, от-
ражающие наиболее устойчи-
вые процессы ценовой динами-
ки, по оценкам Банка России, 
продолжают находиться значи-
мо выше 4% в годовом выраже-
нии, подчеркнули в ЦБ.  

Подготовили Евгений Гайва, 
Татьяна Карабут, Роман 
Маркелов, Сергей Тихонов
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ТЕХНИКА ОЖИДАЕТ ЧИПОВ

Иван Черноусов

Стоимость телевизоров с дека-
бря 2020-го по ноябрь 2021-го 
выросла на 12,1%, сообщили 
«РГ» в Росстате. В то же время 
ноутбуки «просели» в цене на 
1,03%, планшеты выросли на 
1,42%, а смартфоны — на 0,03%. 
Ранее ретейлеры оценивали по-
дорожание смартфонов в сред-
нем на треть.

Переход значительной ча-
сти нашей жизни в онлайн и, 
как следствие, рост времени, 
проведенного дома, подстегну-
ли спрос на гаджеты, телевизо-
ры, игровые приставки. Удов-
летворить спрос получается не 
всегда из-за дефицита чипов на 
рынке электроники.

В 2022 году он сохранится, 
но сократится (этот сектор в на-
именьшей степени пострадал от 
нехватки микроэлектроники в 
отличие от более специфичной 
техники или автопрома), по-
лагают в Qualcomm (произво-
дит процессоры для большин-

ства Android-смартфонов). В 
Samsung уверены, что пробле-
мы с нехваткой компонентов 
для микросхемы не удастся ре-
шить до второй половины следу-
ющего года. В Intel и AMD счита-
ют, что напряженная ситуация 
на рынке электроники сохра-
нится до 2023 года. В результа-
те, по словам аналитика Mobile 
Research Group Эльдара Мур-
тазина, цены на смартфоны, 
планшеты, ноутбуки, телевизо-
ры продолжат расти и в следую-
щем году. По разным оценкам, в 
среднем на 10—15%.  
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РЕСУРСЫ

НА НЕФТЯНЫЕ КОТИРОВКИ 
ДАВИТ ЭНЕРГОКРИЗИС 
В ЕВРОПЕ

Сергей Тихонов

Нефтяные котировки за год 
прибавили 50%. Соответствен-
но дорожали и нефтепродукты, 
то есть автомобильное топли-
во. Это вызвано было не толь-
ко быстрым восстановлением 
мировой экономики из-за пан-
демии. Большую роль сыграли 
ослабление доллара и серьез-
ный рост денежных вливаний в 
экономики Евросоюза и США. 
Часть этих средств использова-
лась для спекуляций на бирже с 
сырьевыми товарами, в том чи-
сле нефтью.

С конца лета давить на не-
фтяные котировки стал энер-
гетический кризис в Европе — 
рекордное подорожание газа, 
угля, а из-за них и электриче-
ства. На этом фоне во многих 
странах (Швеция, Германия, 
Польша и другие) были рас-
консервированы мазутные и 
дизельные электростанции, 
что привело к росту спроса на 
нефть.

Но и просто само подорожа-
ние газа и электричества в Ев-
ропе отразилось на стоимости 
товаров внутри России. Рост 
спроса на энергию в Европе в 
2021 году совпал со снижением 
выработки электричества воз-
обновляемыми источниками 
энергии (ВИЭ) на основе ветра 
и солнца. После закрытия мно-
гих угольных станций альтер-

нативой ВИЭ в европейской ге-
нерации стал только газ, цены 
на который моментально уле-
тели вверх. А рост цен на энер-
горесурсы всегда разгоняет ин-
фляцию. В этом году во многих 
странах мира она побила мно-
голетние рекорды.

В целом в странах, где хо-
дит евро, в этом году инфляция 
составила — 4,9%. Для сравне-
ния, в 2020 году она была отри-
цательная (дефляция) — минус 
0,27%. В Германии инфляция 
в 2021 году составила 5,2%. 
В прошлом году она была — 
0,4%. В Великобритании — 
5,1%, в прошлом году — 0,9%. 
Во Франции — 2,8% и 0,5%, в 
США — 6,8% и 1,2% соответст-
венно. Причем к концу года в 
Европе и США рост инфляции 
ускорился, что напрямую ока-
залось связано с подорожанием 
нефти, газа, электроэнергии и 
автомобильного топлива.

Себестоимость производ-
ства импортируемых в нашу 
страну товаров выросла. Ев-
ропа — наш основной торго-
вый партнер. Мы импортиру-
ем оттуда разнообразную тех-
нику — машины, станки, ком-
плектующие для них, а также 
химическую продукцию. Все 
это выросло в цене, а значит, 
и увеличилась себестоимость 
производства товаров в России 
с использованием этого обору-
дования.  
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Марат Хуснуллин, вице-премьер: 
«Рост стоимости стройматериалов вызван 
и объективными причинами, связанными с мировой 
инфляцией, включая значительный рост стоимости 
сырья, особенно там, где есть импортная 
составляющая, временной остановкой производств 
в связи с пандемией, проблемами с логистикой, 
перебоями с поставками, дефицитом трудовых 
ресурсов. К сожалению, металл вырос на 70%, 
битум — на 70%, песок — на 100%. Мы не понимаем, 
почему песок, где доли импорта вообще нет, должен 
вырастать на 100%... Школы уже подорожали на 26% 
в стройке, жилье на 22%, мосты металлические 
с пролетными строениями на 30%, инженерные сети 
на 19%».

ЦИФРА

2,4
ПРОЦЕНТА

составил рост цен на сотовую 

связь в ноябре, по данным 

Росстата

1

ЦИФРА

20
ПРОЦЕНТОВ

составил рост недельных рас-

ходов россиян на товары по-

вседневного спроса с 6 по 12 

декабря 2021 года, по данным 

«Ромир».

Ц И Т А Т А

Антон Силуанов, министр финансов: 
«Инфляция у нас выше наших плановых значений, 
и в текущем году, по оценкам, инфляция будет около 
8%. В рамках мер по реагированию и реализации мер 
денежно-кредитной политики мы видим, что 
Центральный банк абсолютно адекватно реагирует 
на нынешнюю ситуацию с тем, чтобы инфляция у нас 
вошла в наши плановые, таргетные уровни, речь идет 
о 4%. И мы рассчитываем, что к концу следующего 
года именно так и произойдет».

Между тем

Все большее количество российских предприятий вынуждены повы-

шать зарплаты работникам двузначными темпами, чтобы удержать их, 

заявила Эльвира Набиуллина. «В результате увеличения спроса на 

труд по различным категориям работников транслируется устойчивый 

рост номинальных зарплат», — отметила она. Глава ЦБ уточнила, что не-

хватка работников — это один из факторов, который ограничивает воз-

можности предприятий по расширению производства. Им сложно до-

гонять растущий спрос, это говорит об усилении проинфляционных 

рисков со стороны рынка труда, считает глава ЦБ.

Подготовил Роман Маркелов
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ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Пять лет назад был убит 
посол России в Турции 
Андрей Карлов

Погиб 
при исполнении 

Иван Сысоев

Девятнадцатого декабря 2016 года посол России в Тур-
ции Андрей Карлов выступал на обычном протоколь-
ном мероприятии, которых в его дипломатической ка-
рьере до этого было сотни, если не тысячи. Но именно 
открытие выставки «Россия глазами путешественника: 
от Калининграда до Камчатки» в Центре современного 
искусства в Анкаре оказалось трагическим. Когда дипло-
мат подошел к микрофону, стоявший на охране мужчи-
на выхватил пистолет и с криками про месть за Сирию 
начал стрельбу. Андрей Карлов был сражен выстрела-
ми в спину и остался лежать у ног своего убийцы. Через 
25 минут нападавший — бывший полицейский Мевлют 
Мерт Алтынташ — был ликвидирован бойцами турецко-
го спецназа. Российского посла доставили в больницу, 
но спасти его не удалось: Карлов скончался, не приходя 
в сознание.

Практически сразу турецкие власти возложили от-
ветственность за теракт на оппозиционера Фетхулла-
ха Гюлена и возглавляемое им движение FETO. По ито-
гам четырехлетнего расследования весной этого года за 
причастность к убийству российского посла пять чело-
век получили пожизненные тюремные сроки, еще шесть 
человек были осуждены на срок от 5 до 9 лет. Турецкий 
суд уверен, что «убийство Карлова было провокацией 
с целью нанесения ущерба турецко-российским отно-
шениям». В ходе расследования также отрабатывалась 
версия, что Алтынташ действовал по указке не Гюлена, 
а религиозных фундаменталистов. Однако, по мнению 
турецких властей, эта версия не нашла подтверждения.   
Российский МИД выразил удовлетворение вердиктом в 
отношении этого трагического инцидента, оставивше-
го тяжелый след в истории современных российско-ту-
рецких отношений». Вспоминая Карлова, министр ино-
странных дел Турции Мевлют Чавушоглу заявил в ин-
тервью РИА Новости, что «его гибель опечалила турец-
кий народ так же, как и российский». «Господин Карлов 
сыграл важную роль в сложный период турецко-россий-
ских отношений, — сказал министр. — Еще раз выражаю 
соболезнования российскому государству и народу, пре-
жде всего родным и близким посла Карлова. Я с уважени-
ем вспоминаю его. Пусть он покоится с миром».  

РЕЗОНАНС Польский 
военный попросил 
убежище в Беларуси

Не стерпел 
унижений

Марина Алешина

В Варшаве потрясены скандалом, который разразился 
в рядах вооруженных сил Польши, чей служащий со-
вершил побег через белорусскую границу и попросил 
политическое убежище в соседней республике. На ро-
дине ему грозит до 10 лет тюрьмы. 

Речь идет о 25-летнем польском военнослужащем 
Эмиле Чечко из 16-й Поморской механизированной 
дивизии имени короля Казимира. Он нес вахту как раз 
на том участке границы с Беларусью, где поляки стара-
ются не пропустить на свою территорию мигрантов и 
куда не допускают ни сотрудников СМИ, ни предста-
вителей международных неправительственных орга-
низаций. По словам солдата, который дал интервью 
белорусскому государственному телеканалу «Бела-
русь 1», он больше не мог переносить бесчеловечного 
отношения своего командования к просителям убе-
жища, а также же-
стокого обращения 
сотрудников поль-
ских спецслужб с 
его сослуживцами 
и с волонтерами. «Я 
дезертировал из ар-
мии через колючую 
проволоку, порвал 
штаны, поранил 
руку, перебежал че-
рез нейтральную 
полосу и увидел, 
что едет польский патруль. Я снял форму и без одежды 
окольными путями побежал в сторону Беларуси», — 
рассказал Чечко о своем побеге. Ранее информацию 
подтвердил Госпогранкомитет Беларуси. «В связи с не-
согласием с проводимой политикой Польши относи-
тельно миграционного кризиса и практикой негуман-
ного обращения с беженцами военнослужащий попро-
сил политического убежища в Республике Беларусь», — 
цитирует БЕЛТА заявление на сайте ведомства.

Тем временем министр обороны Польши Мариуш 
Блащак заявил, что сбежавший солдат якобы имел «се-
рьезные проблемы с законом» и вообще подал рапорт 
об увольнении из армии. По данным ведомства, Чеч-
ко задерживали за вождение в нетрезвом виде. Про-
тив него также якобы открыто дело в связи с неким 
«семейным происшествием», передает Polskie Radio. 
Так что молодого человека вообще не должны были от-
правлять на границу, где он «пропал во время выпол-
нения служебных задач в районе местностей Наревка, 
Семяновка и Семяновского озера», оставив на покину-
том посту оружие и мобильный телефон. Командиры 
Чечко уже уволены. 

При этом польских журналистов до сих пор не до-
пускают в район границы, чтобы переговорить с сол-
датами 11-го Мазурского артиллерийского полка 16-й 
Поморской механизированной дивизии имени короля 
Казимира. Это подтвердил Рышард Терлецкий, пред-
седатель правящей парламентской фракции партии 
«Право и справедливость». В свою очередь президент 
Анджей Дуда охарактеризовал ряд польских газет, же-
лающих выяснить подробности этого дела, следую-
щим образом: «О части оппозиции нужно сказать, что 
это пятая колонна, это враги внутренние».  

СКАНДАЛ Почему Европа не хочет бороться с героизацией нацизма

Воздержание от памяти
Петр Лихоманов

О
рганизация Объединен-
ных Наций приняла рос-
сийскую резолюцию о 

борьбе с героизацией нациз-
ма. Документ поддержали 130 
стран, не определились 49, и 
только две — США и Украина — 
в который раз проголосовали 
против, тем самым практиче-
ски расписавшись в поддержке 
нацизма в целом и украинско-
го в частности.

О мотивации этих стран — 
достаточно очевидной — бу-
дет сказано ниже, куда боль-
ший интерес представляют 
аргументы воздержавших-
ся. А это все страны Европы и 
примкнувшие к ним Турция, 
Канада и Грузия. Исключе-
ний в этом списке стран «пер-
вого мира» и стремящихся в 
него попасть любой ценой все-
го два: Сербия и Босния с Гер-
цеговиной, наиболее постра-
давшие от конфликта этниче-
ских национализмов в бывшей 
Югославии и обеих мировых 
войнах.

На поверхности здесь лежит 
историческая память: почти 
у всех воздержавшихся оста-
лись в шкафу скелеты в ист-
левших от времени мундирах 

«национальных» дивизий СС, 
а некоторые — как страны Бал-
тии — регулярно сдувают с них 
пыль. У многих националисты 
восьмидесятилетней выдер-
жки в последние годы явочным 
порядком вернулись в пантеон 
национальных героев — Хория 
Сима и Йон Антонеску, Анте 
Павелич и Славко Кватерник, 
Виктор Арайс и Ференц Со-
мбатхейи — список военных 
преступников, ныне объяв-
ляемых на родине борцами с 
коммунизмом и за независи-
мость, можно продолжить. Но 
что бесспорно — это «примире-
ние» объединенной Европы со 
своим нацистским прошлым, 
случившееся после распада 
СССР и выразившееся в посте-
пенном признании коллабора-
ционистов, карателей, членов 
айнзац-команд и надсмотрщи-
ков в концлагерях «заблудши-
ми душами», а иногда и жер-
твами той войны. Удивитель-
но, насколько удачно племен-
ные национализмы вплелись 
в идеологическую ткань объе-
диненной Европы вместе с об-
щечеловеческими ценностями 
и всевозможными разновидно-
стями свобод.

Из этого списка выбивают-
ся Германия и Польша, чье воз-

держание действительно слож-
но объяснить. Предположим, 
что Германия таким способом 
стремится провести истори-
ческую черту под своей виной 
за последнее мировое крово-
пролитие и Холокост, а Поль-
ша, унаследовавшая национа-
листические заповеди Пилсуд-
ского, попросту плывет в обще-
европейской струе.

В действительности каж-
дый уникальный случай объ-
единяет одно: модное в евро-
пейских либерально-интел-

лектуальных кругах и сугубо 
преступное отождествление 
нацизма и коммунизма, позор-
ное уравнивание ролей СССР 
и нацистской Германии, и пря-
мо из этого следующий отказ 
от Ялтинско-Потсдамской си-
стемы международных отно-
шений, с исключением России 
из составляемого ими же спи-
ска «цивилизованных» стран и 
плохо осознаваемыми послед-
ствиями.

Эти последствия прекра-
сно понимают на родине новой 

исторической моды — в США. 
Законодатель евроатлантиче-
ских поветрий смело голосует 
против борьбы с героизацией 
нацизма и соответственно — за 
нацизм, потому что, во-первых, 
в стране тотальной свободы фа-
шистские партии не запреще-
ны, а гитлеровская свастика — 
не порицаемый законом сим-
вол. Во-вторых, к нацизму там 
всегда относились как к поли-

тическому инструменту, по-
тому что собственно от нациз-
ма США, для которых главным 
врагом была Япония, не по-
страдали. Не случайно имен-
но за океаном нашли убежище, 
кров, содержание и специфиче-
ское применение многие вид-
ные нацисты. Речь не только о 
ракетчике Вернере фон Брау-
не, но и тех самых коллабора-
ционистах, привлеченных ЦРУ 
к борьбе «с Советами» и стра-
нами Варшавского договора. 
Именно Канада и США впитали 
в себя и придали статус «диа-
споры» тысячам беглых банде-
ровцев, участникам геноцида 
поляков, евреев, украинцев и 
русских. Сегодня их потомкам 
отказавшийся от исторической 
памяти президент Зеленский 
хочет поголовно раздать укра-
инские паспорта.

Поэтому и проголосовал 
представитель Украины в ООН 
против российской резолю-
ции. Иного поведения от пред-
ставителя страны, строящей 
свою идентичность на провин-
циальном нацизме и рвущейся 
в не осуждающую это явление 
Европу, не стоило и ожидать. 
Да и шакалью природу украин-
ского нацизма не смогут отме-
нить ни Киплинг, ни Дарвин.  

ГЕОПОЛИТИКА МИД Росссии опубликовал проекты документов 
по обеспечению правовых гарантий безопасности со стороны США и НАТО 

Вернуть мир в Европу 
Александр Гасюк

П
редпринятый МИД 
России беспреце-
дентный шаг — пу-
бликация проек-
та договора о ме-
рах по обеспече-
нию безопасности 
РФ и стран — членов 
НАТО, — без сомне-

ния, вызван беспрецедентными 
обстоятельствами. Форсирован-
ное повышение боевого потенци-
ала западного военно-политиче-
ского блока под предлогом «рос-
сийской угрозы», ускоренное 
развитие военной инфраструк-
туры на «восточном фланге» с 
неясными конечными целями, 
завершение процесса отладки 
логистических цепочек по опе-
ративной переброске натовских 
войск на восток, быстрое нака-
пливание наступательных сил и 
средств в приграничных с РФ го-
сударствах и агрессивные пла-
ны Брюсселя по дальнейшей эк-
спансии на постсоветском про-
странстве. Все это не оставляет 
Москве другого выбора кроме 
перехода к жестким и решитель-
ным действиям, направленным 
на гарантированное обеспече-
ние собственной безопасности и 
национальных интересов.

Enough is enough («Хватит — 
значит хватит») — так охаракте-
ризовал сложившуюся в отноше-
ниях РФ — НАТО тревожнейшую 
ситуацию замглавы российского 
МИД Сергей Рябков. Его коллега 
Александр Грушко добавил, что 
в отношениях России и альян-
са действительно наступил «мо-
мент истины», сформулирован-
ные Москвой предложения на-
целены на отход от «опасной чер-
ты», а при отказе НАТО от укре-
пления взаимной безопасности 
наша страна перейдет в «режим 
создания контругроз».

В том, что опасность прямого 
столкновения стремительно по-
вышается сомневаться не при-
ходится — от Балтики до Черно-
го моря нарастающая военная 
активность блока приняла от-
кровенно угрожающий для Рос-
сии характер. В Прибалтике раз-
вертывание существенных сил 
НАТО, ранее осуществлявшееся 
на ротационной основе, стало по-
стоянным и постоянно укрепля-
ется в рамках программы уси-
ленного передового присутствия 
(Enhanced Forward Presence). 
На учениях в Польше, Румынии, 
Болгарии обкатана концепция 
«4 по 30», согласно которой 30 
натовских батальонов, 30 эска-
дрилий и 30 военных кораблей 
будут готовы к развертыванию 
в течение 30 дней или ранее. Гре-
цию в последние годы преврати-
ли в транспортно-логистический 
узел, через который стратеги в 
штаб-квартире НАТО планируют 
быстро перебрасывать свои вой-
ска в Причерноморье. 

В этом году на «восточном 
фланге» НАТО проведены круп-
нейшие за последние 25 лет ма-
невры Defender Europe. Брюссе-
лем разработаны планы насту-
пательных операций против Ка-
лининградской области, о чем не 
раз проговаривались натовские 
генералы.

О том, что в Североатланти-
ческом альянсе — формально ор-
ганизации коллективной обо-
роны — всерьез готовятся к ре-
альному конфликту с Россией, 
европейские дипломатические 
источники на условиях аноним-
ности сообщали «РГ» еще не-
сколько лет назад, несмотря 
на звучащую же из уст генсека 
НАТО Йенса Столтенберга ман-
тру «о повышении устойчиво-
сти» альянса.

Так что же конкретно в этих 
условиях предлагают северо-
атлантическим партнерам на 
Смоленской площади? Распро-
страненный 17 декабря проект 
международно-правового дого-
вора состоит из девяти пунктов, 
которые базируются на осново-
полагающих принципах устава 
ООН, Хельсинкского Заключи-

тельного акта СБСЕ, Хартии ев-
ропейской безопасности и дру-
гих международных соглашений. 
Сторонам (РФ и странам — чле-
нам НАТО) предлагается юри-
дически гарантировать исклю-
чение дальнейшего расширения 
Североатлантического альянса и 
присоединение к нему Украины, 
отказ НАТО от ведения любой во-
енной деятельности на Украине, 
в Восточной Европе, Закавказье, 
Центральной Азии, обязательст-
во не развертывать ракеты сред-
ней и меньшей дальности в райо-
нах, откуда они могут поражать 
территорию сторон соглаше-
ния. Также предлагается не рас-
сматривать друг друга в качест-
ве противников, закрепить до-
говоренность мирно решать все 
споры и воздерживаться от при-
менения силы. Принципиально 
важной является статья 4, кото-
рая предусматривает отвод всей 
военной инфраструктуры НАТО 
на позиции 1997 года, то есть ре-
инкарнацию конфигурации раз-
вернутых сил и средств альян-
са на момент заключения Осно-
вополагающего акта Россия — 
НАТО. Напомним, что с тех пор 

западный военный союз успел 
расшириться 5 раз, поглотил 14 
новых стран и довел состав до 
круглой цифры в 30 государств-
членов.

Российские предложения — 
серьезнейшие. Ведь выдвину-
тый Москвой проект договора 
фактически ведет к кардиналь-
ному пересмотру основопола-
гающих принципов Вашингтон-
ского договора и устава блока. 
Без одобрения Североатланти-
ческим советом этого не сделать. 
А в этом основном натовском 
органе принятия политических 
решений, как известно, правом 
вето обладает каждый участник.

Это в теории. На практике же 
все 30 стран голосуют ровно так, 
как скажет «самый старший то-
варищ». Именно на серьезный 
диалог с Вашингтоном в первую 
очередь и рассчитывают в Мо-
скве. «Мы предлагаем перего-
воры на двусторонней основе 
с США, — подчеркнул замглавы 
МИД России Рябков. — Если во-
влекать в них другие страны, мы 
просто утопим это все в прениях 
и словоблудии». В этом смысле 
опубликованный договор следу-
ет рассматривать не как ульти-
матум, а именно как приглаше-
ние к такого рода диалогу. При-
чем приглашение, не терпящее 
отлагательств и дипломатиче-
ских экивоков. По словам Ряб-
кова, наша сторона готова при-
ступить к переговорам «хоть за-
втра». Вопрос в том, готовы ли 
контрпартнеры к серьезному 

обсуждению российских «кра-
сных линий»? Опыт, накоплен-
ный за годы взаимоотношений 
России и НАТО,, отнюдь не обна-
деживает. Общеизвестно, что на 
происходивший с этого времени 
фактический развал архитекту-
ры международной и европей-
ской безопасности — отмирание 
договоров по ПРО, ДОВСЕ, ДР-
СМД, ДОН, призывы созвать Со-
вет Россия — НАТО в кризисные 
периоды, российские предложе-
ния по мораторию на размеще-
ние ударных вооружений в Евро-
пе — Брюссель реагировал вяло 
или индифферентно. Игнорируя 
российские озабоченности, во 
всем поддерживая Вашингтон и 
неизменно сваливая на Москву 
вину за деградацию ситуации с 
безопасностью в Европе.

Первая реакция из-за океана 
на предложения Москвы поста-
вить подписи под гарантиями 
взаимной безопасности оказа-
лась противоречивой. Так, пресс-
секретарь Белого дома Джен Пса-
ки, не отвергнув в принципе идею 
переговоров, заявила, что США 
не станут вести с Россией кон-
сультации по вопросу о безопа-
сности без европейских союз-
ников. По ее словам, госдеп уже 
приступил к обзвону партнеров 
по НАТО. Генсек альянса Стол-
тенберг в интервью французской 
газете Le Journal du Dimanche 
также признал необходимость 
обсуждения мер по укреплению 
доверия, контролю над воору-
жениями, обеспечению прозрач-

ности учений, снижению рисков 
и напряженности, но при этом 
подчеркнул, что альянс не отсту-
пит от своих основополагающих 
принципов. Быстрее всех со сво-
ей позицией определились «на 
северах» Европы. Как сообщает 
РИА Новости, в минувшую пят-
ницу прошло совещание мини-
стров обороны восьми сканди-
навских и прибалтийских стран, 
которые сошлись во мнении, что 
это именно «Россия представля-
ет наибольшую военную угрозу», 
а «государства Запада не могут 
согласиться ни при каких усло-
виях» с требованиями РФ. Что 
произойдет дальше? Не исключе-
но, что в НАТО постараются по-
тянуть время, «замылив» акту-
альность российских инициатив 
и сформулировав свою програм-
му-максимум для геополитиче-
ского торга с Москвой.

 На следующей неделе в США 
и Европе будут отмечать католи-
ческое Рождество, в преддверии 
которого жизнь в западных цен-
трах принятия решений тради-
ционно замирает. А через неде-
лю уже Россия уйдет в режим но-
вогодних праздников, которые 
продлятся до 9 января. До этого 
времени, скорее всего, каких-ли-
бо серьезных подвижек по пред-
ложенным США и НАТО перего-
ворам не произойдет.  

Раньше американские солдаты бря-
цали оружием в Литве (на фото уче-
ния 2016 года) и других странах 
Прибалтики на ротационной основе, 
теперь их присутствие постоянно.

А К Ц Е Н Т

Именно на серьезный диалог 
с Вашингтоном в первую очередь 
и рассчитывают в Москве

Чечко не мог пере-
носить бесчело-
вечного отноше-
ния к просителям 
убежища
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Против резолюции ООН о борьбе 
с героизацией нацизма проголосо-
вали только  США и Украина.
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СОБЫТИЕ Золотой лев Венецианского биеннале «Солнце и море» — в Москве

Пусть всегда будет солнце!
Жанна Васильева

О
пера-перформанс «Сол-
нце и море», которая 
была показана  в Москве 

на фестивале NET, в представ-
лении не нуждается. Премьера 
ее состоялась на Венецианской 
биеннале 2019 года в Павильо-
не Литвы и завоевала сердца не 
только зрителей, но и жюри. Ра-
бота трех молодых художниц из 
Литвы: режиссера Ругиле Бар-
зджюкайте, сценаристки Вайвы 
Грайните и композитора Лины 
Лапелите — получила «Золотого 
льва» Венецианской биеннале. 
С тех пор спектакль успел стать 
мировым хитом.

Из темного вечера ты по-
падаешь на балкон и узнавае-
мая картинка пляжной жизни 
на золотом песке разворачива-
ется внизу — с зонтами от сол-

нца, парочкой шезлонгов, с се-
мейными парами и молодыми 
любовниками на расстеленных 
полотенцах. Эта сцена, которая 
не выглядит как сцена, сносит 
не только пресловутую четвер-
тую стену между зрителем и ак-
терами, но заодно и три осталь-
ные стены тоже. Сцена без ку-
лис, лож и партера как на ла-
дони. Нет звонков, антрактов. 
Нет даже перерыва после окон-
чанияредставления. Привыч-
ные рамки театра размыты. И 
даже граница между «челове-
ком с улицы» и «человеком на 
пляже», зрителями и актерами, 
оказывается тонкой, хотя и про-
чной, как перила балкона Дру-
гой сцены «Современника». 

И, когда начинает петь гла-
мурная мадам в шезлонге, или 
ее муж-трудоголик, или хор от-
дыхающих, это поначалу выгля-

дит, как в популярном итальян-
ском видео, где актеры мест-
ной оперы устроили флешмоб 
в метро. Но арии на пляже боль-
ше напоминают зонги в пьесах 
Брехта. Как у Брехта, эти арии-
зонги задают дистанцию. Как у 
Брехта, они фиксируют роли-
маски и социальную пробле-
матику. Консьюмеризм тут яв-
ляется в карикатурном облике 
пафосной мамаши, гордой тем, 
что ее восьмилетний сын успел 
искупаться в шести морях и 
двух океанах. Изнанка филосо-
фии успеха звучит в песне изне-

можденного трудоголика: «Нет, 
я не могу позволить себе  сба-
вить обороты...» 

Но рамки эстетики Брехта 
тут же сдвигаются. Ария Сире-
ны, поющей об утопленнике, 
прекрасном пловце, который 
был в отличие от рыб «млеко-
питающимся со слабыми легки-
ми», вводит невзначай роман-
тическую тему русалок, а заод-
но и смерти. Но сюжет обретает 
оттенок сюрреалистический: 
романтический герой оказы-
вается не Ихтиандром, а недо-
рыбой без жабр, вообразившей 
себя покорителем морей.  По-
путно тема о противостоянии 
человека и природы, «старика и 
моря», обретает сниженный от-
тенок На соленых волнах «кача-
ются корабли / Битком набитые 
/ Туристами, фруктами и оружи-
ем». Туристы тут такой же то-
вар, как бананы и креветки, но 
никак не геройские мореплава-
тели былых времен. 

Брехтовский мотив обличе-
ния капитализма, делающего 
ставку на ненасытность потре-
бления, соскальзывает к дра-
ме экологической катастрофы 
практически незаметно. Эти 
два сюжета — близнецы-братья. 
Но катастрофа тут не эпическая 
трагедия, а фон жизни отдыхаю-
щих. Она род ружья за сценой, 
которое должно выстрелить. Но 
не сегодня, не сегодня.

Главные события происходят 
за сценой. Разговоры и события 
на пляже имеют к ним отноше-
ние. Но вроде бы не прямое. Кто-
то лежит на пляже, но не может 
войти в море — это опасно. Кто-

то восхищается, что никогда 
море не было таким разноцвет-
ным. Еще бы! Зеленые сумки и 
бутылки с красными горлышка-
ми особенно выразительны ря-
дом с медузами. Кто-то раздра-
жается из-за «мелочей»: пив-
ных бутылок на пляже и остат-
ков копченой рыбы! 

За этим хором одиноких го-
лосов голос главного героя (или 
героини?) едва слышен. Скри-
пучий звук, похожий на вздох 
великана, выглядит случай-
ной помехой. Накладкой в пре-
красно отлаженном спектакле. 
Этот звук — та же песня измо-
ждения, которую пел человек. 
Та же жалоба, которую энергич-
но изливала окружающим дама 
на пляже. Тот же абсурдный сон, 
приснившийся на солнцепеке. 
Это вздох, жалоба, усталый вы-
дох — Земли. 

Непосредственность пер-
форманса на сцене вдруг про-
является как негатив, «тень» 
невидимой жизни планеты. По-
корители морей, лесов и рек, 
похоже, не более разумны, чем 
их братья меньшие. Те по край-
ней мере не думают, что они 
вновь сотворят этот мир: «Ко-
раллы в 3D никогда не исчез-
нут!/ Животные в 3D никогда не 
утратят рогов! / Еда в 3D всегда 
будет бесплатной! / Мое Я в 3D 
будет жить вечно!» Эта отчаян-
ная песнь о торжестве принте-
ра выглядит печальным сикве-
лом антивоенного хита 1962 
года «Пусть всегда будет сол-
нце». Мирный пляж «Солнца и 
моря» обретает зыбкость про-
екции, в которой идиллия ко-
ралловых островов накладыва-
ется на хоррор компьютерной 
игры Forest, где новые Робин-
зоны борются за выживание, а 
картинка потерянного рая на-
кладывается на воспоминания 
о дюреровских  гравюрах «Апо-
калипсиса».  

БАЛЕТ 

«Щелкунчик» 
идет в кино

ЧТО ТАМ 
ЗА ЗАНАВЕСОМ?

Наталья Соколова

Все, кто не успел купить билеты 
на главный новогодний балет 
Большого театра «Щелкунчик», 
могут посмотреть его в кино до 
31 декабря. Снятая с помощью 
восьми камер постановка впе-
чатляет не меньше театрально-
го оригинала. В главных парти-
ях — артисты Большого Марга-
рита Шрайнер, Семен Чудин, 
Денис Савин.

Зачем смотреть балет в 
кино, «РГ» рассказала куратор 
музыкального направления 
TheatreHD Майя Фарафонова. 
«Наши зрители в разных горо-
дах ходят на «Щелкунчика» в 
кино уже не первый год: соби-
раются в компании, приносят 
мандарины, конфеты и шам-
панское и отмечают праздник 
самым волшебным балетом, — 
говорит она. — При этом нель-
зя ставить знак равенства меж-
ду форматами «театр в кино» и 
«театр по телевизору», это со-
вершенно разные эмоции. Ки-
нотеатр — это большой экран, 
качественный звук, это специ-
альная съемка живого спекта-
кля. Наконец, здесь сохраняют-
ся столь важные для театра не-
прерывность действия (нельзя 
поставить на паузу и уйти ва-
рить себе кофе) и коллективная 
эмоция. На наших показах ча-
сто звучат аплодисменты, по-
тому что граница между залом 
и экраном быстро стирается». 

Киноверсия позволяет раз-
глядеть костюмы, нюансы ми-
зансцен, мимику исполнителей.

Дополнительный бонус — пе-
ред показом и в антракте мож-
но узнать об истории созда-
ния спектакля, посмотреть ин-
тервью с артистами, заглянуть 
за закрытый занавес.  

ТОП-ДЕСЯТКА Обозреватель «РГ» подводит итоги киногода

Второй пандемийный
Валерий Кичин

В
торой пандемийный 
год для нашего кино 
прошел  невесело: 
чувствуются анемия, 
вялое движение ско-
рее по инерции. На-
брать десятку круп-
ных достижений — за-
дача трудная, и в по-

мощь кинотеатральным рели-
зам я призвал сериалы для ТВ и 
онлайн-платформ. Это теперь 
тоже полноценное кино, иной 
раз и более ценное, чем то, что 
снимают для кинозалов.

Самое сильное, емкое и та-
лантливое кинематографиче-
ское высказывание года — «Ка-
питан Волконогов бежал», 
фильм Наташи Меркуловой и 
Алексея Чупова, недооценен-
ный в Венеции. Драма, проис-
ходящая в 1938-м, актуальна 
на все времена — оруэлловской 
силы метафора общественного 
устройства, поедающего само 
себя, ставшего на тропу само-
уничтожения. Здесь и лучшая 
роль Юры Борисова, самого 
востребованного актера наше-
го кино, за которым не числит-
ся ни одной безликой, беззубой 
или посредственной работы.

Он снялся и в фильме, кото-
рый в моем рейтинге на втором 
месте, — «Мама, я дома» Влади-
мира Битокова, еще одного та-
лантливого выпускника кабар-
дино-балкарского курса Алек-
сандра Сокурова. Это много-
слойная, тоже актуальная дра-
ма о матери, которая получает 
известие, что ее сын, участник 
сирийской кампании, погиб, 
отказывается в это верить, но 
не верит и парню, который объ-
явится в доме, называя себя ее 
сыном. В этой роли неузнавае-
мая Ксения Раппопорт — тоже из 
лучших работ 2021 года.

В Каннах получил Гран-при 
программы «Особый взгляд» 
фильм «Разжимая кулаки» 
Киры Коваленко,  ученицы 
Александра Сокурова, который 
выпустил в полет за последние 
годы больше крупных талантов, 
чем за то же время все киноин-
ституты страны. Снятая в Се-
верной Осетии драма девушки, 
страдающей от тиранической 
отцовской любви, от удушаю-
щих объятий патриархальных 
семейных традиций, выдвину-
та от России на премию «Ос-
кар». Ее шансы на победу не 
бесспорны, но «региональное» 
кино выходит в авангард, — важ-
ный, перспективный процесс 
(вспомним и о мощном взлете 
кино Якутии, и о триумфах ре-
жиссеров Урала). Замечу, что 
пока студенты и выпускники 
столичных киновузов в своих 
дебютах редко отрываются от 
московских асфальтов, реаль-

ная жизнь страны продолжает-
ся в «региональном» кино.

А вот Виталий Суслин, «Ги-
ляровский русской глубинки», 
новую картину снял в Москве. 
«Рапана», еще одна драма сов-
ременного Башмачкина и от-
крытие для кино актера Вячес-
лава Гардера. Фильмы Суслина 
выстраиваются в энциклопе-
дию русской жизни, в галерею 
национальных терпеливых ха-
рактеров — одно из самых инте-
ресных явлений последних лет.

Мейнстрим года был чудо-
вищен, он отмечен дальней-
шим падением профессио-
нального, интеллектуального и 
эстетического качества. Снято 
огромное количество бессмы-
сленных несмешных комедий 
уровня «Бабушки легкого по-
ведения», «Гуляй, Вася!» или 
сериала «Сказки Пушкина. Для 
взрослых» — но нет ни славы, 
ни денег. Поддавшись тренду, 
во все тяжкие пустились впол-
не ранее взыскательные к себе 
мастера, сильно подпортив 
свою фильмографию. Из кар-
тин, ориентированных на ком-
мерческий успех, выделю «Де-
вятаева» — напряженный экшн 
Тимура Бекмамбетова, осно-
ванный на реальном подвиге 
пилота, бежавшего из немецко-
го плена на угнанном бомбар-
дировщике. В захватывающих 
эпизодах воздушных боев ис-
пользованы игровые техноло-
гии, что дало мощный эффект 

вовлеченности зрителя в про-
исходящее. Подкупает отсут-
ствие лобовых решений в сце-
нах встречи героя со своим за-
кадычным другом, перебежав-
шим к нацистам, но неприят-
но изумляет трусливая попыт-
ка аккуратно обойти трагизм 
того, что произошло с Девятае-
вым после возвращения к сво-
им. Впрочем, картина вполне 
укладывается в объявленную 
стратегию основывать истори-
ческие сюжеты не столько на 
фактах, сколько на легендах и 
мифах: в ней авторы дают волю 
фантазии, максимально сбли-
зившись с приемами и стили-
стикой советского кино. Вооб-
ще год одарил нас сразу тремя 
картинами о пилотах: кроме 
«Девятаева» явились фильмы-
близнецы «Летчик» и «Небо». 
Сказывается отсутствие коор-
динации в кино, когда фильмы 
взаимно уничтожают друг дру-
га — такое трудно представить 
даже в бесплановом Голливуде.

Среди сериальной продук-

ции впереди очень качествен-
ные, содержательные и профес-
сионально безупречные «Пин-
гвины моей мамы» Наталии Ме-
щаниновой, «Вампиры средней 
полосы» Антона Маслова и Ан-
дрея Богатырева, «Чиновница» 
Оксаны Карас.

Жанровый диапазон небо-
гат: тягостные драмы, неум-
ные комедии, минимум фан-
тазии во всех смыслах, полное 
отсутствие музыкальных филь-
мов, скудный ассортимент дет-
ских картин. Режиссер успеш-
ной трилогии для подростков 
«Частное пионерское» Алек-
сандр Карпиловский, не полу-
чив поддержки, подался в се-
риальную индустрию, и мы по-
теряли второго Ролана Быко-
ва. Отважную попытку сделать 
симпатичную детскую сказку 
для самых маленьких «Ледяная 
история» предпринял Сергей 
Русаков, но снимать волшебст-
во с минимальным бюджетом, 
как в благословенные черно-бе-
лые годы Александра Роу, сегод-

ня невозможно: детки насмо-
трелись голливудского визуаль-
ного совершенства и стали взы-
скательней.

Интересно работают доку-
менталисты, но у них нет вы-
хода к широкой публике. От-
мечу Владимира Головнева с 
картиной «Дальний план»: она 
о том, как по национальному 
проекту развития региональ-
ной киносети в малых городах 
и поселках строятся современ-
ные кинотеатры, но возникает 
парадокс — кинотеатры есть, а 
зрителей в них нет. Стало быть, 
нужен не только звук dolby, но 
и программа популяризации 
искусства, для многих снова 
ставшего диковинным. Фильм 
Головнева ставит бездну вопро-
сов, ответы на них может дать 
только креативная практи-
ка. Очень результативен пред-
ложенный режиссером метод 
кинонаблюдения: мы видим 
жизнь естественную, без гри-
ма, причем в отличие от игро-

вых картин с неразборчивым 
бормотанием здесь снимают-
ся обычные люди — но слышно 
каждое слово. То есть фильмы 
Головнева поучительны еще и 
культурой производства, у нас 
быстро уходящей.

Из актерских работ особен-
но хороши дуэт Агриппины 
Стекловой и Александра Паля 
в «Дне мертвых» и роль Юрия 
Стоянова в «Вампирах сред-
ней полосы». Из кинодебютов 
выделю Макара Хлебникова в 
«Пингвинах моей мамы», Оль-
ги Бодровой и Валерия Степа-
нова в «Море волнуется раз». Из 
фильмов для детей — «Малень-
кий воин», умный, уверенный 
режиссерский дебют Ильи Ер-
молова.  

Драма «Капитан Волконогов бежал» 
очищена от деталей времени (1938) 
и переведена в ранг жуткой притчи.

На Венецианской биеннале 2019 года опера-перформанс «Солнце и море» получила «Золотого льва». 

А К Ц Е Н Т

Сказывается отсутствие координации 
в нашем кино, когда фильмы взаимно 
уничтожают друг друга. Такое нельзя 
представить в бесплановом Голливуде

ПОРАЖЕННАЯ СУДЬБОЙ
В московском издательстве «Бослен» вышла книга Да-
рьи Еремеевой «Сестра гения. Путь жизни Марии Тол-
стой». Это первая биография любимой сестры Льва 
Толстого Марии Николаевны, с которой он всю жизнь 
поддерживал самые теплые отношения.

«Вот женщина, пораженная судьбой…» — писал о се-
стре Льва Толстого Василий Боткин Ивану Тургеневу. 

Маша была младше Левы на полтора года. И сконча-
лась она полтора года спустя после его смерти. Но ка-
кие же разные это были финалы судьбы. Толстой ушел 
из жизни, отлученный православной церковью и не 
примирившийся с ней. Мария скончалась схимона-
хиней в женском Шамординском монастыре Калуж-
ской епархии, основанном старцем Оптиной пустыни 
отцом Амвросием, духовником сестры гения. Сюда, в 
Шамордино, Толстой приехал в 1910 году после своего 
«ухода» из Ясной Поляны. Он и остался бы жить рядом 
с сестрой в съемной избе в селе Шамордино, если бы 
страх встретиться с женой не погнал бы его дальше. В 
результате он умер в доме начальника станции Астапо-
во Ивана Озолина по дороге в Новочеркасск. А в Ново-
черкасск он ехал к 
внебрачной дочери 
Марии Николаев-
ны Елене Сергеевне 
Денисенко. Так что 
судьбы брата и се-
стры, такие разные, 
тесно переплелись в 
последние дни жиз-
ни Толстого.

Дарья Еремеева 
ведет повествова-
ние неторопливо.

Вот трагическая 
история кончины 
матери братьев и 
сестры Толстых по-
чти сразу после ро-
ждения Маши. Вот 
ее жизнь в Казани, 
где братья Толстые 
учились в университете, а Маша — в женском Родио-
новском институте. Вот ее замужество с дальним род-
ственником Валерианом Толстым совсем еще ничего 
не понимающей в жизни девочкой. Вот жизнь в имении 
мужа Покровское Тульской губернии, рождение детей 
и первые измены Валериана, бонвивана и сладостраст-
ника. Любовь (платоническая) к ней Ивана Тургене-
ва, посвятившего Марии рассказ «Фауст». Бегство от 
мужа с детьми за границу...

В 1876 году, когда в «Русском вестнике» с продол-
жением печаталась «Анна Каренина», Толстой полу-
чил из Гейдельберга письмо от Маши. Не зная еще, чем 
закончится роман ее брата, она писала: «Мысль о са-
моубийстве начала меня преследовать, да, положи-
тельно преследовать так неотступно, что это сделалось 
вроде болезни или помешательства... Боже, если бы 
знали все Анны Каренины, что их ожидает, как бы они 
бежали от минутных наслаждений, потому что все то, 
что незаконно, никогда не может быть счастием...»

Их переписка захватывает полвека, и по ней мож-
но судить, насколько нежными были отношения бра-
та и сестры. Сестра принимала живое участие в его де-
лах, сердечных и творческих. Он был крестным отцом 
ее дочери Варвары, подарив ей в качестве приданого 
10-тысячный билет из гонорара за «Войну и мир». По-
сле неудачного романа Льва с Валерией Арсеньевой 
Мария Николаевна пыталась женить брата на княжне 
Дондуковой-Корсаковой. Она мечтала о его семейном 
счастье еще и потому, что все братья Толстые, Нико-
лай, Дмитрий и Сергей, именно по этой линии были не-
счастливы. Как и она сама.

«Я не хочу быть старшей султаншей в вашем гаре-
ме», — заявила она мужу, покидая его с тремя детьми. 
По нравам XIX века это был очень дерзкий поступок, 
еще более дерзкий, чем измена мужу Анны Карениной.

Мы порой идеализируем образ жизни аристокра-
тии того времени. Распущенное поведение Валериа-
на Толстого ни для кого не было секретом. Свояченица 
Льва Толстого Татьяна Кузминская в 1924 году писа-
ла литературоведу 
Цявловскому, гото-
вившему к изданию 
ее мемуары: «Муж 
Марии Николаевны 
был невозможен. 
Он изменял ей даже 
с домашними кор-
милицами, горнич-
ными и пр. На чер-
даке в Покровском 
найдены были ске-
летца, один-два но-
ворожденных».

За границей Ма-
рия познакомилась 
со шведом Гекто-
ром де Кленом, мо-
ряком, болевшим 
ревматизмом. Он был красивым, но всегда ходил в те-
плых башмаках и с палкой. Вскоре их дружба перешла 
в страстную любовь. Три зимы провели в Алжире. 8 
сентября 1863 года в Женеве у Марии родилась дочь 
Елена. Лев Николаевич начал вести переговоры о ее 
разводе с мужем, который дал свое согласие. Но сама 
Мария не дала разводу дальнейшего хода, мало надеясь 
на счастье с де Кленом, потому что его родственники 
были против их брака.

В 1873 году умер де Клен. За несколько месяцев до 
этого они встретились. Какой была встреча, неизвест-
но, но Мария Николаевна потом говорила, что узнала 
от де Клена, что он писал ей, но она писем не получала. 
Она тяжело переживала смерть любимого человека и 
всерьез начала думать о самоубийстве. Тогда она напи-
сала письмо брату, сравнив себя с Анной Карениной.

После личных драм с Валерианом и де Кленом Ма-
рия Николаевна встала на монастырский путь. Она 
стала духовной дочерью старца Амвросия. Он благо-
словил ее на жительство в монастыре. Он сам выбрал 
ей место для кельи и нарисовал план будущего дома. 
Однако родные надеялись, что Мария Николаевна все 
же изменит свое решение. Для женщины с ее воспита-
нием и образованием стать монахиней означало сме-
лый и даже эксцентрический поступок. Ничуть не ме-
нее эксцентрический, чем поведение ее брата Льва, ко-
торый носил крестьянские одежды и пахал землю.

Между ними было много общего. Уже будучи мо-
нахиней она каждое лето приезжала к брату гостить в 
Ясной Поляне. Удивительно видеть на общих фотогра-
фиях религиозного бунтаря Толстого рядом с его се-
строй в монашеском одеянии.

Биография Марии Толстой Дарьи Еремеевой — дос-
тойный книжный памятник одной из самых интере-
сных женщин XIX столетия.   

Вышла книга 
Дарьи Еремеевой 
«Сестра гения. 
Путь жизни Марии 
Толстой», первая 
биография сестры 
Льва Толстого 
Марии 
Николаевны

Удивительно 
видеть на фотог-
рафиях религиоз-
ного бунтаря 
Толстого рядом 
с его сестрой 
в монашеском 
одеянии

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

А К Ц Е Н Т

Катастрофа тут не эпическая трагедия, 
а фон жизни отдыхающих

ДЕСЯТКА САМЫХ СИЛЬНЫХ ВПЕЧАТЛЕНИЙ ГОДА

1. «Капитан Волконогов бежал» (Наташа Меркулова, Алексей Чупов).

2. «Мама, я дома» (Владимир Битоков).

3. «Дальний план» (Владимир Головнев).

4. «Разжимая кулаки» (Кира Коваленко).

5. «Рапана» (Виталий Суслин).

6. «Пингвины моей мамы» (Наталья Мещанинова).

7. «Последняя «милая Болгария» (Алексей Федорченко).

8. «Конец фильма» (Владимир Котт).

9. «Чиновница» (Оксана Карас).

10. «Маленький воин» (Илья Ермолов).

Павел Басинский,
писатель
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— Каким был 2021 год: Лучшие 
фильмы, книги, выставки 
rg.ru/sujet/6670
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ОБРАЗОВАНИЕ Наш журнал вместе с учителями готовит занятия 

«Родина» вам поможет 
ИСТОРИЯ Открыта 
выставка в честь 
800-летия князя 
Александра Невского 

Путь воина

Татьяна Хорошилова

В просветительском центре «Усово-Спасское» откры-
лась передвижная выставка «Святой благоверный князь 
Александр Невский — небесный покровитель россий-
ских императоров».

Экспозиция посвящена житию и истории почита-
ния выдающегося полководца и правителя — Александ-
ра Невского, небесного покровителя трех российских 
императоров: Александра I — победителя в войне с На-
полеоном, Александра II — освободителя от крепостно-
го права, а восточных славян — от турецкого господства, 
при котором Россия расширила свои земли на востоке, 
и Александра III — царя-миротворца, в царствование ко-
торого не было войн. Последний раздел экспозиции рас-
сказывает о храмах, возведенных в честь Невского. По 
словам куратора выставки Андрея Милановича, по по-
пулярности в народе больше всего возводили храмов в 
мире в честь Николая Угодника и Сергия Радонежского, 
на третьем месте — в честь Невского, только в Питере в 
честь Невского возведено 40 храмов.

Князь Александр Невский был канонизирован РПЦ 
в 1547 году. Выставка рассказывает и о советском по-
читании полководца, на ней представлен плакат зна-
менитого фильма Сергея Эйзенштейна, где полководец 
предстает былинным богатырем. Орденом Александра 
Невского награждали и в царской империи, и в СССР, и 
в нынешней России.  

ОБЩЕСТВО В Подмосковье открылась выставка 
«Российского общества Красного Креста 
и августейших владельцев имения «Ильинское-Усово»

Возвращение домой

Татьяна Хорошилова

Р
ублевка с самого нача-
ла была царской доро-
гой. По ней ездили рус-
ские цари в Саввино-
Сторожевский мона-
стырь, основанный в 
конце XIV века учени-
ком Сергия Радонеж-
ского, который благо-

словлял царей на царство.
Дядя императора Николая 

II, великий князь Сергей Алек-
сандрович в 1884 году привез в 
Ильинское из Санкт-Петербур-
га свою молодую жену, первую 
красавицу Европы, принцессу 
Елизавету Гессенскую. Елизаве-
та была внучкой английской ко-
ролевы Виктории. Она отказала 
многим женихам, в том числе и 
будущему немецкому импера-
тору Вильгельму II. В России она 
стала именоваться Великой кня-
гиней Елизаветой Федоровной. 

Сергий Александрович лю-
бил Ильинское как «тип русской 
деревни». Здесь окружали мо-
лодоженов Москва-река, поля, 
леса, знаменитые усадьбы Ар-
хангельское, Никольское, Пе-
тровское, Кораллово, обитель 
Преподобного Саввы. 

У всех есть заветные места, 
куда тянет как в родительский 
дом. Но еще тянет и туда, где 
прошло духовное становление.

Ильинское обязано своим на-
званием храму пророка Илии, 
который сохранился до наших 
дней. В Смутное время, когда 
русскому государству грози-
ла потеря национальной неза-
висимости, Ильинское сильно 
пострадало, но к середине XVII 
века вновь возродилось, когда 
хозяином стал дядька будуще-
го царя Петра Великого боярин 
Иван Стрешнев.

Согласно императорскому 

указу первой августейшей вла-
делицей имения стала мать Ве-
ликого князя Сергея Александ-
ровича. Первым проложил доро-
гу в подмосковное имение импе-
ратор Александр II ,он подписал 
указ об образовании «Общест-
ва попечения о раненых и боль-
ных воинах», позже преобразо-
ванный в «Российское общество 
Красного Креста».

Границы усадьбы расширя-
лись. Вместе с Ильинским им-
ператор Александр II для своей 
жены купил еще и имение Усово, 
на другом берегу реки. 

После смерти императрицы 
Марии Александровны унасле-
довавший в 1892 году имение ее 
сын Сергей Александрович по-
строил в Усово новый дом. Сей-
час там резиденция президента 
России.

В 1891 году Сергей Алексан-
дрович стал генерал-губерна-
тором Москвы. Его канцелярия 

в том числе расположилась и в 
Ильинском, и имение зажило го-
сударственной жизнью.

В имении случилась трагедия. 
В родах умерла жена Великого 
князя Павла Александровича, 
брата Сергея Александровича — 
Александра. Гроб с телом Вели-
кой княгини Александры Георги-
евны крестьяне провожали шест-
надцать верст до железнодорож-
ной станции, откуда ее прах от-
правился в Санкт-Петербург для 
захоронения в Петропавловской 
крепости.

Сергей и Елизавета по оче-
реди сидели с новорожденным. 
Дмитрий выжил и с сестрой Ма-
рией остались жить при Сергее 
Александровиче и Елизавете Фе-
доровне.

Павел и Мария стали наслед-
никами Ильинского после ги-
бели Сергея Александровича от 
бомбы Каляева в 1905 году, Ели-
завета Федоровна оставила мир 

светский и на все свое богатство 
построила Марфо-Мариинскую 
обитель милосердия. 

Неподалеку от Ильинского 
храма во время Русско-японской 
войны Елизавета Федоровна по-
строила лазарет в память по-
гибшего мужа Сергея Алексан-
дровича. В советские годы здесь 
была библиотека.

Теперь в лазарете открылась 
экспозиция «Российского обще-
ства Красного Креста и августей-
ших владельцев императорской 
усадьбы».

— Экспозиция выставки по-
священа истории великокняже-
ской резиденции «Ильинское-
Усово», — рассказала председа-
тель наблюдательного совета 
Фонда «Елисаветинско-Серги-
евское просветительское обще-

ство» Анна Громова на откры-
тии экспозиции. — Работа нашей 
команды очень трудная, она тре-
бует полного служения делу. В се-
годняшнем мире провозглашать 
традиционные ценности надо 
иметь большое мужество. 

— Анна Витальевна, чем ценна 
эта выставка?

— Она уникальна, потому что 
находится в мемориальных сте-
нах. Сохранение историко-куль-
турного и архитектурного насле-
дия единственного в Подмосковье 
императорского имения «Ильин-
ское-Усово» очень важная часть 
нашей работы по возрождению 
отечественной культуры.  Сохра-
нены исторические полы, пото-
лок, тканевая обивка стен китай-
ским шелком, фрагменты кото-
рых стали частью экспозиции.

В экспозиции размещено 
свыше 300 экспонатов, фотогра-
фий и документов о благотвори-
тельной и подвижнической де-
ятельности владельцев имения 
«Ильинское-Усово». 

Выставка «Российского обще-
ства Красного Креста и августей-
ших владельцев имения «Ильин-
ское-Усово» в здании лазарета 
войдет в первый подмосковный 
музейно-туристический кластер 
«Императорского маршрута» 
в Подмосковье, который объе-
динит три исторических здания 
имения — Лазарет и Родильный 
приют в Ильинском и здание на-
родного училища в Усово. 

К февралю 2022 года в этих 
зданиях будут созданы первый в 
России Музей охраны материн-
ства и младенчества в Ильин-
ском и Музей школы и детства. 

«Императорский маршрут» 
поможет людям из самых отда-
ленных уголков России еще раз 
убедиться, что Москва и Подмо-
сковье всегда были сердцем Рос-
сии.  

Глава ЕСПО Анна Громова и епископ  
Одинцовский и Красногорский 
Фома открыли выставку 
в подмосковном Ильинском

Мультимедийный центр могут посещать как индивидуальные туристы, так и группы в рамках «Императорского маршрута».

РЕФОРМА Новый 
законопроект представил 
в Екатеринбурге 
Павел Крашенинников

Начали с Урала

Светлана Добрынина, «Российская газета», 
Свердловская область

Средний Урал стал первым регионом страны, где пред-
ставители местной власти рассмотрели и высказали 
свои предложения в новый проект закона «Об общих 
принципах местного самоуправления в единой систе-
ме публичной власти». Презентовал документ в Ека-
теринбурге непосредственно один из разработчиков 
правового акта, глава Комитета Госдумы по государст-
венному строительству и законодательству Павел Кра-
шенинников.

Выбор территории для представления нововведе-
ний не случаен. Крашенинников и родился на Урале, и 
выбран в Госдуму от Свердловской области, к тому же 
он уже не первый год возглавляет на территории объ-
единение «Депутатская вертикаль», где всегда «тести-
руют» применительно к реалиям жизни все законо-
дательные изменения. Вот и на обсуждение новаций 
в местном самоу-
правлении собра-
лись руководители 
десятков уральских 
городов и сел, в том 
числе самого север-
ного поселка Пе-
лым. Быть в центре 
событий помогли 
цифровые техно-
логии: от таежного 
муниципалитета до 
Екатеринбурга — 
полтысячи километров, но остаться в стороне нельзя, 
ведь предстоящие изменения коснутся жителей даже 
самой отдаленной глубинки.

— Нужно, чтобы граждане не страдали от склок меж-
ду муниципалитетом и регионом. Жителям города или 
поселка все равно, кто главнее. Важно, чтобы буднич-
ные вопросы жизни территории решались четко и по-
нятно, — объяснил цель изменений Павел Крашенин-
ников.

По данным разработчиков законопроекта, сейчас в 
стране более 20 тысяч муниципальных образований. В 
ходе предстоящей реформы примерно половина из них 
поменяет статус, а к руководителям вновь сформиро-
ванных будут предъявляться повышенные требования. 
Перестройка, естественно, коснется и Среднего Урала. 
Сейчас на территории области действуют 94 муници-
пальных образования. По словам председателя регио-
нального Законодательного собрания Людмилы Бабуш-
киной, 20% муниципальных образований области, а это 
почти два десятка сел и поселков, лишатся самостоя-
тельных органов власти. 

— Их не бросят, а объединят в более понятную систе-
му. В таких поселениях давно не хватает кадров и ре-
сурсов для решения вопросов на местах, и власти в по-
давляющем большинстве случаев адресуют проблемы 
жителей на вышестоящий уровень, — пояснил свердлов-
ским депутатам необходимость сокращения Павел Кра-
шенинников.  

Павел Крашенинников: Жителям города или поселка 
все равно, кто главнее.

Нужно, чтобы гра-
ждане не страда-
ли от склок между 
муниципалитетом 
и регионом
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Елена Ратникова

Р
едакция журнала «Роди-
на» совместно с Инсти-
тутом развития образо-

вания Свердловской области 
провела вебинар для школь-
ных учителей Урала, посвя-
щенный генералу Михаилу 
Милорадовичу. Перед аудито-
рией предстал истинный мас-
штаб личности прославленно-

го военачальника пушкинской 
эпохи, незаслуженно забытого 
еще в конце XIX века.

Учителя средних школ — са-

мые преданные читатели «Ро-
дины». Именно от них прихо-
дят самые искренние отклики 
на материалы, самые меткие 
комментарии и интересные 
предложения. За несколько 
последних лет журнал стал 
дополнительным методиче-
ским пособием в подготовке 
занятий, проектов, проведе-
нии внешкольных меропри-
ятий. Специально для препо-
давателей в издании открыта 
рубрика «Открытый урок «Ро-
дины», в которой лучшие рос-
сийские педагоги и мыслители 
прошлого и настоящего рассу-
ждают о воспитании и образо-
вании.

Опираясь на опыт успеш-
ного сотрудничества, дирек-
тор филиала «Российской га-
зеты» в Екатеринбурге Сергей 
Салыгин предложил прове-
сти онлайн-встречу редакции 
журнала с преподавателями 
Свердловской области. Идею 
поддержали заведующая ка-
федрой общественно-науч-
ных дисциплин ГАОУ ДПО СО 
«ИРО» Светлана Токмянина 
и завотделом развития и про-
движения корпоративных 
проектов института Андрей 
Расторгуев. Информацион-
ным поводом первого вебина-
ра послужило 250-летие гра-
фа Михаила Милорадовича, 
самого популярного генера-
ла периода Наполеоновских 

войн, славе и народной любви 
к которому завидовали мно-
гие герои 1812 года. К сожале-
нию, имя Милорадовича было 
незаслуженно вычеркнуто 
из истории. В ноябрьском но-
мере журнала вышел блестя-
щий материал доктора фило-
софских наук Семена Экшту-
та «Генерал Михаил Милора-
дович: «наше все эпохи Пуш-
кина».

Тема вызвала интерес у 
учителей, и к онлайн-встрече 
Семен Аркадьевич подгото-
вил много деталей и фактов, 
которые не вошли в журналь-
ный вариант статьи. Часовое 
увлекательное повествование 
о «русском Баярде» прерыва-
лось словами благодарности в 
чате и завершилось активным 
обсуждением услышанного. 

Кстати, прямо во время ве-
бинара несколько участников 
дискуссии оформили подпи-
ску на журнал.   

ВНИМАНИЮ УЧИТЕЛЕЙ 
ИСТОРИИ ШКОЛ РОССИИ!

Если вас заинтересовала такая 

форма работы редакции журна-

ла со школьными преподавате-

лями истории — пишите нам. «Ро-

дина» готова провести Откры-

тый урок истории по интересую-

щим вас темам в любом регионе 

нашей Родины. Наш адрес: 

rodinainfo@rg.ru

Хотите подготовить для учеников интересный и необычный урок по войне 
1812 года? Берите номер «Родины» и читайте!

А К Ц Е Н Т

Специально для преподавателей в издании появилась
рубрика «Открытый урок «Родины»

НАГРАДА Фильм «Вызов» 
назван «Прорывом года»

Премия за креатив

Сусанна Альперина

В Москве впервые состоялось 
торжественное награждение по-
бедителей Национальной пре-
мии в области креативных инду-
стрий  — Russian Creative Awards. 
Торжественная церемония 
прошла в Концертном зале «За-
рядье». Ее вели Максим Диденко 
(он же режиссер-постановщик) 
и Марина Абрамова — директор 
«Роскультцентра».

Идея о запуске премии поя-
вилась на «Российской креатив-
ной неделе» (Russian Creative 
Week) — крупнейшем федераль-
ном событии в области креатив-
ных индустрий. Премия учре-
ждена по совместной инициати-
ве первого заместителя руково-
дителя администрации прези-
дента РФ Сергея Кириенко и ли-
деров креативного сообщества 
страны. Организаторы премии — 
дирекция «Российской креатив-
ной недели» и АНО «Креатив-
ная экономика» при поддержке 
Президентского фонда культур-
ных инициатив.  «Российская 
газета» — один из партнеров ме-
роприятия. Награда вручалась 
в 10 кросс-индустриальных но-
минациях. На участие в Russian 
Creative Awards было подано 
свыше 3000 заявок из 72 регио-
нов России. 

Назовем не только несколь-
ких лауреатов, но и тех, кто вру-
чал им награду — статуэтку в 
форме «семечки». По словам ор-
ганизаторов, «символизирую-
щей метавселенную, которая от-
ражает понимание креативно-
сти как целого космоса». 

— Корпорация «Ростех». По-
бедитель в номинации «Ме-
ценат/Фонд года в сфере креа-

тивных индустрий». Награду 
вручал Теодор Курентзис, со-
здатель и художественный ру-
ководитель оркестра и хора 
musicAeterna. 

— Фестиваль «Таврида.АРТ». 
Победитель в номинации «Но-
вый культурный код». Награду 
вручал Александр Жаров, ге-
неральный директор холдинга 
«Газпром-Медиа». 

— Российское общество «Зна-
ние». Победитель в номинации 
«Образование в креативных 
индустриях». Приз получил ге-
неральный директор общества 
«Знание» Максим Древаль. На-
граду вручал Григорий Заслав-
ский, ректор ГИТИСА. 

— Первый фильм, который 
снимался в космосе, —  «Вызов». 
Победитель в номинации «Про-
рыв года в сфере креативных ин-
дустрий». Приз получил киноре-
жиссер, сценарист Клим Шипен-
ко. Награду вручал Сергей Нови-
ков, начальник Управления пре-
зидента РФ по общественным 
проектам. 

— ГЭС-2. Победитель в номи-
нации «Креативное простран-
ство». Приз получил Олег Го-
лоунин, генеральный дирек-
тор ГЭС-2. Награду вручала 
Инна Баженова, издатель меж-
дународного холдинга The Art 
Newspaper. 

— Город Москва. Победитель в 
номинации «Креативный реги-
он года». Приз получила Наталья 
Сергунина, заместитель мэра 
Москвы. Награду вручал Сергей  
Кириенко, первый заместитель 
руководителя администрации 
президента. 

Полный список победителей 
премии  —  на ее официальном 
сайте.  

ПРОИСШЕСТВИЕ 

В Кузбассе 
прокуратура 
выясняет 
причины 
очередного 
инцидента 
на шахте 

ГОРЯЧИЙ 
ПЛАСТ
Юлия Потапова, 
«Российская газета», 
Кемеровская область

Кемеровская угольная проку-
ратура начала проверку после 
инцидента на шахте имени А.Д. 
Рубана в Ленинске-Кузнецком.

В шахте сработали датчики, 
зафиксировав повышение тем-
пературы и выделение угарно-
го газа. По плану ликвидации 
аварии горные работы прио-
становили, на предприятие вы-
ехали отделения горноспасате-
лей. Шахтеров, находившихся 
на смене, начали выводить на 
поверхность. В забое работали 
128 человек, все они были эва-
куированы под контролем ди-
спетчеров, помощь медиков ни-
кому не понадобилась. 

Изначально речь шла о по-
жаре, потом пресс-служба соб-
ственника шахты — компании 
«СУЭК-Кузбасс» — уточнила, 
что на самом деле в забое огня 
не видели. По предваритель-
ным данным, произошло само-
перегревание угольного пласта 
в неработающей штольне. Из-
за этого и выделился СО (угар-
ный газ). 

На место происшествия вы-
ехали заместитель прокурора 
Кемеровской области Михаил 
Филичев, прокурор Ленинска-
Кузнецкого Алексей Мишин и 
Кемеровский межрайонный 
прокурор по надзору за испол-
нением законов в угледобыва-
ющей отрасли Евгений Шара-
футдинов. 

— Организована проверка 
исполнения законодательства 
об охране труда и промышлен-
ной безопасности. В случае вы-
явления нарушений будет при-
нят комплекс мер реагирова-
ния для их устранения, — сооб-
щила старший помощник про-
курора области по взаимодей-
ствию со СМИ Елена Тушкевич. 

Надо сказать, угольная про-
куратура ранее выявляла на-
рушения на этом предприятии. 
Так, в августе 2019-го провер-
ка показала, что на шахте недо-
комплект численности работ-
ников, не все ознакомлены с 
планом ликвидации аварии, чи-
сленность службы охраны тру-
да не соответствует расчетной, 
не соблюдаются режимы труда 
и отдыха, не все проходят пер-
вичный инструктаж по охране 
труда. Тогда предприятие ош-
трафовали, директору внесли 
представление, а ответствен-
ным должностным лицам объя-
вили выговоры.  

Андрей Юрьевич Бочкарев,
заместитель мэра Москвы 

по вопросам градостроительной 

политики и строительства

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В СРЕДУ 22 ДЕКАБРЯ С 08.00 ДО 09.00 ПО МОСКОВСКО-
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РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU. 
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Лондоне 
из-за омикрон-штамма 
вводят режим ЧП, 
а в Нидерландах — локдаун 

Ни петард, 
ни ярмарок

Диана Ковалева

Мэр Лондона Садик Хан объявил чрезвычайное поло-
жение из-за стремительно распространяющегося оми-
крон-штамма коронавируса. По его словам, в британ-
ской столице сегодня зарегистрировано самое большое 
количество случаев COVID-19 в стране, передает BBC. В 
преддверии Рождества город установил новый антире-
корд с начала пандемии — более 26 тысяч новых заболев-
ших за сутки.

Режим чрезвычайного положения предполагает бо-
лее тесное сотрудничество между различными госучре-
ждениями, а также является чем-то вроде сигнала вла-
стям о том, что система здравоохранения в регионе мо-
жет не справиться с потоком пациентов, уточняет газета 
Guardian. Однако пока мэр не стал вводить новые коро-
навирусные ограничения. По мнению экспертов, введя 
режим ЧП, Хан хотел достучаться до властей и побудить 
лондонцев вакцинироваться.

А вот в Нидерландах, несмотря на грядущие праздни-
ки, власти вводят локдаун с 19 декабря до 14 января из-
за распространения «омикрона». В этот период будут 
закрыты все парикмахерские, салоны красоты, бары, ре-
стораны, кинотеатры, театры, музеи, спортивные залы, 
а также магазины товаров не-первой необходимости. Ро-
ждественские ярмарки отменяются. В день можно будет 
принять дома максимум двух гостей в возрасте от 13 лет 
и максимум четырех 24—26 декабря, то есть в рождест-
венские праздники, а также в канун Нового года и на сам 
Новый год.

Коронавирус подпортил праздничное настроение и 
парижанам: власти французской столицы отменили за-
планированные фейерверки и гулянья, которые должны 
были пройти на Елисейских Полях 31 декабря, передает 
BFM TV. Премьер Жан Кастекс призвал мэров других го-
родов также отказаться от организации массовых собра-
ний, таких как салюты или концерты. По его словам, пре-
фектуры запретят употреблять алкоголь в обществен-
ных местах. Кстати, в апреле французские власти уже 
прибегали к аналогичным мерам, чтобы сдержать стре-
мительно распространяющийся вирус. В Нидерландах 
ранее запретили в принципе запускать фейерверки, так 
как из-за травм, полученных при неудачном запуске, в 
больницы попадают на треть больше людей, чем обычно. 
Нарушителям запрета грозит штраф в размере 100 евро 
и уголовная ответственность. Ввиду тяжелой ситуации с 
коронавирусом новогодние гулянья и фейерверки отме-
нили в Лиссабоне. Аналогичное решение приняли влас-
ти бельгийского Антверпена.  

Игорь Елков

Р
едкие военные внедорож-
ники, грузовики, мотоци-
клы и раритеты армейского 

гужевого транспорта показаны 
на выставке «Моторы войны» в 
Москве. Экспозиция приуроче-
на к 80-летию битвы за Москву.

Среди изюминок: динамиче-
ский показ французского армей-
ского мотоцикла Gnme & Rhne 
AX 2-RM (ему больше 80 лет,  ле-
тает как новый) и экспозиция 
гужевого транспорта вермахта. 
Всех видов: от зенитной установ-
ки до телеги с полевой кухней… В 
кино нам такое почему-то не по-
казывают, там немецкий солдат 

—  самодовольный боец у BMW, 
«Мерседеса» или «Хорьх». Хотя 
в пехотной дивизии вермахта в 
1941 году было  5,5 тысяч лоша-
дей и меньше тысячи авто.  

Впрочем, на выставке достой-
но представлена и техника (гру-
зовики, тракторы, мотоциклы) 
производства СССР, Германии, 
Италии, Франции и Японии той 
эпохи. Многие в мире в единст-
венном экземпляре! А вся эк-
спозиция — разрушение стерео-
типов. Мы обожаем изображать 
наших генералов и маршалов 
на ленд-лизовских внедорож-
никах. И вроде возразить нече-
го: в РККА за годы войны союз-
ники поставили одних «Вилли-
сов-MB» 40 тысяч. Только мас-
совые поставки «Виллисов» при-
шлись на 1943 и 1944 годы. А вот 
в страшном 1941-м — ноль.

Поэтому заслуженно одна 
из изюминок «Моторов войны» 

— внедорожник ГАЗ-61, на нем 
маршел Конев доехал до Берли-
на. Восстановлен реставрато-
ром военной техники Евгени-

ем Шаманским (остальные авто 
— из коллекций Вячеслава Лена, 
Игоря Шишкина и клуба «Капо-
нир»).  После войны этот ГАЗ-61 
участвовал в фильмах, выступая 
в роли самого себя — автомобиля 
командующего фронтом. Впро-
чем, многие экспонаты «Мото-
ров войны» снимались в кино. 

Надо ли раритеты выгонять в 
поле, когда можно достичь убе-
дительной картинки посредст-
вом компьютерных технологий? 
Без спецэффектов мировой ки-
нематограф обойтись не может. 
Но не будем спешить уходить с 
головой в «нарисованный» мир. 
Особенно, если есть возмож-
ность окунуться в реальность. На 
выставке 150 машин. Все рарите-
ты. И почти все на ходу.  

МЕДИЦИНА Студенты, 
изучающие науку, смогут 
подработать лаборантами

Больничная 
практика

Ольга Игнатова

Минздрав предложил дать возможность подработать 
большему числу студентов-медиков. Если сейчас мед-
сестрами, медбратьями и лаборантами могут рабо-
тать студенты, окончившие четвертый курс лечебно-
го факультета, то к ним смогут присоединиться и сту-
денты, изучающие фундаментальную медицину. То 
есть те, кто в будущем не будет работать напрямую с 
пациентами, а займется наукой.

Проект приказа об этом подготовил минздрав (с 
ним ознакомилась «Российская газета»). Как поя-
снил эксперт в об-
ласти организации 
здравоохранения, 
кандидат медицин-
ских наук Антон 
Иванов, студенты 
старше третьего 
курса и выпускни-
ки, обучающиеся 
по специальности 
«Медицинская би-
охимия», смогут 
работать лаборан-
тами, медицинскими регистраторами, дезинфекто-
рами, а также медицинскими лабораторными техни-
ками, а с четвертого курса — медицинскими техно-
логами.

Обучающиеся старше третьего курса и закончив-
шие программы обучения по специальностям «Ме-
дицинская биофизика» или «Медицинская киберне-
тика» смогут занять должности лаборанта, медреги-
стратора, дезинфектора и статистика, а закончившие 
четыре курса — должность рентгенолаборанта.

«Это хорошая инициатива, потому что это огром-
ная помощь государственным клиникам, в которые 
в основном будут привлекаться эти специалисты», — 
считает Антон Иванов. Тем более в пандемию, когда 
коечный фонд вырос в 1,5 раза и обслуживать поток 
пациентов бывает крайне сложно.  

Между тем

Медики, которые будут работать с пациентами с коронави-

русом в новогодние праздники, получат зарплату по двой-

ному тарифу. Об этом в эфире телеканала «Россия-1» зая-

вил министр труда и социальной защиты Антон Котяков. 

Глава минфина Антон Силуанов подтвердил, что деньги на 

эти цели будут выделены.

СУД Приговор 
выслушала 
директор 
спортзала, 
где отравились 
люди

ОПАСНЫЙ 
ЗАПЛЫВ
Наталья Козлова 

Два с половиной года лишения 
свободы в колонии общего ре-
жима проведет  и.о. директора 
Астраханской областной ор-
ганизации Общественно-го-
сударственного объединения 
«Всероссийское физкультур-
но-спортивное общество «Ди-
намо». 

Плюс к этому осужденная 
заплатит штраф в 100 тысяч 
рублей. Фамилию осужденной 
женщины в следственном ве-
домстве называть отказались.

Это резонансное уголовное 
дело расследовал СК по Астра-
ханской области. Но из-за боль-
шого общественного резонан-
са председатель Следственного 
комитета Александр Бастры-
кин поставил ход расследова-
ния на особый контроль в цен-
тральном аппарате ведомства. 

Все собранные следствием 
доказательства и были призна-
ны судом достаточными для вы-
несения обвинительного при-
говора. Директор признана ви-
новной в совершении преступ-
ления по статье 238 Уголовного 
кодекса РФ — «оказание услуг, 
не отвечающих требованиям 
безопасности».

Это типичная статья для по-
добных случаев, когда стра-
дают граждане из-за опасных 
услуг. В этом случае произошло 
то же самое. 

О деталях этого преступ-
ления рассказали корреспон-
денту «РГ» в Следственном ко-
митете. Все произошло почти 
год назад в очень популярном 
месте, куда стремились и взро-
слые, и дети. 

Утром 7 декабря 2020 года 
во время занятий в бассейне 
спортивного комплекса «Дина-
мо», расположенного в Совет-
ском районе Астрахани, дети и 
взрослые почувствовали себя 
настолько плохо, что всем по-
надобилась срочная медицин-
ская помощь.

Одной машиной скорой по-
мощи оказалось мало. В следую-
щие несколько часов в медицин-
ское учреждение доставили 22 
ребенка и 6 взрослых. Все они 
были не только посетителями 
спорткомплекса, но и сотрудни-
ками здешнего бассейна. У всех 
пострадавших оказался один и 
тот же диагноз — «отравление 
хлором средней тяжести». Ока-
залось, что работник комплекса 
банально перепутал баки. Вот 
что позже записали следова-
тели: «В результате смешения 
двух жидкостей с разным со-
ставом произошла химическая 
реакция с обильным выделени-
ем газообразного вещества, со-
держащего хлор». Ядовитый газ 
поднялся с цокольного этажа и 
заполнил все помещения ком-
плекса, в том числе бассейн, где 
находились дети и взрослые по-
сетители. 

Врачи объяснили — летучая 
газообразная смесь воздейст-
вовала на слизистые глаз и ор-
ганов дыхания, вызвав химиче-
ские ожоги и отеки.

Осужденная гражданка 
как раз и была ответственной 
за безопасность на объекте, 
контролировала техническое 
состояние спортивного ком-
плекса. И она же допустила 
работника к исполнению слу-
жебных обязанностей без эле-
ментарного инструктажа. Под-
черкнем, ЧП случилось в пер-
вый же рабочий день этого со-
трудника.

Но приговором директору 
дело может не закончиться. От-
равления в бассейнах — не та-
кие уж редкие преступления. 
И судебная практика в стране 
уже выработалась. Так, на днях 
Нижегородский райсуд поста-
новил выплатить 200 тысяч ру-
блей в качестве компенсации 
морального вреда ребенку, ко-
торый стал одним из тех, кто 
отравился хлором в бассейне 
местного фитнес-клуба. Это ЧП 
случилось в феврале 2019 года. 
Из-за нарушения санитарных 
правил тогда пострадали 10 че-
ловек: четверо взрослых и ше-
стеро детей. Им всем стало пло-
хо. Люди надышались парами 
хлора. Виновным признали ин-
женера.  

Даунинг-стрит, как и другие улицы в Лондоне, накануне празд-
ников немноголюдна — из-за ковида в городе ввели режим ЧП.

80 лет для такого мотоцикла не воз-
раст. Заводится с пол-оборота, как, 
впрочем, и остальные раритеты. 

Студенты охотнее 
всего работают 
на должностях 
среднего и низше-
го медперсонала

Отравления в бас-
сейнах — не ред-
кие преступления. 
И судебная прак-
тика в стране уже 
выработалась 

ОПЫТ Apple выплатит сотрудникам премию 
на нужды работы из дома

Тысяча от «яблока»
Игорь Дунаевский

К
омпания Apple объ-
явила о планах вы-
платить по тысяче 
долларов своим со-
трудникам на содер-
жание рабочего ме-
ста дома. Такое ре-
шение принято по-
сле того, как угроза 

стремительного распростра-
нения в США омикрон-штамма 
COVID-19 заставила «яблоч-
ную» компанию в четвертый 
раз за полгода перенести пла-
ны по возвращении работни-
ков в офис.

Глава калифорнийского IT-
гиганта Тим Кук разослал всем 
сотрудникам письмо, в кото-
ром сообщил о продлении уда-
ленки, призвал вакциниро-
ваться и пообещал выплатить 
им по 1 тысяче долларов, что-
бы было комфортнее трудить-
ся на дому. Премию дадут всем 
без исключения работникам, 
включая персонал фирменных 
магазинов компании. Кук под-
черкнул, что это — знак «при-
верженности Apple созданию 
более гибкой среды». «Эти 
средства призваны помочь вам 
с рабочим местом дома», — ска-
зал глава компании, добавив, 
что ее сотрудники «могут ис-
пользовать их так, как сочтут 
нужным».

В Apple планировали с 1 фев-
раля 2022 года постепенно вы-
водить персонал в офис, но те-
перь перенесли это на неопре-
деленный срок. Аналогичные 
решения принимают и другие 
компании, например Microsoft.

Хотя рано или поздно пла-
ны по возвращении к офисной 
жизни материализуются, та-
кие вложения в обустройство 
домашних рабочих мест для 
сотрудников подтверждают, 
что работодатели считают уда-
ленку прочно укоренившей-
ся формой труда, которая с 
окончанием пандемии никуда 
не денется. Например, в Apple 
планируют ввести гибрид-
ный режим. В офис сотрудни-
ки будут приходить три дня в 
неделю — по понедельникам, 
вторникам и четвергам. Кро-
ме того, они смогут в течение 
года брать один месяц для ра-
боты из дома.

Законодательство в США на 
федеральном уровне не обязы-
вает работодателей компен-
сировать сотрудникам расхо-
ды, связанные с выполнением 
обязанностей на удаленке, но в 

некоторых штатах (например, 
Иллинойс, Калифорния, Мас-
сачусетс) такие законы дей-
ствуют. Делается это в разных 
формах. Например, Google, 
Shopify и Twitter при массовом 
переводе на удаленку в начале 
пандемии выплатили сотруд-
никам по 1000 долларов для 
обустройства рабочего места 
дома.

Другие компании выделя-
ли средства более адресно. На-
пример, сервис по поиску ра-
боты Indeed компенсировал 
персоналу покупку стола, кре-
сла или освещения на сумму до 
500 долларов. Компания по он-
лайн-образованию Chegg вы-

деляла до 500 долларов на ра-
бочую мебель для дома, а так-
же оплачивает счета за интер-
нет. А разработчик ПО Buffer, 
экспериментировавший с уда-
ленкой и до пандемии, поми-
мо разовой компенсации за 
обустройство рабочего места 
выплачивает сотрудникам по 
200 долларов ежегодно на свя-
занные с трудовым процессом 
расходы, например, на кан-
цтовары или расходные мате-
риалы. Часть работодателей 
перечисляют такие выплаты 
ежемесячно, а некоторые даже 
компенсируют повышенные 
расходы на электроэнергию 
при работе на дому.  

Накипело

А подростку Ломакину 
комиссия по делам не-
совершеннолетних вы-

несла предупреждение за «не-
выполнение правил поведения 
при введении режима повышен-
ной готовности». 

Вскоре защищать Диану и 
Максима взялся адвокат Олег 
Пронин, а прокуратура Цен-
трального района решила опро-
тестовать решение комиссии в 
отношении Ломакина. 23 декаб-
ря Центральный районный суд 
Барнаула рассмотрит протест 
прокуратуры. 

Олег Пронин, изучив про-
токол, по которому комиссия 
в составе 14 человек выносила 
свое решение, пришел в полное 
недоумение: он составлен так 
же странно, а потому тоже не-
понятно, за что же был наказан 
Максим Ломакин. 

Кстати, выяснилась еще 
одна неприятная подробность 
в этой истории. После фотосес-
сии, длившейся три минуты, 
Диану, у которой младшей доч-
ке четыре года, и несовершен-
нолетнего Максима держали в 
отделе полиции семь часов. 

По закону вместе с Макси-
мом положено было находить-
ся кому-то из родителей или пе-
дагогу, но их не было. По сло-
вам Максима, ему удалось до-
звониться дежурному проку-
рору. 

В ответ услышал: «Мы в кур-

се». И томительное сидение 
продолжилось. 

Поселок Сибирская Доли-
на был построен 10 лет назад, и 
почти все это время его жители 
просили власть решить пробле-
му водоснабжения. Они обра-
щались и писали письма во все 
возможные инстанции, но ниче-
го не менялось. 

Есть толстая кипа докумен-
тов, свидетельствующих о том, 
что вода в поселке не пригодна 
для питья. Спрашивается: как 
поставщик воды — ООО «Аги-
дель» — получил лицензию, если 
она постоянно не соответствует 
нормам СанПин? 

У Дианы Заварзиной за ны-
нешний год вышли из строя три 
посудомоечные машины. При-
чина — накипь на тенах. Недав-
но по той же причине возили в 
ремонт стиральную машину. «В 
семейном бюджете траты на пи-
тьевую воду — одна из главных 
строк», — говорит Диана. 

В последнее время по про-
блеме водоснабжения в Сибир-
ской Долине высказывались гу-
бернатор, депутаты Госдумы, 
муниципальные чиновники, а 
также местный уполномочен-
ный по правам человека. 

В сухом остатке от их речей 
остается дата — конец 2023 года. 
К этому сроку власти обещают 
построить новую водонапор-
ную башню со станцией водоо-
чистки.  

1

После публикации в нашей газете («РГ» № 269 от 26 ноября 2021 г.) маховик 
репрессий против сибдолиновцев был остановлен.

Для работы на дому нужны и мебель, и техника, и связь. Как зарубежные, так и российские компании все чаще компенсируют сотрудникам такие расходы.

КАК У НАС

В России требования трудового законодательства однозначны: работода-

тель должен обеспечивать персонал всем необходимым для работы, в том 

числе техникой. Если сотрудник использует для работы личный компьютер, 

принтер и другое оборудование, работодатель компенсирует износ техни-

ки. Стоимость организации рабочего места — с мебелью и техникой — обхо-

дится в 100—120 тыс. руб.

Российские компании с самого начала пандемии и перевода сотрудников 

на удаленный режим работы помогают обустраивать рабочие места дома. 

Причем речь может идти как о компенсации на оплату интернета, мобиль-

ной связи и электроэнергии, так и об организации домашнего офиса «под 

ключ». В «Лаборатории Касперского» помогли сотрудникам с техникой для 

работы из дома и выплатили компенсации на обустройство рабочих мест. 

Кроме того, по словам Юлии Кожевниковой, старшего HR бизнес-партнера 

«Лаборатории Касперского», у сотрудников сохранились возможности 

компенсировать занятия фитнесом, питанием, мобильную связь, проходить 

онлайн-обучение и прикрепиться к ДМС в регионе проживания.

В CloudPayments обеспечивают удаленных сотрудников ноутбуками, необ-

ходимым программным обеспечением и средствами защиты информации. 

Сотрудникам некоторых подразделений, которые часто совершают мо-

бильные звонки, компенсируются затраты на связь, сообщил «РГ» Дмитрий 

Спиридонов, сооснователь и генеральный директор компании.

Бизнес готов оказать помощь сотрудникам, если работа из дома оказалась 

не комфортной и сотрудник хотел бы вернуться в офис. По словам Екатери-

ны Дементьевой, директора по персоналу компании «МойОфис», в разгар 

пандемии компания привозила сотрудникам домой ноутбуки, принтеры, ра-

бочие станции, а при необходимости и столы. Также оказывается помощь и 

с перемещением обратно в офис.

Подготовили Алексей Дуэль, Олег Капранов, Иван Черноусов
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ВЫСТАВКА В Москве показали «вездеход» 
маршала Конева

Моторы повышенной 
реальности
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Apple и другие работодатели держат 
в уме возвращение в офис, 
но вкладываются и в обустройство 
рабочих мест для сотрудников на дому
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ПЛАНЫ У островного 
региона есть мощный 
потенциал для достижения 
углеродной нейтральности

Чистый 
эксперимент 

Татьяна Дмитракова, Дина Непомнящая

Правительство Сахалинской области и Фонд «Центр 
стратегических разработок» 14 декабря провели 
конференцию-презентацию Климатической про-
граммы Сахалинской области. В рамках климатиче-
ского эксперимента к концу 2025 года регион дол-
жен достигнуть углеродной нейтральности. Он стал 
первым российским регионом, поставившим такую 
цель. 

Такого срока региону должно вполне хватить, ведь 
уже сейчас его можно назвать одной из самых эколо-
гичных территорий в стране.

— Почему именно здесь будет реализован пилотный 
проект? Сахалин и Курилы — островная территория. То 
есть мы сможем объективно оценить результаты ме-
роприятий по достижению углеродной нейтрально-
сти, — считает заместитель председателя правительст-
ва Сахалинской области Вячеслав Аленьков. — В струк-
туре нашей экономики доминирующую роль играет 
топливно-энергетический комплекс.  А так как в мире 
начался глобальный энергетический переход, наши 
нефтегазодобывающие и угольные компании, работа-
ющие в том числе и на мировом рынке, готовы к новым 
вызовам.

Компании, действующие на Сахалине, действитель-
но уже готовы поддержать тренд на снижение углерод-
ного следа. «Газпром», «Роснефть», Shell, ExxonMobil, 
«Сахалин Энерджи» повысили эффективность добычи 
и перекачки газа и нефти, уменьшили затраты энергии 
на это и стали одними из лидеров в области снижения 
углеродного следа среди энергетических гигантов.

Например, «Сахалин Энерджи» разработала ком-
плексную стратегию «Экологичный СПГ». Компания 
также осваивает новое рыночное направление, связан-
ное с использованием углеродных кредитов. К ее дол-
госрочным планам относится формирование на рын-
ке премиального продукта — углеродно-нейтрально-
го  СПГ.

«Эксон Нефтегаз Лимитед» тоже минимизирует вы-
бросы парниковых газов при выполнении операций в 
рамках проекта «Сахалин-1». Внедряются технологии, 
которые позволяют снижать объемы сжигания газа на 
факеле, использовать возможности когенерации, пе-
реходить на эксплуатацию оборудования, работающе-
го на газе.

Есть и другие предпосылки, которые уже сейчас по-
зволяют говорить о том, что экологический экспери-
мент на Сахалине будет успешным. Недавно специали-
сты Института глобального климата и экологии имени 
академика Ю.А. Из-
раэля провели ин-
вентаризацию вы-
бросов и поглоще-
ний на территории 
области за 2019 год. 
Совокупный объем 
всех выбросов пар-
никовых газов про-
изводствами соста-
вил 12,3 миллиона 
тонн СО2-экв. 

При этом погло-
щение за счет по-
крытия территории 
лесами на 70 про-
центов — 11,1 мил-
лиона тонн СО2-экв. То есть для достижения углерод-
ной нейтральности необходимо сократить объем в 1,2 
миллиона тонн СО2-экв — разницу между выбросами и 
поглощением.

Снизить углеродный след собираются за счет реа-
лизации климатической программы, которая содер-
жит мероприятия по полной газификации Сахалинской 
области  местным природным газом, переводу значи-
тельной части транспорта на газомоторное и водород-
ное топливо и увеличению доли электротранспорта со 
строительством соответствующей инфраструктуры. К 
2025 году уровень газификации региона должен стать 
стопроцентным. Отдаленные районы, в том числе Ку-
рильские острова, будут снабжать компримированным 
(сжатым) и сжиженным природным газом.

На сегодняшний день уже около 2300 автомоби-
лей сахалинцев ездят на газомоторном топливе. При 
этом автолюбителей стимулируют переходить на газ 
или электричество, компенсируя им до 150 тысяч ру-
блей за переоборудование бензиновых машин. Эко-
логично «питаются» также 30 процентов местных ав-
тобусов и десять процентов сельскохозяйственной 
техники.

Кроме того, регион стремится пользоваться возоб-
новляемыми источниками энергии. В программу мо-
дернизации электроэнергетики области до 2025 года 
включено строительство электростанций на возобнов-
ляемых источниках. «Восточная горнорудная компа-
ния» и «НоваВинд» планируют построить на Сахалине 
ветропарки мощностью 67,2 МВт и 200 МВт соответ-
ственно. На Курилах создадут сеть станций на возоб-
новляемых источниках энергии суммарной мощно-
стью 42,5 МВт. Общая доля энергии от таких станций 
на островах к 2025 году должна составить не менее 15 
процентов.

Сахалинская область ориентирована  на развитие 
водородной инфраструктуры. Совместно с «Росато-
мом» и французской компанией Air Liquide реализует-
ся соглашение о строительстве завода по крупнотон-
нажному производству водорода. После реализации 
первого этапа проекта на предприятии начнут выпу-
скать 30 тысяч тонн водорода в год. Он пойдет как на 
внутреннее потребление, так и на экспорт. В частно-
сти, будет использоваться на железнодорожном тран-
спорте.

— Сахалинская область имеет все преимущества 
для того, чтобы занять свою нишу на новом энерге-
тическом рынке, — уверен зампред правительства ре-
гиона. — Первое — это близость к потребителям. У нас 
выгодное географическое положение для транспор-
тировки водорода. Этот фактор будет влиять на его 
конечную стоимость, поскольку на транспортиров-
ку и хранение приходится примерно половина цены 
водорода. Второе — наличие ресурсной базы, потому 
что Сахалинская область — газодобывающий регион. 
Третье — высокая технологическая готовность. Саха-
линская область первой в России начала создавать от-
расль СПГ. Для этой отрасли также характерны кри-
огенные технологии, сложная автоматика и высокие 
требования безопасности.

Кстати, еще одно экологическое направление ра-
боты на островах — ликвидация незаконных свалок. 
За прошлый год в регионе смогли избавиться от 2,5 
тысячи таких свалок, а в нынешнем еще от 650. В жи-
лых микрорайонах оборудуют современные контей-
нерные площадки, постепенно острова переходят к 
раздельному сбору мусора. Часть отходов после пе-
рерабатывают на месте, еще часть — отправляют на 
материк.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Сахалинская область взяла новую планку 
в строительстве жилья и повысила транспортную доступность островов

Нацелены на результат
Татьяна Дмитракова, 
Наталья Климова

Б
ольше тысячи вопро-
сов и обращений по-
ступило на «прямую 
линию» губернатора 
Сахалинской области 
Валерия Лимаренко. 

Жителей региона 
волнуют проблемы 
ЖКХ, медицины, бла-

гоустройства, строительства. 
Чем запомнился уходящий 2021 
год, рассказал глава единствен-
ной в России островной области. 

Валерий Игоревич, что удалось 
сделать в непростых экономи-
ческих условиях 2021 года?

В А Л Е Р И Й  Л И М А Р Е Н К О :  Как бы ни 
складывалась экономическая 
ситуация, задача властей  сохра-
нить социальную стабильность 
в регионе и продолжить его раз-
витие. 

На первое место мы постави-
ли выплату заработной платы, 
сохранение социальной поддер-
жки, повышение качества услуг 
в здравоохранении, улучшение 
жилищных условий, транспор-
тную доступность. По многим 
позициям смогли превысить ре-
зультаты прошлого года. 

Например, мы ожидаем ввод 
500 тысяч квадратных метров 
жилья. Это рекорд для области: 
столько не строили никогда. Та-
кой объем строительства мы 
нарастили всего за три года. По 
сравнению с 2018 годом он уве-
личился почти на 89 процентов. 
Это позволит достигнуть нового 
показателя по вводу жилья на че-
ловека — более одного квадрат-
ного метра, тогда как в среднем 
по России — 0,5.  

Досрочно завершили про-
грамму расселения аварийно-
го жилого фонда, признанного 
таковым на 1 января 2017 года, 
и приступили к реализации но-
вой программы на срок от трех 
до пяти лет в зависимости от 
района. В 2021 году мы намере-
ны ликвидировать 80 тысяч ква-
дратных метров аварийного жи-
лья, жилищные условия смогут 
улучшить четыре тысячи чело-
век. В 2022 году – еще 128 тысяч 
квадратных метров. 

Нас поддерживает федераль-
ный центр. Сахалинская область 
первой в России получила феде-
ральные средства на программу 
расселения аварийного жилого 
фонда, признанного непригод-
ным после 1 января 2017 года. 
Для островного региона пред-
усмотрено 1,99 миллиарда ру-
блей, из них 708 миллионов уже 
поступило.  За счет этих денег и 
областного софинансирования 
планируется переселить поряд-
ка 440 человек с 9,9 тысячи ава-
рийных квадратных метров.

Оставшиеся средства позво-
лят расселить еще примерно 35 
тысяч «квадратов», на которых 
сейчас проживают 1,6 тысячи 
жителей области. Стройки под 
реализацию этих планов в 2022 
году уже развернуты.

Важно отметить, что мас-
штабное строительство нового 
жилья — это не только решение 
проблемы старения жилищного 
фонда, но и создание тысяч но-
вых рабочих мест, развитие со-
путствующих отраслей, а также 
возможность привлекать необ-
ходимых для Сахалинской обла-
сти специалистов: врачей, учи-
телей — за счет возведения арен-
дных домов.

Ситуация, которая сложи-
лась в порту Владивостока 
этой осенью, показала, на-
сколько важно развивать соб-
ственное производство строй-
материалов, чтобы снизить 
зависимость от поставок с 
материка. Реализованы ли 
новые проекты в этой сфере?

ВАЛЕРИЙ ЛИМАРЕНКО: В этом году 
мы открыли домостроительный 
комбинат, который производит 
железобетонные конструкции 
домокомплектов для крупно-
панельного жилья. Кроме того, 
стал выпускать новые виды 
комплектующих завод по про-
изводству полипропиленовых 
труб для горячего и холодного 
водоснабжения, который был 
запущен в прошлом году.  

Также открыто производст-
во деревянных домокомплек-
тов, и в этом году уже были сда-
ны первые индивидуальные 
дома. 

Ощутили ли жители об-
ласти улучшение сообще-
ния с материком и между 
островами?

ВАЛЕРИЙ ЛИМАРЕНКО: В части тран-
спортной доступности прои-
зошли существенные измене-
ния. Во-первых, заработала 
единая дальневосточная авиа-
компания, которая была созда-
на на базе сахалинской «Авро-
ры». За счет того, что она полу-
чает субсидии из федерально-
го бюджета, снизилась стои-
мость авиабилетов и открыты 
20 новых маршрутов. Теперь 
из Южно-Сахалинска можно 
без пересадки улететь в Петро-
павловск-Камчатский, Ком-
сомольск-на-Амуре, Благове-
щенск, Советскую Гавань, а из 
Шахтерска, Ноглик и Охи — в 
Хабаровск.  

Если раньше пассажиры из 

Южно-Сахалинска добирались 
до Комсомольска-на-Амуре с 
пересадками в течение суток и 
тратили на это до 15 тысяч ру-
блей в одну сторону, то теперь 
им требуется 1,5 часа, стои-
мость билета — 4600 рублей. 

Организован рейс до Крас-
ноярска, что позволило разгру-
зить востребованное москов-
ское направление для тех, кто 
летит в западные регионы стра-
ны с пересадкой. Появился аль-
тернативный маршрут. 

На курильскую морскую 
линию вышли два новых судна 
«Адмирал Невельской» и «Па-
вел Леонов». Это событие исто-
рического масштаба. До этого 
перевозки между Сахалином и 

Курилами осуществляло един-
ственное судно «Игорь Фар-
хутдинов», и оно уже не справ-
лялось с потоком пассажиров 
и грузов. В пиковые сезоны до-
браться до Итурупа, Кунаши-
ра и Шикотана было проблема-
тично. Сейчас ситуация улуч-
шилась. 

Мы добились передачи в фе-
деральную собственность глав-
ной трассы Сахалина, которая 
проходит с севера на юг остро-
ва. Ее протяженность более 840 
километров, и на ней еще оста-
ются грунтовые участки почти 
на 200 километрах. В течение 
трех лет вся магистраль будет в 
асфальте.

Благодаря тому, что теперь 
работы на главной трассе выпол-
няются за федеральные деньги, 
высвободившиеся средства об-
ластного бюджета мы направи-
ли на ремонт и содержание му-
ниципальных дорог. Эту статью 
расходов увеличили в пять раз 
по сравнению с показателями 
прошлого года. 

Хочу отметить еще  один про-
ект, который мы реализовали 
вместе с жителями области. Это 
проведение ямочного ремонта. 
Мы предложили сахалинцам от-

мечать на цифровой карте все 
дефекты на дорогах. Люди проя-
вили большую активность, и мы 
устранили около десяти тысяч 
ям и выбоин общей площадью 
более 100 тысяч квадратных ме-
тров по всей области.  

Кстати, такой же принцип 
применяли в борьбе с несанкци-
онированными свалками. Их 
карту помогли составить жите-
ли Сахалина и Курил, и вместе 
мы очистили острова от мусора.   

Вы заявляли, что в 2025 году 
Сахалинская область будет 
газифицирована, причем эту 
задачу намерены решить пер-
выми на Дальнем Востоке. 

ВАЛЕРИЙ ЛИМАРЕНКО: Все идет по 
плану, работаем с «Газпромом» 
в рамках утвержденной про-
граммы. За три года на газ пе-
реведено порядка 2000 домов-
ладений в трех районах обла-
сти, в двух районах на газе на-
чали работать котельные. Уро-
вень газификации населенных 
пунктов вырос с 14 процентов 
в 2018 году до 54,2 в настоящее 
время — это намного выше, чем 
по ДФО в целом.

Эффект от газификации 
тройной. Во-первых, это улуч-
шение экологии. Во-вторых, 
комфорт, ведь уголь и дрова 
необходимо где-то хранить, 

носить, а чтобы пользоваться 
газом, достаточно просто от-
крыть клапан. В-третьих, сни-
жение стоимости коммуналь-
ных услуг. На отоплении дома 
каждая семья может сэконо-
мить от десяти тысяч рублей в 
месяц и больше — в зависимо-
сти от площади домовладения. 

В 2021 году на сжиженном 
газе начали работать бывшая 
мазутная котельная в Невель-
ске и угольная котельная в Ма-
карове. К 2025 году планиру-
ем построить в общей сложно-
сти около 950 километров га-
зопроводов и газифицировать 
порядка 15 тысяч домовладе-
ний. Также планируется пере-
вод 85 котельных на газ, из них 
25 на сжиженный природный 
газ. СПГ придет туда, куда тру-
бу не протянешь, например, на 
Курильские острова. Поэтому 
он станет оптимальной альтер-
нативной, позволив и куриль-
чанам пользоваться этим эко-
номичным видом топлива.

В этом году в Сахалинской 
области развивался новый 
проект в здравоохранении — 
углубленные обследования по-
жилых людей. Каковы резуль-
таты?  

В А Л Е Р И Й  Л И М А Р Е Н К О : Раннее вы-
явление болезни  дает больше 
шансов на полное излечение 
пациента и возвращение к нор-
мальной жизни. 

Именно поэтому мы уделили 
пристальное внимание органи-
зации медобследований и пре-
жде всего людей от 65 лет. Спе-
циально для этой категории са-
халинцев открыли центры углу-
бленной диагностики. 

Первый такой центр диагно-
стики появился в Южно-Саха-
линске в сентябре 2020 года. Но 
он не мог принять всех желаю-
щих. Поэтому стали создавать  
их и на базе районных больниц 
— в центральной и северной ча-
стях Сахалина, а также в Южно-
Курильске. 

Дополнительные точки диаг-
ностики появились еще в двух 
поликлиниках Южно-Сахалин-
ска и областной больнице. Се-
годня у нас работает 15 таких 
центров. В будущем году плани-
руем организовать углубленное 
обследование и в Курильске на 
Итурупе, после того как там по-
явится новый томограф.

За время работы центров вы-
явить заболевания или риски 
развития недуга смогли свыше 
60 тысяч сахалинцев и куриль-
чан старшего возраста.  Многим 
из них было скорректировано 
лечение, кто-то был сразу от-
правлен в стационар. А если бы 
эти люди не оказались вовремя 
в кабинете врача, то в их семьях 
могло случиться горе. Благода-
ря современной диагностике и 
вовремя принятым мерам мы 
спасаем жизни сахалинцев и ку-
рильчан. 

Здравоохранение, пожалуй, 
самая чувствительная сфера 

для людей. Удалось ли решить 
кадровые вопросы, снизить 
очереди к специалистам и по-
высить качество оказания 
медицинской помощи? 

ВАЛЕРИЙ ЛИМАРЕНКО: В этом году 
мы привлекли в область 260 
врачей и более 400 специали-
стов среднего звена. Создали 
кадровый офис, который в том 
числе отслеживает наличие 
врачей в поликлиниках Южно-
Сахалинска. В случае нехватки 
специалистов в том или ином 
учреждении первичного зве-
на они будут направлены туда 
из оперативного кадрового ре-
зерва. Чего мы хотим добиться? 
Чтобы человек мог попасть на 
прием к врачу-терапевту и пе-
диатру в течение двух дней, к 
узким специалистам — в тече-
ние семи.

Это пилотный проект, кото-
рый действует пока в област-
ном центре. Если он хорошо 
себя зарекомендует, будем рас-
пространять его на другие му-
ниципальные образования.  

Мы продолжаем развивать 
такое направление, как теле-
медицинские консультации с 
областными и федеральными 
клиниками. Людям не прихо-
дится ехать из районов в Южно-
Сахалинск или за пределы реги-
она, если помощь специалиста 
можно получить дистанцион-
но. В этом году было организо-
вано около восьми тысяч таких 
консультаций, а когда начина-
ли три года назад, их было всего 
несколько сотен. 

Серьезное развитие полу-
чила высокотехнологичная ме-
дицина. Наши врачи проводят 
уникальные операции по 18 
профилям. Причем не только в 
Южно-Сахалинске, но и в двух 
районных больницах — на се-
вере и в центре острова, в Охе 
и Тымовском. Например, в Ты-

мовском в прошлом году уста-
новили ангиограф. Он позволя-
ет проводить операции на сосу-
дах сердца. 

Раньше люди ездили за этим 
в областной центр, а это и до-
полнительное время, и расхо-
ды. Теперь жители северных 
районов с сердечно-сосудисты-
ми патологиями могут полу-
чать такую помощь недалеко от 
дома.

Высокотехнологичную по-
мощь постоянно расширяем. 
За 11 месяцев этого года ее по-
лучили свыше 3,5 тысячи жите-
лей. Из них 347 человек — по но-
вым видам операций. Это зна-
чит, что количество людей, ко-
торые выезжают за ними на ма-
терик, сокращается.    

СПРАВКА

Сахалинская область — единствен-

ный островной регион в Россий-

ской Федерации. Он включает 87 

островов, самый крупный из кото-

рых – Сахалин. Население области 

составляет более 485 тысяч чело-

век.

Ведущими отраслями промыш-

ленности являются нефтегазодо-

бывающая и угольная отрасли, ры-

бопромышленный комплекс, 

энергетика. 

В 2021 году в Сахалинской области 
сдают 500 тысяч квадратных 
метров жилья — рекордный объем.

А К Ц Е Н Т

В 2021 году единая дальневосточная 
авиакомпания открыла 20 новых 
маршрутов. Это сократило время и рас-
ходы на перелеты на Дальнем Востоке

А К Ц Е Н Т

Для жителей Сахалина и Курил старше 
65 лет открыли центры углубленной 
диагностики здоровья. Обследования 
прошли более 60 тысяч человек

Валерий Лимаренко: Только вместе 
мы сможем решить задачи повыше-
ния качества жизни на островах.

Между Сахалином и Курилами впервые в истории начали ходить два новых 
грузопассажирских теплохода — «Адмирал Невельской» и «Павел Леонов». 

Газификация 
и перевод 
транспорта 
на альтернативное 
топливо снизят 
углеродный след 
в регионе

ЦИФРА

40
ПРОЦЕНТОВ

за три года составил рост 

уровня газификации 

Сахалинской области.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Что вы считаете самым важным в своей работе?
ВАЛЕРИЙ ЛИМАРЕНКО: Слышать людей. Когда три года назад я пришел в ре-

гион, то обратил внимание на то, что с жителями области не выстроена 

нормальная коммуникация. Человек в течение месяца мог ждать ответ 

на свое обращение, а порой даже не знал, куда жаловаться на ту или 

иную проблему. 

Сейчас все кардинальным образом изменилось. Я постоянно встреча-

юсь с населением разных районов и требую этого от глав муниципаль-

ных образований. Мы проводим прямые телевизионные эфиры, во вре-

мя которых отвечаем на вопросы людей. Огромное количество обраще-

ний поступает через социальные сети. Их обрабатывает Центр управле-

ния регионом — за год более 40 тысяч. Причем делает это оперативно. 

Время ответа удалось сократить с семи до двух часов. Самые острые 

проблемы, которые озвучивают люди через социальные сети, мы выно-

сим на заседание правительства, а в отдельных случаях ситуацию на 

контроль беру лично я. 

Хочу отметить, что такое взаимодействие с жителями очень помогает в 

работе. И я благодарен сахалинцам и курильчанам за активность, за их 

пожелания и предложения, потому что только вместе мы сможем ре-

шить задачи развития области, повышения качества жизни на островах. И
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РЕПОРТАЖ Свыше 200 человек были доставлены из Кабула 
в Россию самолетами минобороны 

Миссия выполнена
Александр Степанов, 
Москва—Кант—Кабул—

Душанбе—Москва

Т
ри военно-транспортных 
самолета Ил-76 привезли 
из Кабула в Россию около 

200 человек. Среди них гражда-
не России, Киргизии и афган-
ские студенты, проходящие уче-
бу в российских вузах. Этот гу-
манитарный рейс стал послед-
ним в 2021 году.  

Три мощных транспортни-
ка Ил-76 прибыли в Кабул рано 
утром. На борту самолетов 36 
тонн гуманитарных грузов. Это 
в первую очередь продукты пи-
тания и медикаменты, которые 
сейчас необходимы афганским 
жителям. 

Российские летчики, пило-
тирующие один из бортов, рас-
сказали, что аэропорт Кабула 
не самый простой в плане при-
земления. Он расположен среди 
гор, и чтобы посадить самолет, 
необходимо иметь навыки гор-
ной посадки. 

Минобороны не отправляет 
в такие полеты одни и те же эки-
пажи, для того, чтобы как мож-
но большее количество летчи-
ков прошло обкатку горным аэ-
родромом.   

Аэропорт Кабула встретил 
российский гуманитарный кон-
вой солнечной погодой с легким 
морозцем. Как рассказывают 
сотрудники аэропорта, после 
ухода американцев аэропорт 
представлял из себя жалкое зре-

лище. Грязь, мусор, разбитые 
вертолеты, остовы сожженных 
трапов прямо на взлетной по-
лосе. 

Сейчас аэропорт привели в 
порядок. На фоне горных хреб-
тов Гиндукуша периодически 
взлетают или приземляются 
гражданские самолеты, в основ-
ном из стран Персидского зали-
ва. Об американском присут-
ствии напоминают только не-
сколько полуразобранных бое-
вых вертолетов, с которыми ны-
нешние афганские власти пока 
не знают, что делать.   

К российским самолетам 
оперативно подъезжают авто-
погрузчики. Палеты с мукой, са-
харом, рисом, другими продук-
тами быстро сгружаются прямо 
на взлетку. Самолеты готовят к 
принятию на борт людей, изъя-
вивших желание покинуть Аф-
ганистан и улететь в Россию.    

Заместитель руководителя 
МЧС Афганистана Гулям Гауз 
Насери поблагодарил Россию, 
и в частности Минобороны Рос-
сии и МЧС, которые участвова-

ли в формировании и достав-
ке гуманитарного груза. «Сей-
час социально-экономическая 
ситуация в стране сложная, и в 
первую очередь помощь из Рос-
сии будет доставлена малоиму-
щим и нуждающимся людям». 

По его словам, зимой в Аф-
ганистане будут сильные моро-
зы, и российская гуманитарная 
помощь имеет важное значение 
для афганского народа. Продук-
ты и лекарства из России помо-
гут афганцам пережить этот тя-
желый период. 

После окончания разгрузки 
продуктов три Ил-76 стали го-
товить к приему людей. Возле 
каждого самолета установили 
переносные рамки металлои-
скателей и разложили брезен-
ты, для того чтобы проводить на 
них досмотр вещей.   

В российском посольстве 
рассказывают, что у людей, ко-
торые эвакуируются, просто 
нет денег на билеты, а в Россию 
они хотят попасть к своим се-
мьям или для продолжения об-
учения.

Автобусы начали подвозить 
к самолетам людей. Мужчины, 
женщины, дети, молодые ребя-
та с сумками, баулами и чемо-
данами стали сгружаться возле 
рамок металлоискателей, что-
бы начать процедуру досмотра.

Я сам из города Мазари-Ша-
риф, — рассказывает пассажир 
этого уникального рейса Пай-
ам.  В посольстве РФ мне объя-
снили, как попасть на рейс». Он 
отметил, что нужно было лишь 
отправить свои данные на элек-
тронную почту. Оперативно 
пришло подтверждение, что его 
включили в полетные списки.

Все пассажиры Ил-76 с опа-
ской заглядывают внутрь са-
молета. Ведь тяжелый военный 
 транспортник — это не пасса-
жирский авиалайнер. Вместо 
рядов кресел вдоль борта же-
лезные скамейки. Самые удоб-
ные  места отводили для жен-
щин с детьми. Лететь на таких 
машинах большинству из них 
приходится впервые. Для того 
чтобы дорога домой была ком-
фортной, ведь в воздухе нужно 
было провести около 9 часов, с 
учетом дозаправки на россий-
ской военной базе в Таджикис-
тане, экипаж самолета раздал 
всем пассажирам теплые оде-
яла, выдал питьевую воду и ар-
мейский сухпай. После прилета 
все пассажиры сдали тест на ко-
ронавирус, и после прохожде-
ния необходимых процедур им 
помогут добраться до тех мест, 
куда они так стремились.  

РОЖДЕСТВЕНСКАЯ 
СКАЗКА ПРО ТЕАТР
Она вообще не из театральной семьи. Но театр — не ко-
вид: как им заражаются непонятно, и уберечься от него 
нельзя. В четырнадцать лет всеми правдами — а в основ-
ном неправдами — она поступила в ГИТИС к Павлу Оси-
повичу Хомскому.

А там — он. Высокий красавец. Талантливый и мощ-
ный. Да еще старше ее. Да еще бывший боксер. Она влю-
билась, понятно. И он влюбился.

Она родила в шестнадцать лет. Ее крошечного сына 
приписали к той же детской поликлинике, к которой 
была приписана она. Мама и сын лечились в одной по-
ликлинике, короче.

Дорогой читатель, если вы ждете от меня привыч-
ных слов про то, что «первая любовь не бывает единст-
венной», или про то, что «грехи молодости иногда при-
ходится отмаливать 
всю жизнь», короче, 
ждете обычный не-
гатив, — то нет. 

Они живут вме-
сте тридцать лет. 
Маленький маль-
чик стал известным 
и очень востребо-
ванным операто-
ром. А еще родились 
две чудесные кра-
савицы дочки. С сы-
ном не имею чести 
быть знакомым. А 
дочки оставляют впечатление абсолютно счастливых 
и свободных людей: верный признак того, что люди ро-
сли в любви.

Она — актриса Театра имени Моссовета Марина Кон-
дратьева, которая сыграла главную роль в моем спекта-
кле «Гроза прошла». Благодаря чему я и знаю эту почти 
рождественскую историю. (Впрочем, это только нача-
ло, о главной сказке чуть позже.)

Он — актер театра Et Сetera, заслуженный артист 
России Алексей Осипов. С ним я пока только мечтаю 
поработать, но для этого надо достучаться до руково-
дителя театра Александра Александровича Калягина, 
а это не получается много лет. Впрочем, эта история не 
сказочная совсем.

Итак. Люди не только сохранили свою любовь, но и 
свое призвание, доказав, что слово «верность» может 
быть вполне себе современным. Согласитесь, что что-
то сказочное в этом, несомненно, есть. Но это все еще 
присказка, сказка впереди. В сказке кто должен быть 
непременно? Сказочник. Пожалуйста. Сергей Аронин — 
известный театральный режиссер. Он ставит в разных 
театрах, но ему все мало. И вот он решил создать собст-
венное театральное пространство — маленький театр. 
В Москве! Где, как известно, любая площадь буквально 
на вес золота.

Пространство на Большой Полянке назвали, как 
нынче водится, витиевато «Арт-пространство POINT/
Точка притяжения искусства».  И вот в это пространст-
во в год тридцатилетия совместной жизни Кондратье-
вой и Осипова он позвал двух артистов и предложил им 
поработать в его проекте тоже с непростым названием 
«Oblivion. Игры памяти» по современной зарубежной 
драматургии.

Проект состоит из двух спектаклей, Кондратьева и 
Осипов играют второй: «Преступные семейные шало-
сти». Крошечный зал. Пятьдесят зрителей. Стоят какие-
то предметы, но, в сущности, декорации нет. Извест-
на такая очень любимая театральными людьми фраза: 
«Театр — это когда коврик и два актера». По сути, спек-
такль Аронина таков. 

Осознали, да? Во времена, когда редкий смелый ре-
жиссер обойдется без экрана, спецэффектов и прочих 
элементов шоу, Аронин ставит спектакль, в котором 
— внимание! — из света — три фонаря и какие-то фона-
рики на полу, спецэффектов нет, ничего не взрывает-
ся и — представьте 
себе! — не ползет те-
атральный дым, об-
ходиться без кото-
рого сегодня просто 
моветон.

А что же есть? 
Два поразительных 
актера. И история 
любви. Час с не-
большим на сцене 
царствует любовь, 
со всеми страстями, 
предательствами, 
обретениями, но 
главное — с абсолютной невозможностью двух людей 
жить друг без друга. Тут бы надо написать, что Марина 
и Алексей играют свою собственную семейную жизнь. 
Я этого не знаю просто потому, что я не знаю, как эти 
люди живут.

Но играют они невероятно — что один, что другая. 
Понятно, что в крошечном зале любая фальшь, любое 
неорганичное существование бросятся в глаза. Одна-
ко дело не просто в органичном существовании, но в 
каком-то невероятном умении проживать множество 
любовных переживаний в очень короткий промежуток 
времени. Герои постоянно меняются на наших глазах, 
и, соответственно, меняются их отношения. Они разыг-
рывают не просто человеческую жизнь, они разыгры-
вают — можно скажу красиво? — симфонию любви.  Ото-
рваться невозможно, потому что любовь — это то, что 
касается каждого из нас. Это то, к чему ни один человек 
не может быть равнодушен, если о любви рассказано 
так: страстно и интригующе.

И еще эти тридцать лет совместной жизни, трид-
цать лет изучения друг друга, тридцать лет познания… 
Их же не выкинуть… То взаимопонимание, та реакция 
друг на друга — на короткий взгляд, на поворот головы, 
на движение рук — это то, что ни один режиссер поста-
вить не может. Для этого и надо всего-то: тридцать лет 
вместе, трое детей…

Сергей Аронин поставил спектакль замечательно. 
Он очень четко объяснил актерам все про их героев — 
тут есть осознанная игра, не всегда бытующая в совре-
менном театре. И он не побоялся дать актерам большую 
свободу. И Кондратьева и Осипов существуют легко и 
радостно, даже когда речь идет о трагических ситуаци-
ях в жизни их героев.  И вот это уже настоящая новогод-
няя, рождественская сказка: когда соединились талант, 
судьба и замечательная театральная история. Спек-
такль не опускает (как нынче принято), а поднимает 
зрителя, буквально заставляя понять, что слова «сила 
любви» — это не метафора, а то, что может стать осно-
вой жизни.

В абсолютно незаметном, новом пространстве по-
ставлен очень заметный спектакль. Надо только захо-
теть его увидеть. И открыть свое сердце любви.  

Люди сохранили  
любовь и призва-
ние, доказав, что 
слово «верность» 
может быть 
современным

Марина и Алексей 
играют свою 
собственную 
семейную жизнь. 
Играют они 
невероятно 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

А К Ц Е Н Т

Об американском присутствии 
напоминают в аэропорту несколько 
полуразобранных боевых вертолетов, 
с которыми пока не знают, что делать

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

Раскрытие информации о существенных 
фактах (событиях, действиях), 

затрагивающих финансово-хозяйственную 
деятельность кредитной организации

«МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (публичное акци-
онерное общество), сокращенное наименование — ПАО  
«МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (Уникальный код 
эмитента, присвоенный регистрирующим органом — 01978В), 
место нахождения г. Москва, ОГРН 1027739555282, ИНН 
7734202860, КПП 770801001, адрес в пределах места нахожде-
ния: 107045, г. Москва, Луков переулок, д. 2, стр. 1, уведомляет 
об определении размера дополнительного дохода по бирже-
вым документарным процентным неконвертируемым облига-
циям на предъявителя с обязательным централизованным хра-
нением серии БСО-П10 номинальной стоимостью 1 000 (Одна 
тысяча) российских рублей каждая со сроком погашения, на-
ступающим по истечении 3 (Трех) лет с даты начала размеще-
ния биржевых облигаций выпуска, размещенных по открытой 
п о д п и с к е ,  и д е н т и ф и к а ц и о н н ы й  н о м е р  в ы п у с к а 
4B021201978B001P от 12.12.2019, ISIN — RU000A1016W0. 
П о д р о б н а я  и н ф о р м а ц и я  д о с т у п н а  п о  а д р е с у : 
https:// www.e- disclosure.ru/portal/company. aspx?id=202. 

Начальник Управления 
правового обеспечения 
банковской деятельности К.И. Галушко
15.12.2021 г.

Информационное сообщение
Во исполнение постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 

№ 872  и Приказа ФАС России от 18.01.2019  № 38/19 АО «Газпром 
газораспределение» (далее — Об щество) разместило информацию о 
наличии (отсутствии) технической возможности доступа к регулиру-
емым услугам по транспортировке газа по газораспределительным се-
тям АО «Газпром газораспределение» на январь 2022 года (плановые 
показатели) на официальном сайте Общества по адресу:  
http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПАМЯТЬ В Москве вспоминали 
погибших героев спецназа

Приняли огонь 
на себя

Юрий Гаврилов

В канун Дня работника органов 
безопасности России ветераны 
спецслужб и представители На-
циональной ассоциации объе-
динений офицеров запаса «Ме-
гапир» провели памятную це-
ремонию на Николо-Архангель-
ском кладбище Москвы.

На Аллее героев спецназа они 
возложили цветы к могилам из-
вестных и не очень известных 
широкой публике людей, посвя-
тивших свои жизни благород-
ной, но опасной службе. Собрав-
шиеся вспоминали подвиги со-
трудников ФСБ России и бойцов 
спецподразделений. В том числе 
тех, кто героически погиб, осво-
бождая в 2004 году захваченных 
террористами детей и взрослых 
в школе №1 города Беслан. 

С тех пор прошло более 17 
лет, много в стране и мире из-
менилось. Однако по-прежнему 
невозможно себе представить 
спокойную и стабильную жизнь, 
сильную Россию без эффектив-
ной и профессиональной рабо-
ты Федеральной службы без-
опасности.  Труд ее сотрудников 
особенно важен в борьбе с ме-
ждународным терроризмом.

Вот, что сказал о работе орга-
нов безопасности России и за-
слугах ее сотрудников член Об-
щественной палаты РФ, предсе-
датель совета Национальной ас-
социации «Мегапир» Александр 
Каньшин:  «Общество будет под-

держивать и всестороннее по-
могать в героическом труде тем, 
кто не жалеет моральных и фи-
зических сил, здоровья и жизни 
для защиты жизни и безопасно-
сти каждого гражданина,  защи-
щает суверенитет и территори-
альную целостность России».  

Страшным и незабываемым 
уроком всему мировому сооб-
ществу Александр Каньшин на-
звал трагедию Беслана, унес-
шую сотни жизней ни в чем не 
повинных людей. «Она могла 
привести к еще большим жер-
твам, если бы не беспример-
ное мужество и героизм наших 
спецназовцев. Мы должны свято 
чтить память и гордиться подви-
гами этих людей», - сказал член 
Общественной палаты РФ.  

Александр Каньшин уверен, 
что в условиях сохранения тер-
рористических угроз, нараста-
ния экстремизма, преступных 
попыток дестабилизации вну-
триполитической обстановки в 
нашей стране, общественники 
должны всячески этому проти-
водействовать. По мнениюпред-
седателя совета Национальной 
ассоциации «Мегапир» , в целях 
развития в России патриотизма 
и роста патриотического созна-
ния людей необходимо наращи-
вать работу ветеранов с предста-
вителями молодого поколения 
россиян. А еще - формировать и 
пропагандировать положитель-
ный образ работника органов 
безопасности.  

ТРАНСПОРТ На зимние праздники в столице не планируется введения 
никаких ограничений

Новогодний рейс
Любовь Проценко

В
ведения никаких ог-
раничений из-за ко-
ронавируса на зим-
ние  праздники не 
планируется.  Если 
же потребует ситуа-
ция, власти объявят 
об этом заранее, со-
общил мэр Москвы 

Сергей Собянин. В фильме На-
или Аскер-заде «Опасный ви-
рус. Второй год», отвечая на во-
прос, к каким ограничениям го-
товиться в праздники, он ска-
зал: «Жить — так, как мы живем, 
в тех ограничениях, которые 
есть, а если потребуется, то мы, 
конечно, заранее объявим».

Пока же подготовка к Ново-
му году идет так же, как и, ска-
жем, шла семь лет назад. В го-
роде везде уже стоят елки, а в 
конце прошлой недели на ули-
цы столицы вышли празднично 
украшенные автобусы, трамваи 
«Витязь» и электробусы. Запу-
стили три нарядных состава и 
под землей, а также 60 поездов с 
украшенными головными ваго-
нами. Традицию украшать тех-
нику к Новому году поддержал 
и комплекс городского хозяй-
ства — снегоуборочные маши-
ны тоже теперь ходят по городу 
в ярких светодиодных гирлян-
дах и в наклейках с елками, оле-
нями и снежинками. И в таком 
виде они будут перевозить пас-
сажиров до конца января. 

«Мы называем это даже не 
новогодним, а просто зимним 
украшением. Зима у нас тяже-
лая, солнца мало, депресняк, 
— объяснил Собянин. — А хоро-

шо освещенный, красивый го-
род добавляет настроения, осо-
бенно если вместе с площадя-
ми, улицами, катками и парка-
ми освещается еще и городской 
транспорт».

Глава города добавил: на 
этом красивом транспорте мо-
сквичи смогут всю новогоднюю 
ночь ездить друг к другу в го-

сти или просто гулять по городу. 
Он принял решение, что метро, 
МЦК и наземный обществен-
ный транспорт на 157 основ-
ных маршрутах работать будут 
без перерыва, а еще 91 маршрут 
наземного транспорта — до 3.30. 
К тому же с 20.00 31 декабря до 
6.00 1 января кататься на этих 
видах общественного транспор-

та можно будет совершенно 
бесплатно. Для тех, кто встре-
тит Новый год под землей, в ва-
гонах метро и на эскалаторах на 
17 тысячах экранов будет тран-
слироваться поздравление пре-
зидента России и мэра Москвы. 
Продлена работа транспорта 
будет и в Рождественскую ночь 
с 6 на 7 января — в метро и МЦК 

до 2.00, а на ряде маршрутов ав-
тобусов и трамваев — до 3.30.

В преддверии 2022 года в об-
щественном транспорте прои-
зошло два важных события. Пер-
вое - это одновременный запуск 

сразу 10 станций Большой коль-
цевой линии метро. И теперь ра-
ботает уже две трети самой про-
тяженного в мире кольца под 
землей. Для тех, кто еще не рас-
смотрел новые станции, в кани-
кулы такая возможность пред-
ставится. А на земле на маршрут 
вышел 900-й электробус. Таким 
образом, столица сделала еще 
один шаг к цели — сделать к 2030 
году весь парк общественного 
транспорта Москвы «зеленым».

Бесплатными с 31 декабря по 
8 января будут и уличные пар-
ковки. А 9 января они будут ра-
ботать по графику воскресенья, 
то есть останутся бесплатными 
везде, кроме улиц, где действует 
повышенный тариф.

Как и в прошлом году, на ос-
новных точках притяжения — на 
площади Киевского вокзала, ря-
дом со станцией МЦК «Лужни-
ки» и у Северного речного во-
кзала, а также у зданий ГУ МВД 
по Москве на Петровке, 38 и у 
театра Олега Табакова на Ма-
лой Сухаревской площади заси-
яли огнями пять транспортных 
елок. А с 24 декабря на Север-
ном речном вокзале, на 31 стой-
ке «Живое общение» метро, на 
автовокзалах и автостанциях 
заработает новогодняя почта, 
откуда будет можно отправить 
письмо Деду Морозу с поже-
ланиями или поздравлениями 
близким. На Северном речном 
вокзале еще откроется каток — 
так что Новый год там можно 
встретить на коньках!  

Мэр Москвы Сергей Собянин рас-
сказал, что проезд в общественном 
транспорте в новогоднюю ночь 
будет бесплатным. 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ПЛАВАНИЕ Колесников 
завоевал два «золота» ЧМ 
в Абу-Даби за день

Можно обмыть

Анна Бекетова

Россиянин Климент Колесников принес сборной Рос-
сии первые золотые медали в индивидуальных заплы-
вах на чемпионате мира на короткой воде, который 
проходит в Абу-Даби.

В первый день соревнований мужская сборная по-
бедила в эстафете 4 по 100 метров вольным стилем. 
В составе той четверки также был Колесников. Вче-
ра Климент финишировал первым на дистанции 100 
м комплексным плаванием (51,09 секунды). Позади 
остались норвежец Томоэ Вас (51,35) и итальянец То-
мас Чеккон (51,40). Чуть позже россиянин выиграл за-
плыв на 50 м на спине, показав результат 22,66 секун-
ды. «Серебро» разделили немец Кристиан Динер и ита-
льянец Лоренцо Мора (оба — 22,90).

Несмотря на то что пришлось выложиться на двух 
дистанциях подряд, Колесников признался, что силы у 
него еще остались.

— Благодарен всей нашей команде. Ребята сидят на 
трибуне и очень громко болеют, заряжают на резуль-
тат, — отметил Колесников после заплыва. — Очень до-
волен, что смог взять два «золота».

Кроме того, Мария Каменева завоевала бронзовую 
медаль на дистанции 100 метров комплексом. У рос-
сиян также два «серебра» в мужских эстафетах 4x50 и 
4х200 м вольным стилем.  

БАСКЕТБОЛ В Нижнем 
Новгороде и Перми 
соперники сыграли пять 
овертаймов суммарно

Игры до упаду

Илья Трисвятский

Сразу в двух матчах чемпионата Единой лиги сопер-
никам для определения сильнейшего пришлось иг-
рать дополнительное время. «Нижний Новгород» дома 
победил краснодарский «Локомотив-Кубань» в двух 
овертаймах — 108:104 (рекорд сезона по общему числу 
очков —  212). «Парма» одолела казахстанскую «Аста-
ну» в третьей (!) пятиминутке — 108:101.

Встреча в Нижнем Новгороде хоть и была чуть коро-
че, но значительно важнее матча в Перми. Все-таки на 
берегах Волги сражались клубы из лидирующей груп-
пы. Для кубанцев это была первая игра после отставки 
теперь уже экс-главного тренера Евгения Пашутина. 
Пока обязанности «рулевого» южан исполняет серб-
ский специалист Бранко Максимович, входивший в 
тренерский штаб Пашутина с февраля этого года. Игра 
в Нижнем Новгоро-
де стала дебютом 
серба в Единой лиге 
в качестве основно-
го наставника. 

Матч в Нижнем 
проходил в напря-
женной борьбе: 
17 смен лидера по 
ходу встречи, 19 
раз на табло горе-
ли цифры равного 
счета. «Локо» по-
сле штрафных двукратного чемпиона НБА американ-
ца Куинна Кука в начале заключительной четверти 
основного времени лидировал 68:58. Однако нижего-
родцы, опирающиеся в основном на россиян, а не на 
легионеров, за 6 мин. 30 сек. до сирены сократили свое 
отставание до 69:70. Гостям удалось оторваться снова 
на шесть очков, но волжане после трех подряд забитых 
штрафных латвийцем Роландсом Фрейманисом даже 
вышли вперед. В нервной концовке 40-я минута прош-
ла без точных бросков — 82:82.

 Первый овертайм — 9:9 (общий счет 91:91). За ми-
нуту до завершения следующего короткого периода 
недавний 32-летний дебютант сборной России Сергей 
Торопов точно бьет штрафные и выводит нижегород-
цев вперед — 103:102. Дальше «Локо» делает ставку на 
дальние броски, а Фрейманис заставляет соперников 
фолить на себе и набирает очки за счет штрафных. Вол-
жане берут верх, и теперь у соперников по матчу-трил-
леру одинаковые турнирные показатели — по 5 побед и 
4 поражения.

Лучшими бомбардирами у БК «НН» стали Фрей-
манис (24 очка, реализовано 15 из 17 штрафных) и 
Сергей Торопов (22), в составе краснодарцев отличи-
лись Эррик Макколлум (25) и Джонатан Мотли (19), 
покинувший площадку досрочно за пять фолов. Всего 
же из-за перебора персональных замечаний у «Локо» 
не доиграли Мотли плюс еще трое, у хозяев тоже четы-
ре баскетболиста ушли с паркета под грузом фолов.

— Наши ребята смогли найти достаточно энергии и 
характера, чтобы выиграть этот матч, воспользовать-
ся своим шансом. Выдержали два овертайма! Правда, 
баскетбол был некрасивый. Обе команды не в лучшем 
своем состоянии, но победитель должен быть, и это 
мы, — сказал наставник БК «НН» Зоран Лукич.

Результаты матчей тура: «НН» — «Локо» — 108:104 
(2 ОТ), «Енисей» (Красноярск) — «Цмоки-Минск» (Бе-
ларусь) — 86:79, «Парма» (Пермь) — «Астана» (Казахс-
тан) — 108:101 (3 ОТ). Лидируют: УНИКС (Казань) — 8 
побед, 1 поражение, «Автодор» (Саратов) — 7—1, «Зе-
нит» — 6—1, ЦСКА — 5—2, «Локо», «НН» — по 4—3.  

БИАТЛОН На этапе Кубка мира во французском Анси наш Эдуард Латыпов дважды 
поднимался на пьедестал почета, отличившись в спринте и гонке преследования

«Серебряный» стрелок
Анна Козина, 
Илья Трисвятский

Э
тап Кубка мира во фран-
цузском Анси прошел 
успешно для сборной Рос-

сии. Новый лидер мужской ко-
манды Эдуард Латыпов дважды 
поднимался на пьедестал поче-
та, выиграв серебряные награды 
по итогам спринта и гонки пре-
следования. У девушек Кристина 
Резцова отличилась «бронзой» в 
масс-старте.

В спринте Латыпов пробежал 
10 км, ни разу не промахнувшись 
на двух огневых рубежах. Россия-
нин 7,2 сек. уступил ходом олим-
пийскому чемпиону Йоханне-
су Бе. Норвежец тут же включил 
Эдуарда в список своих основ-
ных соперников на Играх-2022 
в Пекине, которые стартуют уже 
через полтора месяца.

В пасьюте Латыпов снова по-
пал на пьедестал, причем по-
дарил болельщикам невероят-
но зрелищную концовку. Если с 
победителем все было понятно 
— француз Кентен Фийон Майе 
отстрелял на ноль и опередил 
ближайших преследователей на 
16 секунд, то обладателей «сере-
бра» и «бронзы» пришлось опре-
делять по фотофинишу. Латыпов 
оказался быстрее норвежца Вет-
ле Шоста Кристиансен на кро-
шечные 0,1 сек. Причем у Эдуар-
да два промаха, а соперник был 
абсолютно точен.

Такую гонку спокойно не 
смог смотреть даже чемпион 
мира Антон Шипулин. «Ухххх! 
Спасибо за эмоции, Эдуард Ла-
тыпов! Отличная гонка сегод-
ня, шикарный финиш и мощ-
ное выступление на этапе, ко-
торое позволяет смотреть в 
будущее с оптимизмом, — на-
писал Шипулин в своем «Ин-
стаграме». — Эдуард проявил 
себя настоящим бойцом, про-

ведя идеальный последний 
круг. Главное — не останавли-
ваться, впереди масс-старт и 
борьба за лидерство в Кубке 
мира!».

Латыпов находится в группе  
лидеров общего зачета Кубка 
мира. Так что разговоры о жел-
той майке, в которой на гонках 
стартует биатлонист, имеющий 
максимальное число баллов, — 
не пустой звук. 

— Мои амбиции — старать-
ся всегда быть высоко. Если по-
лучится взять желтую майку, я 
буду этому очень рад, — цити-
рует Латыпова пресс-служба 
Международного союза биатло-
нистов (IBU). — Сейчас задача — 
выступать стабильно, всегда бо-
роться за победу.

Увы, в воскресном 15-кило-
метровом масс-старте, где по-
беду праздновал француз Эми-
льен Жаклен, Латыпов был не 
столь успешен, как в двух пре-
дыдущих гонках — три неразби-
тых мишени, столько же штраф-
ных кругов и 12-е место в ито-
говом протоколе. «Серебро» 
и «бронзу» под занавес этапа 
заработали француз Кентен 
Фийон Майе и норвежец Тарье 
Бе соответственно.

В женской части этапа Куб-
ка мира в Анси у сборной Рос-
сии на ведущих ролях была 
Кристина Резцова, дочь леген-
дарной Анфисы Резцовой, кото-
рая владеет званиями олимпий-
ской чемпионки и в биатлоне, и 
в лыжных гонках.

Кристина в спринте фини-
шировала пятой, в преследова-
нии — девятой (на восьмой по-
зиции — Светлана Миронова), а 
вчера в масс-старте наша спор-
стменка наконец-то доехала и 
до личного места на пьедестале. 
Все три призера допустили по 
две осечки на четырех рубежах, 
в отчаянном споре за медаль 
Резцова чуть уступила францу-
женке Жюлье Симон, зато опе-
редила итальянку Доротею Ви-
рер и чешку Джессику Йислову. 
Победила здесь с отрывом по-
чти в 11 секунд шведка Эльвира 
Эберг, которая стала сильней-
шей также и в субботней гонке 
преследования.  

ХОККЕЙ Наша сборная одержала три победы на домашнем 
этапе Евротура, но главный приз не взяла

Вторые на Первом

Илья Соболев

С
борная России стала 
второй на москов-
ском этапе хоккей-
ного Евротура, Куб-
ке Первого канала. 
Это выяснилось по-
сле того, как вчера 
команда Алексея 
Жамнова уступила 

в решающем матче Финляндии 
— 2:3. Ранее нашими были по-
вержены сборные Канады (4:3), 
Швеции (1:0) и Чехии (5:2).

Матч с финнами получился 
драматичным. Дважды команда 
Суоми выходила вперед, но каж-
дый раз нашим удалось отыг-
раться. А в овертайме наш тре-
нерский штаб опробовал ноу-
хау, которым пользуется в ЦСКА 
Сергей Федоров, выпустив вме-
сто вратаря четвертого полевого 
игрока (в овертайме играют три 
на три). Этот риск и оказался ро-
ковым. И в итоге сборная пропу-
стила финнов вперед в турнир-
ной таблице.

Напомним, что в рамках Куб-
ка Первого канала сборная Рос-
сии провела четыре матча, тог-
да как остальные сыграли по 
три. Поэтому при распределе-
нии мест учитывался процент 
от возможного числа набранных 
очков. Он выше оказался у фин-
нов, которые выиграли все три 
игры и набрали максимальные 
шесть баллов.

— Стояла задача выиграть Ку-
бок Первого канала. Но для нас 

главное было пощупать игро-
ков, понять их, пообщаться, — 
сказал после игры Алексей Жам-
нов. Эту задачу мы выполнили. 
Очень доволен всеми кандидата-
ми, которые присутствовали на 
этом турнире. Что-то не получа-
лось, но мы будем работать. Ду-
маю, ребята все схватят.

Доволен остался и генераль-
ный менеджер сборной Илья Ко-
вальчук.

— Считаю, за этот турнир мо-
жем поставить себе твердую 
четверку. Понятно, что на до-
машнем льду хотели победить, 
но финны достойный соперник. 
Сделаем выводы и будем дви-
гаться дальше. Молодые ребята, 
которые приехали в сборную, 
очень порадовали.

В случае неудачного высту-
пления на Кубке Первого кана-
ла у сборной России было до-
статочно отговорок, в общем-
то объективного характера. Это 
был дебют нового тренерского 
штаба, команде пришлось про-
водить четыре матча за пять 
дней, и поэтому состав посто-

янно менялся, и так далее. Но 
оправдания не понадобились. 
Наша команда если не превзош-
ла все ожидания, то как мини-
мум не разочаровала.

Неопытность тренерского 
штаба действительно вызывала 
опасения: наставник сборной 
Алексей Жамнов в этой должно-
сти до сих пор официально ни-
где не работал. Но, видимо, вре-
мя, проведенное на лавке с Оле-
гом Знарком, а также опыт рабо-
ты с маститыми специалистами 
в бытность игроком не прош-
ли даром. Да, состав и конфигу-
рация троек от матча к матчу 
у нашей сборной менялись, но 
стабильность от этого не стра-
дала. Возможно, на Олимпий-
ские игры в Пекин поедут дру-
гие хоккеисты (если НХЛ все-
таки рискнет отпустить туда иг-
роков), но, по крайней мере, мы 
уже знаем, что будет требовать 
Жамнов со товарищи от своих 
подопечных. Это активное дав-
ление по всей площадке, вы-
сокая игра защитников, кото-
рые встречают соперника уже 

в средней зоне. Еще перед стар-
том турнира главный тренер 
сборной умышленно ушел от 
громких лозунгов вроде «мы бу-
дем играть в советский хоккей», 
пообещав лишь «побольше иг-
рать в атаке».

Ассоциации со славным 
прошлым пришли по ходу тур-
нира сами собой, даром что 
сборная России Кубок Перво-
го канала проводила в ретро-
форме. Красная отсылала к пер-
вой олимпийской победе в 1956 
году, белая — к успехам 60-х годов 
прошлого века. «Я просто моло-
дость вспомнил во время перво-
го периода с чехами, вспомнил, 
как играл за сборную и ЦСКА. В 
первые десять минут сделали ре-
зультат и действовали очень здо-
рово», — делился впечатления-
ми президент Федерации хоккея 
России Владислав Третьяк.

Что еще мы увидели за эти 
дни? Если в Пекин все же пое-
дет команда, составленная из 
игроков КХЛ, кажется, у нас 
уже есть готовый основной вра-
тарь. Иван Федотов, сыгравший 
в трех матчах, впечатлил своей 
уверенностью и надежностью. 
Даже несмотря на то что в де-
бютной игре канадцы забили 
нам трижды, именно Федотов 
был признан лучшим хоккеи-
стом в составе сборной России. А 
во встрече со шведами он и вовсе 
оформил свой первый «сухарь» 
за сборную.

Далее, у сборной есть непло-
хие сочетания, а в матче с чеха-

ми тренерский штаб наконец-то 
опробовал связку Вадима Шипа-
чева и Никиты Гусева, которые 
изрядно пошумели, когда вме-
сте играли за питерский СКА. 
Что сказать: на этом уровне их 
взаимодействия это по-прежне-
му топ. 

Несмотря на то что при опре-
деленных обстоятельствах Ку-
бок Первого канала был факти-
чески генеральной репетицией 
перед Олимпиадой, Жамнов не 
чурался пробовать новых игро-
ков. В матче с теми же чехами 
свои первые шайбы за нацио-
нальную команду забросили Ар-
сений Грицюк, Даниил Вовченко 
и Артем Минуллин.

Впрочем, совсем уж от вос-
торгов стоит воздержаться. 
Этой сборной есть над чем ра-
ботать. Это и игра на вбрасыва-
ниях, что признавал сам Алек-
сей Жамнов, и соблюдение иг-
ровой дисциплины, и действия в 
защите. Главное, что мы увидели 
перспективу вне зависимости от 
того, какой состав в итоге отпра-
вится в Пекин.

— У нас нет планов А, B и С, 
поедут сильнейшие, — повторил 
после матча с чехами Алексей 
Жамнов мысль, которую озву-
чивал уже неоднократно. — Да-
вайте подождем, как все сло-
жится. У нас один план — это 
подготовка к Олимпийским иг-
рам. 

Поражение от финнов не испортило 
общего приятного впечатления 
от игры россиян на турнире.

А К Ц Е Н Т

На Кубке Первого канала в честь 
75-летия отечественного хоккея сборная 
России играла в ретроформе, напомина-
ющей о великих советских победах

ТЕННИС 

Рублев 
выиграл 
турнир в ОАЭ,
победив 
в финале 
Маррея

СИЛЬНЕЕ
ЛЕГЕНДЫ
Артур Нанян

Россиянин Андрей Рублев стал 
победителем выставочного тур-
нира Абу-Даби, одолев в финале 
в двух сетах британца Энди Мар-
рея — 6:4, 7:6.  

Соревнования в Эмиратах 
проводятся с 2009 года и явля-
ются предварительными перед 
Открытым чемпионатом Ав-
стралии (Australian Open). На 
этот раз в турнире участвовали 
сплошь топовые игроки. Поми-
мо Рублева, за приз боролись, к 
примеру, Рафаэль Надаль и Мар-
рей, а также Денис Шаповалов, 
которого Андрей одолел в полу-
финале. 

Что интересно — Рублев стал 
первым россиянином, выиграв-
шим этот титул. В Абу-Даби он 
выступал в статусе первого сея-
ного и пятой ракетки мира.

— Надаль и Маррей серьез-
но относятся к таким тенниси-
стам, как я, потому что мы со-
вершенствуемся и играем все 
лучше и лучше. Те же Медведев, 
Зверец и Циципас уже доказали, 
что могут завоевывать большие 
трофеи и побеждать топов. Над-
еюсь, я тоже смогу это сделать. 
Что касается конкретно сорев-
нований в Абу-Даби, то впервые 
я был здесь в 2017 году. Тогда 
мое тело еще не было готов, что-
бы конкурировать на высшем 
уровне. Со временем организм 
становится сильнее, крепче, ты 
набираешь форму. За последние 
три-четыре года мое тело силь-
но трансформировалось, а моя 
игра заметно улучшилась, — при-
знался Рублев.

В свою очередь Маррей сразу 
после финала похвалил Андрея. 

— Я провел три хороших мат-
ча в Эмиратах, но Рублев сегод-
ня выглядел просто фантасти-
чески. Он на протяжении всего 
сезона очень хорош, против него 
нелегко что-то придумать, — от-
метил Энди.  

БОКС 

Бетербиев 
снова отправил 
соперника 
в нокаут

ВЫРУБИТ 
КОГО УГОДНО
Анна Козина

Чемпион мира по версиям 
WBC и IBF в полутяжелом весе 
россиянин Артур Бетербиев 
защитил свои титулы от пося-
гательств бывшего обладате-
ля временного пояса по версии 
WBA американца Маркуса Бра-
уна, отправив соперника на на-
стил ринга в главном бою тур-
нира в Монреале.

Это второй бой Артура в 
2021 году. В марте он дрался в 
Москве и вырубил немца Ада-
ма Дайнеса. Всего на счету Бе-
тербиева 17 побед в 17 поедин-
ках, все бои он выиграл нокау-
том. Известный промоутер Боб 
Арум даже назвал Бетербиева 
«зверем в ринге». «Мне жаль 
следующего парня, который 
выйдет на бой с ним», — написал 
Арум в своем «Твиттере».

Хотя в бою против Брауна 
пострадал и сам чемпион — в 
четвертом раунде получил до-
вольно глубокое рассечение на 
лбу. Браун славится своими на-
меренными столкновениями 
головами. Крови было много, 
но это не помешало Бетербиеву 
в седьмом раунде отправить со-
перника в нокдаун. Полная рас-
плата последовала в девятой 
трехминутке, когда Бетербиев 
обрушил на американца град 
ударов и завершил дело точным 
ударом по печени, после кото-
рого Браун опустился на кан-
вас, а рефери остановил бой.

— Чувствую себя отлично, 
рад победе. Ну а рассечение 
— это просто приобретенный 
опыт, — заявил Бетербиев по-
сле поединка. — Дальше я го-
тов драться с любым соперни-
ком. Мы ищем лучших. Чтобы 
быть лучшим, надо драться с 
лучшими.

Возможно, следующим оп-
понентом Артура станет другой 
российский полутяж Дмитрий 
Бивол. Как только 11 декабря 
Бивол защитил титул супер-
чемпиона мира по версии WBA 
Super в бою против соотечест-
венника Умара Саламова, все 
заговорили об объединитель-
ном поединке.  

В нынешнем сезоне Эдуард 
Латыпов стал настоящим лидером 
нашей мужской сборной.

Усилий Дариуса Томпсона (№ 13) и его партнеров по «Локо» 
для победы над волжанами все же не хватило.

212 набранных 
двумя командами 
очков за матч — 
рекорд сезона
в Единой лиге
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

20 декабря, понедельник, «Матч! Страна» 
20.00. «Зенит» — «Автодор». Прямая трансляция.
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